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– Радий Фаритович, в этом году Уфа 
отмечает большой юбилей – 450 лет. Мо-
жете назвать три главные причины, поче-
му здесь стоит жить?

– Первая. Уфа – это комфортный город 
для жизни. Вторая. Уфа – это особенный го-
род, особенная история, особенный рельеф, 
особенные люди. Всегда интереснее жить 
в городе, который имеет какую-то изю-
минку. Это то, о чём я говорю. Третья. Уфа –  
это современный город, устремлённый в 
будущее. Он не замыкается на каких-то 
своих прежних достижениях, но устремлён 
вперёд. Это вопросы развития экономики, 
городской инфраструктуры. И в целом те 
события, которые в Уфе происходят. Поэто-
му, мне кажется, это те три причины, кото-
рые являются достаточно серьёзными аргу-
ментами, чтобы посетить Уфу.

– Вы не раз говорили, что Уфа должна 
стать городом ХХI века. Что это значит?

– Действительно так. Мы ориентируем 
и управленческую команду республики, и 
управленческую команду Уфы именно на 
эту цель.

Что такое город ХХI века? Опять же: 
начинаем с самого главного, что важно 
людям, – это комфортная, хорошая среда. 
Среда, которая отвечает тем требовани-
ям, которые есть у людей ХХI века. Это 
не просто хорошо работающая «инже-
нерка», то есть все коммунальные услуги, 
по которым тоже ещё нужно много рабо-
тать. Это и современные архитектурные, 
ландшафтные, экономические решения. 
Это одна история.

Вторая история – это, конечно, всё, 
что связано с современными техноло-
гиями. То есть глубокая цифровизация 
многих процессов, которые облегчают 
жизнь горожан. Это очень высокая сте-
пень безопасности, которая тоже достига-
ется путём той же цифровизации: камер 
видеонаблюдения и в целом аналитики 
использования искусственного интел-
лекта. Это немаловажная история, пото-
му что когда разговариваешь с людьми, 
то для них очень важно, чтобы в любое 
время дня и ночи можно было спокойно 
с детьми погулять и, соответственно, хо-
рошо провести время.

Третье. Город ХХI века – это город, 
насыщенный достаточно большим ко-
личеством того, что необходимо, что 
удовлетворяет запросы людей. В том 
числе – современными предприятиями, 
которые также несут новые технологии, 
инновации и дают возможность работать 
молодым и талантливым людям.

Наверное, вот эти составляющие как 
раз и дают законченную картину города 
ХХI века.

– Мы поговорили с жителями, и они го-
ворят, что город, конечно, меняется, стро-
ятся новые инфраструктурные объекты. 
Как регион готовился к юбилейной дате? 
Что появилось нового?

– Мы на самом деле к юбилею нача-
ли готовиться за несколько лет. Поэтому 
мы себе определённые планы поставили. 
Подавляющую часть из них, те планы, ко-
торые хотели, выполнили. Часть, соответ-

Башкортостан – 
РЕГИОН, УСТРЕМЛЁННЫЙ 
В БУДУЩЕЕ

Башкортостан является од-
ним из ведущих индустри-

альных и сельскохозяйствен-
ных регионов Российской 
Федерации. Республика – один 
из основных нефтедобываю-
щих регионов страны, центр 
химической промышленности 
и машиностроения.
В республике созданы научно-
производственные кластеры 
в энергетике, химии, маши-
ностроении и ряде других 
отраслей, включающие в себя 
центры подготовки кадров, 
исследовательские институты, 
опытные производства и про-
мышленные комплексы.
Также в регионе активно раз-
вивается сельское хозяйство: 
за последние годы в респуб-
лике появились новые пти-
цеводческие комплексы, цеха 
по переработке мяса, молоч-
но-товарные фермы, обнови-
лось поголовье скота.
Наряду с этим в Башкортоста-
не идёт активная модерниза-
ция сферы услуг. За последнее 
время республика самостоя-
тельно вывела свои лучшие 
курорты на современный уро-
вень технологий оздоровления 
и лечения.
Республика имеет крупный 
строительный и транспорт-
ный комплексы, активно 
развивает отрасли произ-
водственной и социальной 
инфраструктуры. Ведущие 
международные и националь-
ные рейтинговые агентства 
подтверждают устойчивую 
инвестиционную привлека-
тельность республики.
Подробнее о развитии региона 
рассказывает глава Башкорто-
стана Радий Хабиров.
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ственно, не выполнили. Но мы не говорим, 
что их не сделаем. Мы просто переносим 
сроки на чуть попозже.

Первая задача, которую мы решали, 
может быть, не очень на виду. Но без её 
решения невозможно было бы, на мой 
взгляд, готовиться к юбилею и, соответ-
ственно, вообще говорить о том, что Уфа –  
это город ХХI века. Это то, что мы назы-
ваем «лечили старые болячки». В каждом 
городе есть какие-то свои запущенные 
места, запущенные проблемы, которым в 
общем-то, наверное, в обыденном режи-
ме не уделяется внимание.

Мы посвятили очень много времени 
таким вещам, как ремонт дворов, ре-
монт подъездов. Переложили большое 
количество всевозможных инженерных 
сетей, которые касаются предоставления 
жилищно-коммунальных услуг. Где-то 
построили дороги, где-то просто мусор 
вывезли. То есть это была «генеральная 
уборка» с решением застарелых «боля-
чек». Это одна история.

Разумеется, если бы мы к юбилею го-
рода готовились только этим, люди бы 
сказали: «Ну вы как-то слабо подгото-
вились». Конечно, нужно давать и что-то 
новое.

Из нового: мы очень много внимания 
уделили дорожной инфраструктуре. Бе-
дой, как вы знаете, больших современных 
городов-миллионников (а Уфа – миллион-
ник, причём каждый год население уве-
личивается, где-то плюс 10 тыс. человек 
ежегодно), конечно, является транспорт-
ная инфраструктура. Обыденная жизнь 
города-миллионника – это пробки, все-
возможные дорожные проблемы. Поэто-
му мы сделали ряд очень больших инфра-
структурных проектов.

Мы навалились и решили проблему 
Восточного выезда. Мы завершили Вос-
точный выезд, который сейчас вполне 
слаженно работает: в целом где-то поряд-
ка 15 тыс. жителей и гостей столицы им 
пользуется каждый день.

Мы ведём сейчас ещё один большой 
инфраструктурный дорожный проект – 
это «Южные ворота». Это тоже въезд со 
стороны южной части города с трассы 
М-5. Находятся на стадии проектирова-
ния два моста. Плюс в работе – глубокая 
реконструкция моста через реку Белую в 
створе улицы Воровского. Это основной 
выезд, основной трафик, который идёт в 
сторону аэропорта, в сторону юга респуб-
лики.

Поэтому, прежде всего, дорожные 
вещи. В целом мы за это время удели-
ли внимание и малым дорогам, и малым 
проездам, нашли деньги, чтобы навести 
порядок в дорожной части.

Ряд больших объектов мы построили 
и до сих пор строим. Мы полностью ре-
конструировали и практически в три раза 
увеличили площадь Театра кукол. Этот 

театр у нас, на мой взгляд, сейчас впол-
не достойный. И детям очень нравится: в 
принципе, всегда ажиотаж и полный ан-
шлаг на постановках.

Уделили много внимания медицине. 
Мы построили Центр детской онкологии 
и гематологии. Сейчас на стадии завер-
шения строительства находится хирурги-
ческий корпус кардиоцентра. Это очень 
большой объект.

Очень много сделали и сознательно 
занимались развитием спортивной ин-
фраструктуры. Сдали Дворец борьбы – 
это один из самых больших спортивных 
объектов с залом на 18 ковров, гости-
ницей, ресторанами, бассейнами. Чуть 
позже мы сдадим Центр фехтования, ко-
торый тоже очень долго проектировали, 
примерялись. Потому что у нас задача – 
строить лучшие объекты в России. На мой 
взгляд, у нас это получается.

Это и комплекс гребного слалома, 
сложный гидротехнический объект, кото-
рый тоже, в принципе, почти готов; оста-
лись вопросы с благоустройством. Осенью 
уже проведём там первые соревнования.

Перечислять можно достаточно долго. 
Поэтому полагаю, что всё это приведёт к 
тому, что уровень и качество жизни уфим-
цев станут чуть выше.

– О том, что меняется качество жизни, 
говорят такие показатели, как продолжи-
тельность жизни. Она впервые в истории 
региона превысила 73 года, а смертность, 
наоборот, понизилась. Как и за счёт чего 
удалось сделать такой рывок?

– Знаете, это, мне кажется, системная 
работа в целом всей России, всей управ-
ленческой команды и всех структур рес-
публики. Почему? Потому что такая ди-
намика – если смотреть где-то с 1990-х 

годов, она где-то менялась, где-то были 
падения, но в целом понемногу идёт су-
щественный рост продолжительности 
жизни.

Этот показатель у нас по итогам 
2023 года оставил 73,17 года. А в соот-
ветствии с поручением президента по 
новому нацпроекту «Продолжительная 
и активная жизнь» к 2030 году средняя 
продолжительность жизни должна до-
стичь 78 лет. Это очень амбициозная и 
непростая задача. Это борьба за жизнь 
каждого человека.

Причём это медицина, борьба с основ-
ными для нас заболеваниями: болезни 
органов кровоснабжения, онкология и 
другие. В отношении этих заболеваний у 
нас плавно выстроена работа, и идёт сни-
жение по этим показателям.

Но люди умирают не только от болез-
ней. Это и ДТП, отравление алкоголем, 
пожары, утопления, падения с высоты – 
целая линейка, которая в совокупности 
набирает большое количество людей. По 
каждому из показателей у нас снижение. 
Тяжело идёт работа, связанная со смерт-
ностью на дорогах. Парадокс: больше де-
лаешь дороги, быстрее ездят, аварий ста-
новится меньше, повреждений меньше, а 
смертельных случаев – больше.

Тем не менее мы уменьшаем количе-
ство погибших и в ДТП, и на пожарах, и 
при несчастных случаях на воде. Поэтому 
всё вместе это даёт нам возможность в со-
вокупности выйти на средний показатель.

Но, как и в любом среднем показателе, 
есть нюансы. И вот один момент, который 
меня лично сильно тревожит, – это, конеч-
но, структура этой цифры. Если 73,17 года –  
это общий показатель, то средняя продол-
жительность жизни женщины в Башкорто-
стане (и нас это радует, это здорово) – по-

АКТУАЛЬНАЯ ПОВЕСТКА
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чти 79 лет. А средняя продолжительность 
жизни мужчины – 68 с небольшим лет. 
То есть разница в 10 лет. И наша задача 
в том числе – обратить внимание на эту 
историю.

Важно задуматься и о том, чтобы не 
просто жить долго, а жить достойно. До-
стойно и интересно. Не просто доживать 
свои угасающие дни, как можно выра-
зиться, а прожить прекрасную жизнь.  
У нас в Башкортостане в обиходе такая 
замечательная фраза. Мы стараемся не 
употреблять словосочетание «пожилой 
возраст», а говорим «элегантный воз-
раст». И вы обратили внимание: мы не го-
ворим «пожилые волонтёры», а говорим 
«серебряные волонтёры».

Плюс у нас есть программа «Башкир-
ское долголетие», в которую входят и 
волонтёрство, и спорт, и физкультура, и 
культура, и многое другое. Важно, чтобы 
человек в элегантном возрасте не боял-
ся приобретать новые навыки. Это тяга к 
жизни, это желание жить достойно и ин-
тересно.

Поэтому всё вместе это даёт возмож-
ность двигаться вперёд. Подчёркиваю: 
впереди задача – достичь продолжитель-
ности жизни в 78 лет.

– Ещё один показатель, который сни-
зился на 3,4%, – это безработица, что 
тоже очень важно для трудоспособного 
населения. За счёт чего этого удалось 

добиться? Новые производства, новые 
предприятия?

– Да, это так. Но я не скажу, что это 
какая-то отдельная особенность Башкор-
тостана. В целом макроэкономическое 
состояние экономики Российской Феде-
рации таково, что мы чувствуем снижение 
уровня безработицы. Откровенно гово-
ря, в Башкортостане мы этой цифре уже 
не радуемся. Потому что она нам чётко 
транслирует, что у нас уже речь идёт не 
о безработице, а о том, что мы испыты-
ваем очень серьёзный дефицит кадров. 
Прежде всего, конечно, в промышленно-
сти, в обрабатывающих производствах. 
Есть несколько тысяч вакансий с хорошей 
зарплатой, на которые готовы принимать 
людей. Рынок труда у нас сейчас не со-
ответствует темпам развития экономи-
ки. Она растёт быстрее, чем мы можем 
предоставлять трудовые ресурсы.

Именно поэтому мы сейчас совместно с 
Минтруда России полностью модернизи-
руем службы занятости. Из малопривле-
кательных офисов, где сидят бюрократы, 
они превратились, по сути, в хедхантеров, 
которые активно ищут, рекомендуют, обу-
чают, проводят профориентационную ра-
боту и становятся активными участниками 
рынка труда.

Безусловно, уделяем особое внимание 
и вузам, но особенно – средним специ-
альным учебным заведениям. У нас в рес-
публике их – 92. Мы поставили задачу – 

увеличить контрольные цифры приёма в 
колледжи именно с учётом обеспечения 
потребностей наших предприятий.

– Зарождаются кадры, действитель-
но, ещё со студенческой скамьи. Вы от-
метили, что поддерживаете студентов. 
Впервые, наверное, за 20 лет студентов 
стало больше приезжать, чем уезжать. 
Как ещё сегодня поддерживаете моло-
дые таланты?

– Да, это была очень большая потеря 
для экономики республики, что мы каж-
дый год теряли где-то от 10 до 15% уез-
жающих студентов. Сейчас этот баланс 
складывается в нашу пользу. Примерно 
плюс 2 тыс. теперь приезжает к нам.

Что касается высшей школы, то мы 
действительно сделали очень серьёзные 
шаги. Мы очень признательны Мини-
стерству науки и высшего образования 
Российской Федерации. Каждый год 
оно выходит с различными инициатива-
ми, которые направлены на повышение 
эффективности и уровня образования, 
состояния науки. Мы во всех проектах 
участвуем, во всех побеждаем. Это и 
«Приоритет-2030», и передовые инже-
нерные школы, и молодёжные лабора-
тории, и т. д. Поэтому в целом идёт рост 
качества работы вузов, улучшение их ма-
териальной базы, что тоже немаловажно.

Вы знаете, студенты сейчас даже 
смотрят, есть общежитие или нет. А если 
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есть, то в каком оно состоянии. Чтобы не  
10 человек в комнате, а нормальное об-
щежитие с удобствами.

Поэтому мы сейчас реализуем, на-
верное, один из самых больших проек-
тов в сфере высшей школы за по-
следние несколько десятилетий – это 
Межвузовский студенческий кампус. 
Когда мы его завершим, то при общей до-
полнительной потребности в 7-8 тыс. мест 
в общежитиях уфимских вузов сразу за-
крываем 4,5 тыс. Мы практически сводим 
к минимуму вариант, когда мы иногород-
ним студентам не можем дать общежитие. 
Поэтому мы очень активно над этим ра-
ботаем.

Всё вместе это порождает тренды. Как 
только мы ослабим работу здесь, тут же 
сработает маятник – и опять студент, мо-
лодой человек побежит в другую сторону. 
Это самая что ни на есть здоровая конку-
ренция регионов.

– Возвращаясь к экономике. Сегодня 
из-за западных санкций многим россий-
ским регионам пришлось переориенти-
роваться на другие рынки. Как республи-
ка адаптировалась к новым условиям?

– Некоторые говорят, мол, это было 
легко. Нет, я не буду так говорить. Не было 
легко. Это было чрезвычайно сложно. 
Представьте, в один момент разорвались 
многолетние контакты. Взять те же запад-
ные государства, с которыми мы работали 
и от комплектующих которых зависели. 
Например, коробка передач наших авто-
бусов, которые мы делаем в республике, 
и они потом бегают по всей России, или 
тот же двигатель были немецкие. И в мо-
менте нам объявляют: всё, мы с вами не 
работаем. И нужно было очень быстро 
искать новых партнёров, быстро перео-
риентироваться.

Что мы сделали? Мы внимательнее 
начали смотреть на внутренний рынок.  
И потом – ведь перед нами же закрылся 
не весь мир, а только часть мира, причём 
не самая большая. А другая часть мира, 
которая готова с нами работать, осталась. 
Мы интенсифицировали наши отношения 
с Беларусью, Казахстаном, Узбекистаном, 
Турцией, Китайской Народной Республи-
кой. Мир на самом деле очень велик.

Начали взаимодействовать даже с 
теми странами, с которыми, может быть, 
особо не общались и не торговали. Та же 
Исламская Республика Иран, куда мы от-
носительно недавно выезжали большой 
делегацией и где проживает 80 млн че-
ловек, – это огромный рынок для нашей 
сельхозпродукции, продукции обрабаты-
вающей промышленности. Поэтому мы 
начали быстро перегруппировываться и 
искать новые точки сбыта, новые маршру-
ты поставок и т. д.

В принципе, конечно, я всегда говорю 
огромное спасибо руководителям и тру-

довым коллективам предприятий, кото-
рые это сделали. Это был настоящий тру-
довой подвиг. Самое главное: в рамках 
импортозамещения мы поняли, что неко-
торые вещи можем делать сами.

– На развитие экономики влияет и ту-
ризм. Уфа изменилась, город стал краси-
вым. Вообще, в год республику посеща-
ет около 2 млн туристов. Что вы можете 
предложить сегодня тем, кто приезжает?

– Башкортостан вообще очень интерес-
ный регион. Я всегда говорю, что есть два 
момента. Первый – то, что Всевышний дал 
Башкортостану. Это природа, земля, наши 
рельефы, горы, леса и другие природные 
объекты. А второй – то, что наши предки, 
люди сделали. Это интересные объекты, 
здания, интересные события. Поэтому в 
совокупности это всё и делает нашу рес-
публику туристически привлекательной.

Мы можем предложить разное. Напри-
мер, что-то познавательное. Той же Уфе –  
450 лет. А это, скажем так, немаленький 
город. У нас есть здания XVIII-XIX веков, 
которые сохранились. Их можно посмот-
реть и полюбоваться. Есть интересные 
объекты с точки зрения промышленного 
туризма, промышленного исторического 
наследия. Ведь в своё время, во второй 
половине XVIII века, по всему югу Урала и 
югу Башкортостана были построены заво-
ды. От них сейчас остались где-то руины, 
а где-то и сами здания. Мы сейчас при-
водим их в порядок. Это село Воскресен-
ское, село Верхотор, другие исторические 

промышленные объекты. Людям очень 
интересно поехать туда и посмотреть. Это 
одна сторона.

Другая сторона – это природа. Здесь 
что было важно? Наша туристическая 
инфраструктура не была рассчитана на 
тот поток, который мы имеем сейчас. 
Опять же: в течение двух лет мы доволь-
но быстро перегруппировались. Очень 
активно пользуемся теми программами, 
которые есть по линии Минэкономраз-
вития России. Это, прежде всего, суб-
сидии на строительство гостиниц, на 
создание модульных некапитальных 
средств размещения, а это всевозмож-
ные глэмпинги, дома отдыха и т. д. Мы 
в разы увеличили и количество мест 
размещения, и те туристические паке-
ты, маршруты и услуги, которые можем 
предложить.

Мне кажется, в любой ситуации есть 
и плюс, и минус. Россиянам стало не-
комфортно выезжать в те традиционные 
места отдыха, которые у них были. Но 
человек же должен отдыхать, поехать 
куда-то с семьёй. И поэтому мы здесь со-
здаём нормальные условия, а посмотреть 
у нас есть на что. И гораздо больше, чем 
в той же Европе. Жизнь показывает, что 
мы свой-то мир не видели, свою природу, 
свои уникальные объекты. Я сам, как толь-
ко у меня появляется окошко, практиче-
ски всегда стараюсь сесть за руль, чтобы 
поехать и посмотреть что-то новое. Это я 
только про Башкортостан говорю, а Рос-
сия многократно больше.
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В результате визита стороны догово-
рились рассмотреть возможность запус-
ка совместного предприятия по выпуску 
компонентов крови в Башкортостане, 
также были определены перспективы со-
трудничества в части передачи техноло-
гий данного производства.

Для обсуждения инициативы и. о. 
Первого заместителя Премьер-министра 
Правительства Республики Башкортостан 
– министра экономического развития и 
инвестиционной политики Республики 
Башкортостан Рустам Муратов встретился 
с инвестором. Как отметил руководитель 
экономического ведомства Башкортоста-
на, в условиях санкционного давления 
Россия и её регионы столкнулись с раз-
личными вызовами, в том числе остро 
встал вопрос импортозамещения.

«Создание данного производства на 
территории Башкортостана не только по-
способствует решению этой проблемы, но 
и частично покроет нужды медицинских 
учреждений в продукте. За годы совмест-
ной работы Беларусь зарекомендовала 
себя как надёжный партнёр, став одной 
из ключевых стран-союзников Башкор-
тостана. Мы активно развиваем коопе-
рацию в области промышленного произ-
водства, сельского хозяйства, туризма. 
Более того, настроены масштабировать 
прорабатывающиеся проекты и создать 
Башкирско-Белорусский индустриальный 
парк», – поделился Рустам Муратов.

Основной целью визита представи-
телей Башкортостана стали знакомство с 
работой предприятий и обмен опытом с 
белорусскими коллегами. Как отметила и. 
о. министра внешнеэкономических свя-
зей и конгрессной деятельности Респуб-
лики Башкортостан Маргарита Болычева, 
регион заметно нарастил интенсивность 
взаимодействия с Беларусью за последние 
пять лет, участились взаимные визиты.

«В рамках нацпроекта «Международ-
ная кооперация и экспорт» мы углубляем 
кооперацию с белорусскими коллегами, 
развивая совместные проекты как на тер-
ритории Башкортостана, так и в Беларуси. 
По итогам прошлого года Беларусь зани-
мала 4-е место во внешнеторговом обо-

роте Республики Башкортостан с долей 
в 6,3%. На сегодняшний день на экспорт 
приходится почти 50% от общего объёма 
товарооборота с Республикой Беларусь», – 
прокомментировала Маргарита Болычева.

Как сообщили в Министерстве здраво-
охранения Республики Башкортостан, по 
поручению президента России в рамках 
импортозамещения была разработана и 
утверждена Правительством РФ Концеп-
ция увеличения заготовки плазмы крови 
для производства лекарственных препа-
ратов учреждениями Службы крови субъ-
ектов Российской Федерации на период 
до 2030 года.

«Правительством России разработана 
концепция увеличения заготовки плаз-
мы крови для производства лекарствен-
ных препаратов. В рамках её реализации 
между Федеральным медико-биологиче-
ским агентством и Башкортостаном за-
ключено соглашение о сотрудничестве. 
Республиканская станция переливания 
крови берёт на себя обязательство по 
увеличению объёмов заготовки плазмы 
до 40 тонн в год к 2027 году», – рассказал 
и. о. министра здравоохранения Башкор-
тостана Айрат Рахматуллин.

Визит делегации региона был органи-
зован и проводился при поддержке и не-
посредственном участии представителя 
Республики Башкортостан при Торговом 
представительстве Российской Федерации в 
Республике Беларусь Константина Климина.

«Строительство подобного завода в 
городе Ганцевичи решает вопрос лекар-
ственной безопасности республики путём 
формирования импортонезависимого 
производства. Наши белорусские парт-
нёры могут оказать содействие в органи-
зации совместного производства компо-
нентов крови на территории Республики 
Башкортостан, поскольку имеют хорошие 
наработки в этом направлении. Это помо-
жет закрыть потребность Башкортостана 
и соседних регионов в компонентах кро-
ви», – сообщил Константин Климин.

В РАМКАХ НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ЦЕЛИ «ДОСТОЙНЫЙ 
И ЭФФЕКТИВНЫЙ 
ТРУД И УСПЕШНОЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО», 
УСТАНОВЛЕННОЙ УКАЗОМ 
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ОТ 21 ИЮЛЯ 
2020 Г. № 474, РЕАЛИЗУЕТСЯ 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ 
«МЕЖДУНАРОДНАЯ 
КООПЕРАЦИЯ И ЭКСПОРТ», 
ЦЕЛЬЮ КОТОРОГО ЯВЛЯЕТСЯ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ К 2030 
ГОДУ РЕАЛЬНОГО РОСТА 
ЭКСПОРТА НЕСЫРЬЕВЫХ 
НЕЭНЕРГЕТИЧЕСКИХ 
ТОВАРОВ НЕ МЕНЕЕ ЧЕМ НА 
70% ПО СРАВНЕНИЮ С 2020 
ГОДОМ.
ООО «ЛАБОРАТОРИЯ 
ГЕМОДИАЛИЗА» 
– МЕДИЦИНСКАЯ 
ОРГАНИЗАЦИЯ СИСТЕМЫ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ. 
ЛАБОРАТОРИЯ ВЫПОЛНЯЕТ 
НА ТЕРРИТОРИИ 
РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН 
ПРОГРАММНЫЙ 
АМБУЛАТОРНЫЙ 
ГЕМОДИАЛИЗ В ФОРМАТЕ 
ГОТОВОЙ УСЛУГИ.
ПЕРЕРАБОТКА ПЛАЗМЫ И 
ПРОИЗВОДСТВО ПРЕПАРАТОВ 
КРОВИ ПЛАНИРУЕТСЯ НА 
СЛЕДУЮЩИХ ЗАВОДАХ-
ИЗГОТОВИТЕЛЯХ: АО 
«ФАРМСТАНДАРТ», ООО 
«СКОПИНФАРМ», АО «НПО 
«МИКРОГЕН».

УЧАСТИЕ БЕЛАРУСИ ПОЗВОЛИТ 
ПОСТРОИТЬ В БАШКОРТОСТАНЕ ЗАВОД ПО 
ПРОИЗВОДСТВУ КОМПОНЕНТОВ КРОВИ

Представители уфимской медицинской организации ООО «Лабора-
тория гемодиализа» в составе делегации Башкортостана посетили 
Беларусь. Региональная компания ознакомилась с работой органи-
заций здравоохранения соседнего государства и ходом завершения 
строительства единственного на территории СНГ завода по произ-
водству препаратов крови, в том числе рекомбинантных факторов.
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АКТУАЛЬНАЯ ПОВЕСТКА

В рамках обсуждения были рассмотрены 
итоги реализации резидентами инвести-
ционных проектов за девять месяцев 2024 
года, а также планы на IV квартал 2024 года.

«В настоящее время в Республике 
Башкортостан зарегистрировано 134 ре-
зидента ТОР с плановым объёмом инве-
стиций более 44 млрд рублей и создани-

ем порядка 12 тыс. новых рабочих мест. 
За девять месяцев 2024 года инвесторы 
вложили 1,56 млрд рублей и создали бо-
лее 760 новых рабочих мест. Основной 
объём вложенных инвестиций традици-
онно приходится на резидентов, зани-
мающихся производством нефтепромыс-
лового оборудования, железобетонных 

конструкций и металлоизделий, а также 
на компании, оказывающие логистиче-
ские услуги», – рассказал исполняющий 
обязанности Премьер-министра Прави-
тельства Республики Башкортостан Ан-
дрей Назаров.

Напомним, что резиденты ТОР Баш-
кортостана занимаются производством 
продуктов питания, бытовой химии, ме-
дицинских изделий, спортивного инвен-
таря, зоотоваров, электротехнических 
изделий, тары, металлоизделий, строй-
материалов, различного оборудования; 
оказывают медицинские, логистические, 
образовательные услуги и т. д.

«Республика Башкортостан является 
одним из лидеров в стране по количеству 
территорий с преференциальным режи-
мом для инвесторов. На сегодняшний 
день в регионе действуют пять территорий 
опережающего развития, особая экономи-
ческая зона «Алга», 12 индустриальных и 
19 технопарков, а также 17 промышлен-
ных кластеров. Функционирование режи-
ма ТОР оказывает позитивное влияние на 
сокращение уровня зарегистрированной 
безработицы на монотерриториях, рост 
заработной платы и увеличение отгрузки 
товаров собственного производства», – от-
метил Рустам Муратов.

В завершение совещания администра-
циям моногородов было рекомендовано 
активизировать работу по привлечению 
инвесторов на ТОР, а также обеспечить 
постоянный мониторинг достижения фе-
деральных целевых показателей. Кро-
ме того, участникам совещания было 
предложено организовать участие ре-
зидентов ТОР в предстоящих крупных 
деловых мероприятиях: это XX Форум 
межрегионального сотрудничества Рос-
сии и Казахстана, Международная неделя 
бизнеса – 2024.

РЕЗИДЕНТЫ ТОР В БАШКОРТОСТАНЕ 
ПРОИНВЕСТИРОВАЛИ В ЭКОНОМИКУ 
РЕГИОНА 11,4 МЛРД РУБЛЕЙ И СОЗДАЛИ 6,5 
ТЫС. НОВЫХ РАБОЧИХ МЕСТ

Резиденты ТОР на 1 октября 2024 года проинвестировали в экономи-
ку Башкортостана 11,4 млрд рублей и создали 6,5 тыс. новых рабочих 
мест. Об этом рассказал исполняющий обязанности Первого заме-
стителя Премьер-министра Правительства Республики Башкорто-
стан – министра экономического развития и инвестиционной поли-
тики Рустам Муратов на совещании по вопросам функционирования 
территорий опережающего развития (ТОР).

В РЕСПУБЛИКЕ БАШКОРТОСТАН ШЕСТЬ МОНОПРОФИЛЬНЫХ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 
(МОНОГОРОДОВ) В СООТВЕТСТВИИ С РАСПОРЯЖЕНИЕМ ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ОТ 29 
ИЮЛЯ 2014 ГОДА № 1398-Р, В КОТОРЫХ НА 1 ЯНВАРЯ 2024 ГОДА ПРОЖИВАЕТ БОЛЕЕ 400 ТЫС. ЧЕЛОВЕК, ЧТО 
СОСТАВЛЯЕТ ПОЧТИ 10% ОТ ВСЕГО НАСЕЛЕНИЯ РЕСПУБЛИКИ: БЕЛЕБЕЙ, КУМЕРТАУ, НЕФТЕКАМСК, БЕЛОРЕЦК, 
БЛАГОВЕЩЕНСК И УЧАЛЫ.
ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ СБАЛАНСИРОВАННОГО РАЗВИТИЯ МОНОПРОФИЛЬНЫХ МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
ОБРАЗОВАНИЙ РЕГИОНА В ИХ ГРАНИЦАХ ФУНКЦИОНИРУЮТ ПЯТЬ ТЕРРИТОРИЙ ОПЕРЕЖАЮЩЕГО РАЗВИТИЯ: 
БЕЛЕБЕЙ, КУМЕРТАУ, БЛАГОВЕЩЕНСК, НЕФТЕКАМСК И БЕЛОРЕЦК.
ДЛЯ ПРЕДПРИЯТИЙ-РЕЗИДЕНТОВ ТОР ДЕЙСТВУЮТ ЛЬГОТЫ ПО НАЛОГУ НА ПРИБЫЛЬ. В ТЕЧЕНИЕ ПЕРВЫХ 
ПЯТИ ЛЕТ ФЕДЕРАЛЬНАЯ ЧАСТЬ ПОЛНОСТЬЮ ОБНУЛЯЕТСЯ, РЕГИОНАЛЬНАЯ ЧАСТЬ СОСТАВЛЯЕТ 5%, В 
ПОСЛЕДУЮЩИЕ ПЯТЬ ЛЕТ РЕГИОНАЛЬНАЯ ЧАСТЬ – 10%. ДЕЙСТВУЕТ ПОНИЖЕННЫЙ КОЭФФИЦИЕНТ ПРИ 
ПРИМЕНЕНИИ НАЛОГА НА ДОБЫЧУ ПОЛЕЗНЫХ ИСКОПАЕМЫХ. НА РЕГИОНАЛЬНОМ УРОВНЕ РЕЗИДЕНТЫ 
ТОР ОСВОБОЖДЕНЫ ОТ УПЛАТЫ НАЛОГА НА ИМУЩЕСТВО, НА МУНИЦИПАЛЬНОМ – ОТ ЗЕМЕЛЬНОГО НАЛОГА. 
ДЕЙСТВУЕТ ПОНИЖЕННЫЙ КОЭФФИЦИЕНТ ПО АРЕНДЕ ГОСУДАРСТВЕННОГО И МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ИМУЩЕСТВА (0,01). ТАКЖЕ ПО ИНИЦИАТИВЕ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН СНИЖЕНЫ НАЛОГОВЫЕ 
СТАВКИ ДЛЯ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ – РЕЗИДЕНТОВ ТОР, ПРИМЕНЯЮЩИХ УПРОЩЁННУЮ СИСТЕМУ 
НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ. ПРИ ОБЪЕКТЕ НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ «ДОХОДЫ» СТАВКА СНИЖЕНА С 6% ДО 1%, ПРИ 
ОБЪЕКТЕ НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ «ДОХОДЫ, УМЕНЬШЕННЫЕ НА ВЕЛИЧИНУ РАСХОДОВ» – С 15% ДО 5%. ТАКЖЕ 
РЕЗИДЕНТАМ ТОР ПРЕДОСТАВЛЯЮТСЯ ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ БЕЗ ПРОВЕДЕНИЯ ТОРГОВ.
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«Мы знаем, насколько Башкирия про-
грессивный и динамично развивающийся 
регион, какой опытный у вас руководи-
тель. Пожелаем вам только процветания 
и новых успехов», – сказал Мурат Хапси-
коров.

Достижения Башкортостана в сфере 
реализации Регинвестстандарта также 
выделила вице-президент «Деловой Рос-
сии» Нонна Каграманян. По её словам, 
Республика Башкортостан является об-
разцовым регионом наряду с Калужской, 
Липецкой, Московской, Нижегородской и 
Сахалинской областями, Пермским кра-
ем, Татарстаном и Москвой.

Исполняющий обязанности Первого 
заместителя Премьер-министра Пра-
вительства Республики Башкортостан 
– министра экономического развития и 
инвестиционной политики Республики 
Башкортостан Рустам Муратов сообщил, 
что в ходе реализации стандарта были 
сформированы алгоритмы ведомствами 
и муниципалитетами, что помогло опти-
мизировать процедуры и сократить сроки 
в среднем на 40% за год.

«Инвестиционная декларация и Инве-
стиционный комитет Республики Башкор-
тостан были признаны одними из лучших 
практик субъектов России, участвующих 
во внедрении стандарта в 2021-2022 
годах. В этом году наша республика во-
шла в число пилотных регионов, которые 

приступили к активному внедрению 6-го 
элемента Регионального инвестиционно-
го стандарта – механизма обратной связи 
с субъектами инвестиционной и предпри-
нимательской деятельности. Поступатель-
ными шагами мы движемся к формирова-
нию комфортных условий для инвесторов 
и представителей бизнеса», – поделился 
Рустам Муратов.

В рамках совещания участники так-
же обсудили планы по улучшению ин-
вестклимата в Российской Федерации, 
законодательное закрепление инвести-
ционного стандарта, предложения регио-
нальных организаций, касающиеся акту-
ализации инвестиционных деклараций, 
деятельности инвестиционных комитетов 
и агентств развития.

Напомним, на Петербургском меж-
дународном экономическом форуме 
(ПМЭФ) состоялась презентация ре-
зультатов Национального рейтинга 
состояния инвестиционного климата 
в субъектах Российской Федерации, в 
ходе которой были подведены итоги 
внедрения в стране Регионального ин-
вестиционного стандарта. Показатели 
Регинвестстандарта играют ключевую 
роль в формировании нацрейтинга 
Агентства стратегических инициатив 
(АСИ). Одним из регионов-лидеров 2023 
года по его внедрению стала Республи-
ка Башкортостан.

В 2021 ГОДУ МИНИСТЕРСТВО 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
РАЗВИТИЯ РАЗРАБОТАЛО 
НОВЫЙ РЕГИОНАЛЬНЫЙ 
ИНВЕСТИЦИОННЫЙ 
СТАНДАРТ. ОН 
ОСНОВАН НА ЛУЧШЕМ 
РЕГИОНАЛЬНОМ ОПЫТЕ ПО 
ПРИВЛЕЧЕНИЮ БИЗНЕСА 
И ПРАКТИКЕ ВНЕДРЕНИЯ 
ПЕРВОЙ ИТЕРАЦИИ 
СТАНДАРТА АГЕНТСТВОМ 
СТРАТЕГИЧЕСКИХ 
ИНИЦИАТИВ.
ЗАДАЧА СТАНДАРТА – 
СОКРАТИТЬ ПУТЬ ИНВЕСТОРА 
ОТ ВОЗНИКНОВЕНИЯ ИДЕИ 
ДО ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ 
КАПИТАЛОВЛОЖЕНИЙ. ПЯТЬ 
ИНСТИТУТОВ СТАНДАРТА 
– ИНВЕСТИЦИОННАЯ 
ДЕКЛАРАЦИЯ, КАРТА, 
КОМИТЕТ, АГЕНТСТВО 
РАЗВИТИЯ, СВОД 
ИНВЕСТПРАВИЛ – 
БЫЛИ РАЗРАБОТАНЫ 
СОВМЕСТНО С ДЕЛОВЫМИ 
ОБЪЕДИНЕНИЯМИ.
КАЧЕСТВО ВНЕДРЕНИЯ 
ИНВЕСТИЦИОННОГО 
СТАНДАРТА ОЦЕНИВАЮТ 
ДЕЛОВЫЕ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО УРОВНЯ 
И НА МЕСТАХ. РЕГИОНЫ, 
ПОДТВЕРДИВШИЕ 
ВНЕДРЕНИЕ СТАНДАРТА, 
ПОЛУЧАЮТ ПРАВО 
ПРЕТЕНДОВАТЬ НА ДОТАЦИЮ 
ПО ИНВЕСТИЦИОННОМУ 
НАЛОГОВОМУ ВЫЧЕТУ. С 
2023 ГОДА СООТВЕТСТВИЕ 
СТАНДАРТУ УЧИТЫВАЕТСЯ 
АГЕНТСТВОМ 
СТРАТЕГИЧЕСКИХ 
ИНИЦИАТИВ ПРИ 
СОСТАВЛЕНИИ 
НАЦИОНАЛЬНОГО РЕЙТИНГА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТИ 
РЕГИОНОВ.

БАШКОРТОСТАН НАЗВАН ПРОГРЕССИВНЫМ 
И ОБРАЗЦОВЫМ РЕГИОНОМ В ОБЛАСТИ 
РЕАЛИЗАЦИИ РЕГИОНАЛЬНОГО 
ИНВЕСТИЦИОННОГО СТАНДАРТА

Заместитель председателя Комитета Совета Федерации по эконо-
мической политике Мурат Хапсикоров в ходе совещания Комитета 
Совета Федерации по экономической политике отметил Республику 
Башкортостан как динамично развивающийся и прогрессивный 
регион. Заседание было посвящено реализации Регионального ин-
вестиционного стандарта (РИС) в субъектах России.
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«Мы проанализировали формат реги-
страции знаков, количество компаний-участ-
ников, отраслевой разрез, региональные 
меры поддержки для компаний и другие па-
раметры. Исследование также способствует 
выполнению задачи, которую поставил пре-
зидент России: поддерживать продвижение 
региональных брендов и вести безостано-
вочную и системную работу», – отметила 
заместитель министра экономического раз-
вития России Татьяна Илюшникова.

По данным Министерства экономическо-
го развития России, среди регионов лиде-
рами по количеству участников зонтичных 
брендов стали Москва, Московская область, 
Свердловская область, Республика Башкор-
тостан, Краснодарский край. На эти регионы 

приходится две трети всех компаний-участ-
ников зонтичных брендов. Как рассказал 
исполняющий обязанности Первого заме-
стителя Премьер-министра Правительства 
Республики Башкортостан – министра эко-
номического развития и инвестиционной 
политики Республики Башкортостан Рустам 
Муратов, регион уделяет большое внимание 
продвижению региональных брендов на 
внутреннем и внешнем рынках.

«НАШИ КОМПАНИИ 
ПРОИЗВОДЯТ САМУЮ 
РАЗНООБРАЗНУЮ 
ПРОДУКЦИЮ, КОТОРАЯ 
СПОСОБНА КОНКУРИРОВАТЬ 

И ИМПОРТОЗАМЕСТИТЬ 
УШЕДШИЕ ИЗ РОССИИ 
БРЕНДЫ. КРОМЕ ТОГО, НАШ 
РЕГИОН ДВА ГОДА ПОДРЯД 
ВХОДИТ В ЧИСЛО ЛИДЕРОВ 
ПО КОЛИЧЕСТВУ ЗАЯВОК 
НА КОНКУРС БРЕНДОВ 
«ЗНАЙ НАШИХ», КОТОРЫЙ 
ПРОВОДИТСЯ АГЕНТСТВОМ 
СТРАТЕГИЧЕСКИХ 
ИНИЦИАТИВ. В ЭТОМ 
ГОДУ ОТ БАШКОРТОСТАНА 
ПОДАЛИ ЗАЯВКУ СВЫШЕ 
2135 КОМПАНИЙ», – 
ПРОКОММЕНТИРОВАЛ 
РУСТАМ МУРАТОВ.
По данным Министерства внешнеэко-

номических связей и конгрессной дея-
тельности Республики Башкортостан, сего-
дня компании региона уверенно входят в 
число победителей российского конкурса 
брендов. Кроме того, продвижению рес-
публиканских компаний на российском и 
зарубежном рынках способствует их уча-
стие в ежегодном Форуме общественных 
инициатив, финалисты которого получают 
материальную поддержку для дальнейшего 
развития в размере 500 тыс. рублей. Испол-
няющий обязанности министра внешнеэко-
номических связей и конгрессной деятель-
ности Республики Башкортостан Маргарита 
Болычева отметила, что республиканские 
предприятия также успешно презентуют 
свою продукцию на международном рынке 
под единым брендом «Сделано в Башкорто-
стане» – Made in Bashkortostan.

«Только за последние шесть лет под 
брендом Made in Bashkortostan республи-
канские предприятия приняли участие в 78 
международных выставках и более чем в 30 
бизнес-миссиях. На сегодня ими заключено 
164 экспортных контракта на сумму 67 млн 
долларов США. Всё это говорит о том, что за 
рубежом сформировался положительный 
имидж наших предприятий, из года в год 
повышаются узнаваемость нашей продук-
ции и интерес к ней со стороны зарубежных 
потребителей», – подчеркнула Маргарита 
Болычева.

Напомним, в Республике Башкортостан 
в рамках национального проекта «Между-
народная кооперация и экспорт» создан 
проект «Сделано в Башкортостане» (Made in 
Bashkortostan), призванный помочь произ-
водителям несырьевой продукции респуб-
лики выйти на международные рынки под 
единым зонтичным брендом, сформировать 
положительный имидж региона, повысить 
узнаваемость региональной продукции во 
всём мире. Все участники проекта вносятся 
в электронный реестр экспортёров. Участие 
в программе является безвозмездным.

БАШКОРТОСТАН ВОШЁЛ В ЧИСЛО 
ЛИДЕРОВ ПО РАЗВИТИЮ РЕГИОНАЛЬНЫХ 
(ЗОНТИЧНЫХ) БРЕНДОВ

Об этом стало известно по результатам исследования Министерства 
экономического развития России. Как сообщили в ведомстве, на 
сегодняшний день зонтичные бренды созданы в 56 регионах страны, 
что суммарно составляет более 15 тыс. компаний. Высокую важность 
имеет развитие отраслей с высокой добавленной стоимостью: ту-
ризм, сфера высоких технологий, креативные индустрии. Компании 
из этих отраслей работают внутри зонтичных брендов, а преимуще-
ства регионального товарного знака способствует их росту.

АКТУАЛЬНАЯ ПОВЕСТКА

П
о 

м
ат

ер
и

ал
ам

 h
tt

ps
://

ec
on

om
y.

ba
sh

ko
rt

os
ta

n.
ru

з



12

RUSSIAN BUSINESS GUIDE

– Эдуард Маликович, какие тенден-
ции в отрасли определяют курс развития 
компании?

– Это очевидно: стремление к объеди-
нению. Если раньше каждое предприятие 
вело свою деятельность автономно от 
других, то в сегодняшних реалиях одной 
компании эффективно выстраивать все 
производственные и бизнес-процессы 
практически невозможно. Как говорится 
в пословице: «Один в поле не воин».

«КООПЕРАЦИЯ СМЕЖНЫХ 
ПРОИЗВОДСТВ 
ПОЗВОЛЯЕТ РАЗВИВАТЬСЯ 
БОЛЕЕ СИСТЕМНО И 
СТРУКТУРИРОВАННО».

Именно поэтому в бизнес-модели 
компании «Росхим», под управлением 
которой также находится Башкирская со-
довая компания, мы отдали предпочтение 
кластерному подходу, предусматриваю-
щему объединение производств, близких 
по технологии и выпускаемой продукции.

Например, это кооперация заводов, 
выпускающих соду (АО «БСК», АО «БСЗ), 
предприятий нефтехимического сегмента 

(АО «СНХЗ», АО «Метафракс Кемикалс»); 
также был создан кластер индустриаль-
ной химии, объединивший предприятия 
ООО «Сода-хлорат», АО «Кучуксульфат», 
АО «Волжский Оргсинтез».

Кооперация смежных производств 
позволяет развиваться более системно и 
структурированно. Причём развитие за-
ключено в самых разных сферах: в техно-
логической, производственной, кадровой. 
Мы чётко следуем государственным зада-
чам, стоящим перед нами. Это касается и 
импортозамещения, и достижения техно-
логического суверенитета, и устойчивого 
развития.

Экологическая составляющая, кадро-
вая политика, корпоративная культура и 
социальная ответственность бизнеса – 
важные факторы для создания устойчи-
вой и процветающей экономики.

Поэтому наши приоритеты – это созда-
ние безопасных условий труда, качество 
выпускаемой продукции, снижение себе-
стоимости, обеспечение роста объёмов 
производства продукции, экологичность 
производств, развитие направления ма-
лотоннажной химии.

Непременно в числе ключевых стра-
тегических ориентиров – социальная 
политика предприятий, решение задач 

в сфере человеческого потенциала. На 
предприятиях «Росхима» трудятся десят-
ки тысяч высококлассных специалистов в 
самых разных областях, задействованных 
в сложных технологических процессах. 
Мы дорожим каждым сотрудником, пони-
мая, что самое ценное для эффективного 
функционирования производств – это 
люди.

«ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ 
СОСТАВЛЯЮЩАЯ, 
КАДРОВАЯ ПОЛИТИКА, 
КОРПОРАТИВНАЯ 
КУЛЬТУРА И СОЦИАЛЬНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
БИЗНЕСА – ВАЖНЫЕ 
ФАКТОРЫ ДЛЯ 
СОЗДАНИЯ УСТОЙЧИВОЙ 
И ПРОЦВЕТАЮЩЕЙ 
ЭКОНОМИКИ».

– Сейчас практически для любой от-
расли экономики актуальна проблема 
кадрового голода. Как вам удаётся удер-
живать и привлекать высококвалифици-
рованных специалистов?

Эдуард Давыдов, БСК: 
«В химической отрасли 
необходимо сохранять и 
развивать ответственные 
деловые практики»

Экономическая ситуация суще-
ственно влияет на российские 
компании, которые вынуждены 
корректировать свои произ-
водственные программы, про-
тиводействовать санкциям и 
выходить на новые экспортные 
рынки. При этом трансформация 
экономики и наращивание тем-
пов импортозамещения не долж-
ны снижать внимание бизнеса к 
факторам устойчивого развития 
и корпоративной социальной 
ответственности. Этому принци-
пу следуют в Башкирской содовой 
компании – одном из крупнейших 
химических комплексов страны.
С генеральным директором 
Башкирской содовой компании 
Эдуардом Давыдовым мы обсуди-
ли важность последовательного 
внедрения и поддержания прин-
ципов устойчивого развития на 
предприятиях группы компаний 
АО «Росхим».
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– На своём предприятии мы большое 
внимание уделяем развитию социальной 
программы. В неё входят компенсация 
затрат на питание сотрудников, возмеще-
ние части стоимости приобретённых або-
нементов на посещение спортивных клу-
бов и секций, оздоровление работников 
в санатории-профилактории «Ольховка», 
организация реабилитационно-восстано-
вительного лечения, получение стомато-
логических услуг, частичное возмещение 
затрат на организацию детского отдыха, 
материальная помощь демобилизован-
ным, вступившим в брак и при рождении 
ребёнка.

И это далеко не полный перечень. 
Кроме того, БСК ежегодно индексирует 
заработную плату, учитывая текущую эко-
номическую ситуацию и уровень инфля-
ции. Сегодня среднемесячная зарплата 
персонала превышает уровень средней 
заработной платы в Башкирии. У нас так-
же предусмотрена премия за стаж с про-
грессивной шкалой, действуют доплаты за 
профмастерство: любой сотрудник может 
ежегодно подтверждать свою квалифика-
цию в корпоративном центре обучения и 
получать доплату в размере 10%.

На постоянной основе наши предприя-
тия сотрудничают с профильными вузами 
и колледжами. Здесь мы очень тесно ра-
ботаем, всё больше уделяем внимание со-
зданию маршрута «школа – вуз, колледж –  
предприятие». В частности, на базе Баш-
кирской содовой компании мы планиру-
ем создать Центр компетенций будущего, 
который станет площадкой формирования 
компетенций, культурно-образователь-
ным пространством для вовлечения мо-
лодёжи в систему кадрового резерва для 
химической, нефтехимической отраслей 
и поможет молодому человеку выбрать 
профессию по душе, в которой он сможет 
развиваться как квалифицированный и 
компетентный специалист, работая на од-
ном из наших производств.

– По вашим словам, каждое крупное 
предприятие региона должно быть во-
влечено в формирование кадрового ре-
зерва отрасли. От проводимой сегодня 
кадровой политики зависит не только бу-
дущее вашего предприятия, но и отрасли 
в целом?

– В условиях, когда стране нужно ре-
шать задачи достижения технологиче-

ского суверенитета, подготовка профес-
сионалов – одна из приоритетных задач 
любого крупного предприятия.

«НА БАЗЕ БАШКИРСКОЙ 
СОДОВОЙ КОМПАНИИ МЫ 
ПЛАНИРУЕМ СОЗДАТЬ 
ЦЕНТР КОМПЕТЕНЦИЙ 
БУДУЩЕГО, КОТОРЫЙ 
СТАНЕТ ПЛОЩАДКОЙ 
ФОРМИРОВАНИЯ 
КОМПЕТЕНЦИЙ, 
КУЛЬТУРНО-
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫМ 
ПРОСТРАНСТВОМ ДЛЯ 
ВОВЛЕЧЕНИЯ МОЛОДЁЖИ 
В СИСТЕМУ КАДРОВОГО 
РЕЗЕРВА».

Наши предприятия участвуют в феде-
ральной программе «Профессионалитет», 
но мы также стремимся быть проактив-
ными, чтобы укреплять кадровый потен-
циал отрасли, и реализуем собственные 
практики, благоустраиваем и оснащаем 
учебные заведения, задаём параметры 
подготовки специалистов, чтобы они были 
максимально подготовлены к началу тру-
довой карьеры на наших производствах. 
Компания ведёт активную работу по при-
влечению молодых специалистов. На 
некоторых предприятиях, в частности в 
БСК, разработаны программы для студен-
тов-практикантов. За каждым студентом, 
проходящим практику на предприятии, 
закрепляется профессиональный настав-
ник из числа опытных сотрудников. Про-
фессиональные специалисты не просто 
курируют и оценивают работу начинаю-
щих работников, но и помогают в решении 
производственных задач. Оплачиваемая 
практика длится до выпускных экзаме-
нов, а размер выплат соответствует МРОТ.  
К примеру, на Дальнегорском ГОКе студен-
тов, успешно прошедших практику, после 
окончания образовательного учреждения 
тут же трудоустраивают. В общем, на пред-
приятиях «Росхима» работает порядка  
55 тыс. человек, 25% из них – это молодые 
специалисты в возрасте до 35 лет. Так что 
мы имеем богатый опыт работы с подрас-
тающим поколением и молодёжью.

– Ваша компания принимает активное 
участие в развитии региона, поддержи-
вает инициативных горожан, выделяя 
гранты на социально значимые проекты. 
Расскажите об этом подробнее.

– Мы заинтересованы в создании 
благоприятной социальной среды в 
регионах присутствия. Поэтому активы 
«Росхима» постоянно вовлечены в ре-
шение актуальных проблем субъектов 
РФ. Так, на протяжении нескольких лет 
Башкирская содовая компания прово-
дит конкурс «Стерлитамак – наш общий 
дом», аналогичная программа реализу-
ется Волжским Оргсинтезом, там проект 
называется «Хорошие дела – просто». 
Цель этих конкурсов – поддержать наибо-
лее значимые проекты муниципальных, 
общественных некоммерческих органи-
заций, инициативных сообществ и горо-
жан. Гранты получают лучшие проекты, 
выбранные экспертным сообществом. 
Отмечу, что в прошлом году на гранты по 
конкурсу «Стерлитамак – наш общий дом» 
было выделено порядка 25 миллионов 
рублей.

– Одним из принципов устойчивого 
развития в бизнесе является экологиче-
ская ответственность. Ваша компания 
уделяет внимание вопросам экологично-
сти производств?

– Несмотря на сложности в экономике, 
флагманы российского бизнеса заклады-
вают в планы развития самые высокие 
стандарты экологичности производств. 
«Росхим» не исключение. Экологическая 
безопасность для нас остаётся неизмен-
ным приоритетом. Это касается не только 
Башкирской содовой компании, но и всех 
предприятий группы. Ключевые задачи 
деятельности «Росхима» и всех его пред-
приятий-кооперантов – развитие хими-
ческой отрасли, сокращение негативного 
влияния на окружающую среду, модер-
низация устаревшего оборудования, ра-
циональное использование ресурсов и 
очистка сточных вод, переработка отхо-
дов, создание новых производств.

«СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ 
КОМПАНИИ ДО 2030 ГОДА  
ВКЛЮЧАЕТ В СЕБЯ 
АМБИЦИОЗНЫЕ ПЛАНЫ 
ПО СОКРАЩЕНИЮ 
ВЫБРОСОВ 
ЗАГРЯЗНЯЮЩИХ 
ВЕЩЕСТВ В АТМОСФЕРУ. 
К ЭТОМУ ВРЕМЕНИ МЫ 
ПЛАНИРУЕМ СОКРАТИТЬ 
КОЛИЧЕСТВО ВРЕДНЫХ 
ВЫБРОСОВ НА 5700 ТОНН 
В ГОД».

Печи пиролиза 
комплекса  

ВХ-ПВХ, АО «БСК»

ЛИЦО С ОБЛОЖКИ
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– Какие проекты экологической 
направленности действуют в БСК?

– На предприятии реализуется про-
грамма по снижению выбросов в атмо-
сферу. До 2030 года компания планирует 
также реализовать ряд крупных инве-
стиционных проектов, которые позволят 
улучшить экологическую обстановку в 
регионе. План мероприятий утверждён в 
рамках ФП «Чистый воздух» националь-
ного проекта «Экология», участником 
которого Башкирская содовая компания 
стала в апреле 2023 года.

В числе сопутствующих инвестпроек-
тов – реконструкция печей пиролиза, за-
мена колонного оборудования, а также 
винтовых компрессов. С экологической 
точки зрения особенно интересен проект 
по переходу на мембранный электролиз в 
производстве каустической соды и хлора. 
Он предусматривает отказ от используе-
мой сейчас технологии ртутного электро-
лиза в пользу более экологичного и ме-
нее энергозатратного метода.

Стратегия развития компании до  
2030 года включает в себя амбициозные 
планы по сокращению выбросов загряз-
няющих веществ в атмосферу. Один из 
ключевых проектов – техническое пере-
вооружение стадии дегазации ПВХ на 
производстве «Каустик» с общим финан-
сированием порядка 200 млн рублей. За 
последние 10 лет БСК направила более  
9 млрд рублей на природоохранную дея-
тельность, включая проекты по снижению 
выбросов в атмосферу. Замена колонного 
оборудования производства «Сода» поз-
волила значительно уменьшить воздей-
ствие на окружающую среду. К 2030 году  
мы планируем сократить количество 
вредных выбросов на 5700 тонн в год.

Также важным элементом экологи-
ческой политики компании является 
круглосуточный мониторинг атмосфер-
ного воздуха в санитарно-защитной 
зоне БСК. Специалисты проводят отбор 
проб от четырёх до шести раз в сутки на  
39 контрольных точках, анализируя их на 
различные загрязняющие вещества.

– Забота о каких природных ресурсах 
включена в вашу стратегию технологиче-
ской модернизации?

– Одно из приоритетных направлений –  
снижение вредных выбросов в атмосфе-
ру. Мы ведём работу по реконструкции 
производств и модернизации установок, 
добиваясь улучшенных эксплуатацион-
ных характеристик, ведущих к энерго- и 
ресурсосбережению и улучшению эколо-
гических показателей. Внедряются техно-
логии улавливания и очистки выбросов.

В частности, на Стерлитамакском 
нефтехимическом заводе завершается 
проект по техническому перевооруже-
нию узла коагуляции, линии выделения 
и сушки сополимерного каучука, кото-

рый позволит не только снизить выбро-
сы в атмосферный воздух, но и серьёзно 
снизить объём сточных вод, улучшить их 
качество.

Рациональное использование водных 
ресурсов также в числе ключевых прио-
ритетов. На предприятиях «Росхима» про-
водится реконструкция систем водопод-
готовки и очистных сооружений, ведётся 
работа по снижению объёмов и повыше-
нию качества сточных вод. Уделяется вни-
мание и сохранению водного биоразно-
образия. Наши предприятия «Метафракс 
Кемикалс» и «Березниковский содовый 
завод» реализовали совместный проект 
по восполнению водных биоресурсов 
Пермского края, выпустив молодь стерля-
ди в участок Сылвенского залива Камско-
го водохранилища.

«В УСЛОВИЯХ, КОГДА 
СТРАНЕ НУЖНО РЕШАТЬ 
ЗАДАЧИ ДОСТИЖЕНИЯ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО 
СУВЕРЕНИТЕТА, 
ПОДГОТОВКА 
ПРОФЕССИОНАЛОВ –  
ОДНА ИЗ 
ПРИОРИТЕТНЫХ ЗАДАЧ 
ЛЮБОГО КРУПНОГО 
ПРЕДПРИЯТИЯ».

Хочу особенно отметить, что работа 
«Росхима» по улучшению показателей 
экологической безопасности на тер-
ритории присутствия осуществляется в 
комплексе, поэтому в числе задач так-
же – переработка промышленных отхо-
дов и предотвращение их накопления. 
Здесь у нас тоже заметные успехи. Мы 
разработали проект рекультивации шла-
монакопителя БСК на основе наших соб-
ственных уникальных решений, которые 
избавят производство от необходимости 
создавать новые отсеки для сброса твёр-
дых отходов. Будет производиться техни-
ческая рекультивация, которая включает 
в себя выполнение работ по осушению 
накопленных отходов, а затем биоло-
гическая рекультивация – проведение 
агротехнических работ, внос удобрений 
и озеленение.

Кстати, минеральный продукт содово-
го производства, который будет исполь-
зоваться при рекультивации, БСК полу-
чает из промышленных сточных вод, при 
этом исключается образование отходов 
производства, размещаемых на шламо-
накопителях. Это собственная разработка 
специалистов компании, и на её основе 
реализуется аналогичный проект по ре-
культивации шламонакопителей и пере-
работке сточных вод на Березниковском 
содовом заводе.

Бережливый подход, заложенный в 
основу экологической политики всей 
группы, чётко отражает нашу цель: посто-
янно улучшать экологическую ситуацию 
на всех предприятиях «Росхима». Наши 
производства планомерно сокращают 
вредное воздействие на окружающую 
среду, следуя специально разработан-
ной стратегии и реализуя ряд ключевых 
проектов по уменьшению выбросов. В на-
стоящее время все компании, находящие-
ся в периметре «Росхима» и относящиеся 
к I категории негативного воздействия на 
окружающую среду, проходят процесс по-
лучения КЭР (комплексное экологическое 
разрешение). Это стратегически важный 
документ, подтверждающий нашу про-
грамму по сохранению природы регио-
нов присутствия.

– Говоря о развитии химической от-
расли в целом, на каких наиболее важ-
ных целях, по вашему мнению, необхо-
димо сосредоточить основные усилия?

– Сегодня значение российской хи-
мической отрасли возросло как никогда, 
потому что перед страной стоят фунда-
ментальные задачи обеспечения техно-
логического суверенитета. И от химиче-
ской отрасли требуется поддержка не 
только своего собственного развития, но 
и других сфер и направлений. А это вклю-
чает в себя комплексную задачу по техно-
логической модернизации, наращиванию 
производственного и научного потен-
циала, развитию компетенций, промыш-
ленных кооперационных связей, а также 
создание ёмкого спроса на внутреннем 
рынке и формирование кадрового резер-
ва. И здесь важно понимать, что результа-
та можно достичь только совместными 
усилиями.

Беседовала Анна Добрынина
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— Eduard Malikovich, what trends in 
the industry determine the course of the 
company’s development?

— This is obvious — the desire for 
unification. Whereas in the past each 
company operated autonomously from 
the others, in today’s realities it is virtually 
impossible for a  single company to 
effectively organise all production and 
business processes. As they say, there is 
always safety in numbers.

“COOPERATION OF 
RELATED INDUSTRIES 
ALLOWS FOR MORE 
SYSTEMATIC AND 
STRUCTURED 
DEVELOPMENT.”

That is why in the business model of 

RosChem, which also manages the Bashkir 
Soda Company, we have favoured a cluster 
approach, which involves combining 
production facilities that are close in terms 
of technology and output.

For example, this is the cooperation 
of soda plants (BSC JSC, BSZ JSC), 
petrochemical enterprises (SNKHZ JSC, 
Metafrax Chemicals JSC), and an industrial 
chemistry cluster was also created, which 
united the following enterprises: Soda- 
Chlorate LLC, Kuchuksulfate JSC, Volzhsky 
Orgsynthez JSC.

Cooperation of related production 
facilities allows for more systematic 
and structured development. Moreover, 
development takes place in various spheres: 
technological, production and personnel. We 
are clearly following the state tasks we are 
facing. This applies to import substitution, 
technological sovereignty and sustainable 
development.

The environmental component, human 
resources policy, corporate culture and social 
responsibility of business are important 
factors in creating a  sustainable and 
prosperous economy.

Therefore, our priorities include creating 
safe working conditions, product quality, 
reducing production costs, ensuring growth 
in production volumes, environmentally 
friendly production, and developing low-
tonnage chemistry.

Social policy of the enterprises and the 
solution of human potential problems are 
among the key strategic guidelines. Tens 
of thousands of highly qualified specialists 
in various fields, involved in complex 
technological processes, work at RosChem’s 
enterprises. We value every employee, 
realising that the most valuable thing for 
the effective functioning of production 
facilities is people.

Eduard Davydov, BSC: 
“Responsible business practices must be preserved 
and developed in the chemical industry”
The economic situation has a significant impact on Russian companies, which are forced to adjust their production 
programmes, counteract sanctions and enter new export markets. At the same time, economic transformation and 
increasing import substitution rates should not reduce the attention of businesses to sustainable development and 
corporate social responsibility. This principle is followed in Bashkir Soda Company, one of the largest chemical 
complexes in the country. 
We discussed with Eduard Davydov, General Director of Bashkir Soda Company, the importance of consistently 
implementing and maintaining the principles of sustainable development at the enterprises of the RosChem group 
of companies.

ББашкирская содовая компания –
флагман химической отрасли России
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“THE ENVIRONMENTAL 
COMPONENT, HUMAN 
RESOURCES POLICY, 
CORPORATE CULTURE AND 
SOCIAL RESPONSIBILITY 
OF BUSINESS ARE 
IMPORTANT FACTORS IN 
CREATING A SUSTAINABLE 
AND PROSPEROUS 
ECONOMY.”

— Nowadays the problem of staff 
starvation is topical for almost any sector of 
the economy. How do you manage to retain 
and attract highly qualified specialists?

— At our enterprise we pay a  lot of 
attention to the development of the social 
programme. It includes compensation for the 
cost of meals for employees, reimbursement of 
part of the cost of purchased subscriptions to 
sports clubs and sections, health improvement 
of employees in the sanatorium- preventorium 
Olkhovka, organisation of rehabilitation 
and recovery treatment, dental services, 
partial reimbursement of costs for children’s 
recreation; financial assistance to demobilised, 
married and at the birth of a child.

And this is by no means a complete list. 
In addition, BSC annually indexes salaries, 
taking into account the current economic 
situation and inflation rate. Today, the average 
monthly salary of the staff exceeds the level 
of the average salary in Bashkiria. We also 
have a bonus for seniority with a progressive 
scale, there are additional payments for 
professional skills: any employee can 
annually confirm their qualifications in the 
corporate training center and receive an 
additional payment of 10%.

On a  regular basis, our enterprises 
cooperate with specialised universities 
and colleges. We are working very closely 
here, and we are paying more and more 
attention to the creation of a  school- 
university, college- enterprise route. In 
particular, on the basis of Bashkir Soda 
Company we are planning to create 
the Future Competence Centre, which 
will become a platform for competence 

formation, a  cultural and educational 
space for involving young people in 
the system of personnel reserve for the 
chemical and petrochemical industries 
and will help a young person to choose 
a profession to his/her liking, in which he/
she will be able to develop as a qualified 
and competent specialist working at one 
of our production facilities.

— According to you, every major 
enterprise in the region should be involved 
in the formation of the industry’s talent pool. 
Not only the future of your company, but also 
of the industry as a whole depends on the 
personnel policy being implemented today?

— In conditions when the country 
needs to solve the problems of achieving 
technological sovereignty, training of 
professionals is one of the priority tasks of 
any large enterprise.

Our enterprises participate in the federal 
programme “Professionalism”, but we also 
strive to be proactive in order to strengthen 
the industry’s personnel potential, and we 
implement our own practices, improve 
and equip educational institutions, set 
parameters for training specialists so that 
they are as prepared as possible to start their 
working careers at our production facilities. 
The Company is actively working to attract 
young specialists. Some enterprises, in 
particular BSC, have developed programmes 
for trainee students. Each student 
undergoing internship at the enterprise 

is assigned a  professional mentor from 
among experienced employees. Professional 
specialists not only supervise and evaluate 
the work of novice employees, but also 
help in solving production tasks. The paid 
internship lasts until the final exams, and 
the amount of payments corresponds to the 
minimum wage. For example, at Dalnegorsk 
Mining and Processing Division, students 
who successfully completed their internships 
are immediately employed after graduation.

In general, about 55,000 people work at 
RosChem’s enterprises, 25% of whom are 
young specialists under the age of 35. So 
we have a rich experience of working with 
the younger generation and youth.

“ON THE BASIS OF 
BASHKIR SODA COMPANY, 
WE PLAN TO CREATE THE 
FUTURE COMPETENCE 
CENTRE, WHICH WILL 
BECOME A PLATFORM FOR 
COMPETENCE FORMATION, 
A CULTURAL AND 
EDUCATIONAL SPACE FOR 
INVOLVING YOUNG PEOPLE 
IN THE TALENT POOL 
SYSTEM.”

— Your company takes an active part in 
the development of the region, supports 
enterprising citizens by allocating grants 
for socially significant projects. Tell us more 
about this.

— We are interested in creating 
a favourable social environment in the regions 
where we operate. Therefore, the assets of 
RosChem are constantly involved in solving 
urgent problems of the constituent entities 
of the Russian Federation. For example, for 
several years Bashkir Soda Company has 
been holding a contest “Sterlitamak — Our 
Common Home”, a  similar programme is 
implemented by Volzhsky Orgsintez, where 
the project is called “Good Deeds — It’s Simple”. 
The purpose of these contests is to support 

В компании работают настоящие 
профессионалы, без которых развитие 
предприятий невозможно

Стратегия 
развития 
включает
в себя 
амбициозные
планы по
экологизации 
производств
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the most significant projects of municipal 
and public non-profit organisations, initiative 
communities and citizens. Grants are awarded 
to the best projects selected by the expert 
community. I would like to note that last year 
about 25 million roubles were allocated for 
grants under the “Sterlitamak — Our Common 
Home” contest.

— One of the principles of sustainable 
development in business is environmental 
responsibility. Does your company pay 
attention to the environmental friendliness 
of its production facilities?

— Despite the difficulties in the economy, 
Russian business leaders are setting 
the highest standards of environmental 
friendliness in their development plans. 
RosChem is no exception. Environmental 
safety remains a constant priority for us. This 
applies not only to Bashkir Soda Company, 
but also to all of the Group’s enterprises. 
The key task of RosChem and all of its 
cooperating companies is to develop the 
chemical industry, reduce the negative 
impact on the environment, modernise 
outdated equipment, use resources 
rationally and treat waste water, recycle 
waste, and create new production facilities.

“THE COMPANY’S 
DEVELOPMENT STRATEGY 
UNTIL 2030 INCLUDES 
AMBITIOUS PLANS TO 
REDUCE AIR POLLUTANT 
EMISSIONS. BY THAT TIME 
WE PLAN TO REDUCE 
HARMFUL EMISSIONS BY 
5,700 TONNES PER YEAR.”

— What environmental projects are in 
place at BSC?

— The company implements the 
Programme for reduction of atmospheric 
emissions. Until 2030, the company also 
plans to implement a  number of major 
investment projects that will improve the 
environmental situation in the region. 
The action plan was approved within the 
framework of the Clean Air Programme of the 
Ecology National Project, which Bashkir Soda 
Company became a participant in April 2023.

Among the related investment projects 
we are also involved in the reconstruction 
of pyrolysis furnaces, replacement of column 
equipment and screw compressors. From 
an environmental point of view, the project 
to switch to membrane electrolysis in the 
production of caustic soda and chlorine is 
particularly interesting. It involves abandoning 
the currently used mercury electrolysis 
technology in favour of a more environmentally 
friendly and less energy- consuming method.

The Company’s development strategy 
until 2030 includes ambitious plans to 

reduce air pollutant emissions. One of the 
key projects is the technical re-equipment 
of the PVC degassing stage at Kaustik with 
total financing of about 200 million roubles. 
Over the last 10 years, BSC has spent more 
than 9 billion roubles on environmental 
protection activities, including projects to 
reduce air emissions. The replacement of 
column equipment at Soda production has 
significantly reduced the environmental 
impact. By 2030, we plan to reduce harmful 
emissions by 5,700 tonnes per year.

The round-the-clock monitoring of 
atmospheric air in the sanitary protection 
zone of BSC is also an important element 
of the company’s environmental policy. 
Specialists take samples four to six times 
a day at 39 control points, analysing them 
for various pollutants.

— What natural resources are included in 
your technological modernisation strategy?

— One of our priorities is to reduce harmful 
emissions into the atmosphere. We are working 
on the reconstruction of production facilities 
and modernisation of plants, achieving 
improved performance leading to energy and 
resource saving and better environmental 
performance. We are introducing technologies 
to capture and purify emissions.

In  par t icular, the Ster l i tamak 
petrochemical plant is completing 
a  project on technical re-equipment of 
the coagulation unit, co-polymer rubber 
extraction and drying line, which will not 
only reduce emissions into the atmospheric 
air, but also seriously reduce the volume of 
waste water and improve its quality.

Rational use of water resources is 
also among the key priorities. RosChem’s 
enterprises are reconstructing water 
treatment systems and treatment facilities, 
and are working to reduce the volume 
and improve the quality of wastewater. 
Attention is also paid to the preservation 
of aquatic biodiversity. Our companies 
Metafrax Chemicals and Berezniki Soda 
Plant implemented a  joint project to 
replenish aquatic bioresources in Perm Krai 
by releasing young sterlet into the Sylvensky 
Bay section of the Kamskoye Reservoir.

I  would particularly like to note that 
RosChem’s work to improve environmental 
safety indicators in the territory of its 
presence is carried out as a whole, so the 
tasks also include recycling of industrial 
waste and prevention of its accumulation. 
We have also made notable progress here. We 
have developed a project for the reclamation 

of the BSC sludge storage facility based 
on our own unique solutions, which will 
eliminate the need to create new bays for 
solid waste disposal. Technical reclamation 
will be carried out, which includes 
dewatering of the accumulated waste, and 
then biological reclamation — agrotechnical 
works, fertiliser application and landscaping.

By the way, the mineral product of soda 
production, which will be used during 
recultivation, is obtained by BSC from 
industrial wastewater, thus eliminating the 
formation of production waste, which is 
placed in sludge ponds. This is a proprietary 
development of the company’s specialists, 
and it is the basis for a similar project on 
sludge ponds reclamation and waste water 
recycling at the Berezniki Soda Plant.

The lean approach underpinning the 
environmental policy of the entire group 
clearly reflects our goals to continuously 
improve the environmental situation at all 
of RosChem’s facilities. Our operations are 
systematically reducing their environmental 
impact by following a specially developed 
strategy and implementing a number of key 
emission reduction projects. At present, all 
companies within RosChem’s perimeter that 
fall into Category I of negative environmental 
impact are in the process of obtaining a CEP 
(Comprehensive Environmental Permit). This 
is a strategically important document that 
confirms our programme to preserve the 
nature of the regions where we operate.

“AT A TIME WHEN THE 
COUNTRY NEEDS TO 
MEET THE CHALLENGES 
OF ACHIEVING 
TECHNOLOGICAL 
SOVEREIGNTY, TRAINING 
PROFESSIONALS IS ONE OF 
THE PRIORITY TASKS OF 
ANY LARGE ENTERPRISE.”

— Speaking about the development of 
the chemical industry as a whole, what are 
the most important goals on which, in your 
opinion, the main efforts should be focused?

— Today the importance of the Russian 
chemical industry has increased more than ever, 
because the country is facing fundamental tasks 
of ensuring technological sovereignty. And the 
chemical industry is required to support not 
only its own development, but also other areas 
and directions. And this includes a complex task 
of technological modernisation, building up 
production and scientific potential, developing 
competencies, industrial cooperation ties, 
as well as creating a strong demand in the 
domestic market and creating a talent pool. And 
here it is important to realise that the result can 
only be achieved through joint efforts.

Interviewed by Anna Dobrynina

Компания проводит олимпиаду 
по химии для школьников

ЛИЦО С ОБЛОЖКИ
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ОЭЗ «АЛГА» – ТЕРРИТОРИЯ 
РАЗВИТИЯ

Особая экономическая зона «Алга» была 
создана в 2020 году по инициативе Главы 
Республики Башкортостан Радия Хабирова 
на территориях Ишимбайского и Стерлита-
макского районов Республики Башкорто-
стан. Изначально её общая площадь состав-
ляла 465 га. В июне 2023 года Председатель 
Правительства Российской Федерации Ми-
хаил Мишустин подписал постановление о 
расширении особой экономической зоны до 
763 га путём включения в её состав терри-
тории индустриального парка «Уфимский».

ОЭЗ «Алга» – это территория со спе-
циальным режимом, где созданы все 
условия для успешного ведения бизнеса. 
Здесь действуют налоговые и таможен-
ные льготы, гарантированные на госу-
дарственном уровне, а резидентам ОЭЗ 
доступна развитая инженерная и комму-
нальная инфраструктура.

С момента создания особая экономи-
ческая зона «Алга» дважды признавалась 
самой динамично развивающейся, а по 
итогам 2023 года в рамках VII Националь-
ного рейтинга инвестиционной привле-
кательности особых экономических зон 
России она была признана лучшей в но-
минации «Импортозамещение». В общем 
рейтинге ОЭЗ «Алга» занимает 8-е место.

По данным Министерства экономиче-
ского развития Российской Федерации, 
только за 2023 год эффективность круп-
нейшей преференциальной зоны Баш-
кортостана составила 89%.

На сегодняшний день резидентами 
ОЭЗ «Алга» являются 22 компании с об-
щим заявленным объёмом инвестиций 
порядка 65 млрд рублей.

ОТ СПОРТИВНОЙ ОДЕЖДЫ – 
ДО МАШИНОСТРОЕНИЯ

Среди 22 резидентов ОЭЗ «Алга» – 
предприятия лёгкой, нефтяной, химической 
промышленности и машиностроения. Все 
они размещены по кластерному типу – в за-
висимости от отраслевой принадлежности.

На сегодняшний день свои произ-
водства запустили официальный экипи-
ровщик олимпийской сборной России –  
завод по пошиву спортивной одежды 
«Фабрика ZASPORT», завод по изготов-
лению спецодежды «Аркада», башкир-
ско-белорусский завод по производству 
оборудования для послеуборочной обра-
ботки зерна «Амкодор-Агидель». Также в 
процессе запуска находится предприятие 
по производству высокотехнологичной 
краски для дорожной разметки «Азимут».

Остальные резиденты находятся на 
различных этапах реализации своих 

проектов. Многие нацелены на импорто-
замещение продукции, которая раньше 
поставлялась в Россию иностранными 
компаниями.

Один из таких резидентов – компания 
«ДоГа», которая возводит в ОЭЗ «Алга» 
предприятие по переработке углеводо-
родных газов в ароматические углево-
дороды. Производимая продукция будет 
востребована при производстве лекарств, 
пластмасс и красителей. Стоимость проек-
та оценивается почти в 5 млрд рублей. 
Сырьём для переработки станет побоч-
ный продукт установки каталитического 
крекинга компании «Газпром нефтехим 
Салават». Резидент находится в активной 
инвестиционной фазе и вскоре планирует 
запустить производство.

Большое внимание в ОЭЗ «Алга» уде-
ляется и развитию лёгкой промышленно-
сти. Так, например, фабрика по пошиву 
спортивной одежды ZASPORT не толь-
ко обеспечивает формой олимпийскую 
сборную России, а также ряд волейболь-
ных команд страны, но и производит про-
дукцию для розничной продажи.

Отметим и машиностроение в ОЭЗ 
«Алга». Завод по производству обору-
дования для послеуборочной обработки 
зерна «Амкодор-Агидель» стал знаковым 
проектом в рамках сотрудничества Баш-
кортостана и Беларуси. Компания стала 
первым резидентом пятой площадки ОЭЗ 
«Алга» после включения в её состав тер-
ритории индустриального парка «Уфим-
ский». Производственный комплекс для 
инвестора был возведён силами регио-
нальной Корпорации развития в рекордно 
короткие сроки – девять месяцев. Сегодня 
сельхозоборудование поставляется агра-

ОЭЗ «Алга». 
Всё о самой крупной 
преференциальной зоне 
Башкортостана
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риям Башкортостана, а в ближайшем буду-
щем компания намерена наладить серий-
ное производство и на соседние регионы.

ESG: УСТОЙЧИВОЕ РАЗВИТИЕ 
В ОЭЗ «АЛГА»

В 2022 году Ассоциация кластеров, тех-
нопарков и ОЭЗ России включила Баш-
кортостан в число пилотных регионов по 
формированию мастер-моделей инфра-
структурных площадок, направленных на 
достижение целей устойчивого развития 
(ESG). Так, управляющая компания ОЭЗ 
«Алга» стала одной из первых в стране, кто 
стал активно внедрять ESG-принципы в свою 
деятельность, а также опубликовал нефи-
нансовую отчётность в открытом доступе.

По данным АКИТ РФ, по результатам 
II ESG-рейтинга ОЭЗ России в 2024 году 
особая экономическая зона «Алга» за-

няла седьмое место, поднявшись на три 
строчки по сравнению с прошлым годом.

Ключевым фактором, влияющим на ре-
зультаты ESG-рейтинга, являются персо-
нальный прогресс и развитие управляющей 
компании особой экономической зоны. 
Управляющая компания ОЭЗ «Алга» создаёт 
инфраструктуру для резидентов, уделяет 
большое внимание вопросам природоохран-
ного законодательства, совершенствует эф-
фективность корпоративного управления.

ПРЕФЕРЕНЦИИ
Важными плюсами резидентства в осо-

бой экономической зоне «Алга» являются 
налоговые преференции, выгодные усло-
вия аренды, приоритетный и льготный 
выкуп земельных участков, действие сво-
бодной таможенной зоны.

Ставка налога на прибыль в федераль-
ный бюджет составляет 2%, в региональ-
ный: первые пять лет работы – 0%, следу-
ющие семь лет – 5%, через 12 лет – 13,5%.

Корпорация развития, как управляю-
щая компания ОЭЗ «Алга», создаёт для 
резидентов инженерную и транспорт-
ную инфраструктуру. Площадки обес-
печиваются сетями электро-, водо- и га-
зоснабжения, подъездными путями. Всё 
это значительно влияет на экономию 
средств, сокращение инвестиционной 
фазы и быстрый запуск производства. 
Эти факторы также оказывают пози-
тивное влияние и на создание новых 
рабочих мест. Так, сейчас резидентами 
ОЭЗ создано уже 950 рабочих мест, а по 
результатам реализации проектов всех 
резидентов в преференциальной зоне 
будет создано почти три тысячи новых 
рабочих мест.

Кроме того, ведомство сопровождает 
проекты на всех стадиях, помогая в по-
даче заявки на получение статуса рези-
дента ОЭЗ «Алга» и соответствующих мер 
господдержки.

БАШКОРТОСТАН: ЭКОНОМИКА РАЗВИТИЯ
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ФАКТОР ПРИТЯЖЕНИЯ. 
КАК ТУРИЗМ ПОМОГАЕТ ДВИГАТЬ 
ЭКОНОМИКУ БАШКИРИИ

2024 год ознаменован в Башкирии появлением значимых для жителей 
и гостей республики историко-культурных объектов, призванных 

стать новыми точками притяжения. Это историко-культурный комплекс «Салауат 
ере» и визит-центр Евразийского музея кочевых цивилизаций. Они станут 
органичным дополнением ко множеству появившихся в последние годы локаций, 
которые приобрели не только всероссийскую, но и международную известность, 
как музейный комплекс «Шульган-Таш» в Бурзянском районе. Наличие в регионе 
разноформатных объектов туристической инфраструктуры, насыщение их 
интересными событиями – не просто вопрос престижа, а серьёзное подспорье 
для экономики, позволяющее привлекать туристов, инвестиции, создавать новые 
рабочие места и многое другое.
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ПОТЕНЦИАЛ РОСТА

Внутренний туризм в России в послед-
ние годы растёт бурными темпами. В не-
малой степени на это повлияла пандемия, 
а затем и санкции. Россияне поняли, что 
наша страна удивительна и многообразна 
с точки зрения климата, уникальных при-
родных и исторических мест, к тому же 
путешествия внутри России безопасны и 
финансово доступны.

Эксперты СберАналитики, изучив-
шие внутренний турпоток в 2023 году, в 
своём исследовании отмечают значитель-
ный рост его объёмов (+28,6% к уровню  
2022 года). В целом россияне совершили 
в прошлом году 153 млн поездок, многие 
путешествовали по стране неоднократно. 
При этом туристы потратили на питание, 
развлечения, отели в общей сложности 
за год 1,8 трлн рублей. Сумма серьёзная, 
равная примерно 5% от доходной части 
российского бюджета.

Год назад президент России Владимир 
Путин провёл совещание, на котором 
детально рассматривались перспективы 
развития внутреннего туризма. Как отме-
тил президент, повышенный спрос в этой 
области даёт хороший стимул для разви-
тия как самой туриндустрии, так и смеж-
ных отраслей и целых регионов.

«Для долгосрочного, уверенного и 
эффективного развития туристической 
сферы у России всё есть. Я перечислю, 
наверное, общеизвестные вещи: это 
огромный исторический, культурный, 
природный, рекреационный потенциал. 
По разнообразию природно-климатиче-
ских условий у нас, пожалуй, вообще нет 
конкурентов в мире, а значит, и поезд-
ки, маршруты, виды познавательного и 
оздоровительного туризма у нас возмож-
ны буквально на любой вкус», – отметил 
Владимир Путин.

Президент сформулировал задачу го-
сударства и бизнеса в этой сфере – обес-
печить рост качества туристических услуг 
и инфраструктуры, стремиться нужно к 
самым высоким стандартам комфорта, 
доступности, безопасности, исходить из 
запросов и потребностей людей с самым 
разным достатком: молодёжи, разных 
возрастов и поколений, семей с детьми.

Выступая на Петербургском между-
народном экономическом форуме, Вла-
димир Путин отметил, что доля туристи-
ческой отрасли в ВВП страны должна 
вырасти до 5% к 2030 году, а количество 
внутрироссийских поездок с размещени-
ем в гостиницах – до 140 млн в год.

В Башкирии системная работа по раз-
витию туристической отрасли активно 
ведётся на протяжении нескольких лет. 
Ещё в 2019 году глава Башкирии Радий 
Хабиров на специальном совещании, по-
свящённом развитию внутреннего туриз-
ма, обратил внимание на ненадлежащее 

состояние туристической инфраструктуры 
в республике.

«Мы обладаем уникальным туристи-
ческим потенциалом, но всё остальное, 
начиная с инфраструктуры, информиро-
вания и т. д., ему не соответствует. У нас 
действительно есть якорные точки, но для 
их развития нужно будет время, – отме-
тил Радий Хабиров. – Одновременно нам 
надо насыщать содержанием то, что уже 
есть. Мне кажется, это ещё до конца не 
сделано. Мы с вами единодушны в одном: 
такой высокий потенциал, как наш, грех 
не использовать».

Глава Башкирии поручил создать 
систему грантов и субсидий, льгот для 
компаний, которые занимаются внутрен-
ним туризмом, с целью их поддержки и 
развития отрасли.

ТУРЫ НА ЛЮБОЙ ВКУС

За последние пять лет республике 
удалось совершить настоящий прорыв в 
развитии туристической отрасли, о чём 
свидетельствуют цифры статистики. Так, 
в 2018 году турпоток в республику соста-
вил 1,169 млн человек, а в 2023 году –  
2,2 млн чел. Это на 14% выше, чем  
в 2022 году. По данному показателю 
республика занимает 3-е место в При-
волжском федеральном округе и 12-е – в 
России. Республика успешно реализует 
нацпроект «Туризм и индустрия гостепри-
имства», а развитие туристической ин-
фраструктуры является в регионе одной 
из приоритетных задач. По данным рес-

публиканского правительства, на эти цели 
в 2023 году привлечено 1,5 млрд рублей 
федеральных средств. Это в немалой сте-
пени способствовало увеличению турпо-
тока в регион.

Сегодня Башкирия предлагает раз-
нообразные возможности для туристов 
в зависимости от их интересов. Мно-
гие значимые проекты реализуются при 
активной поддержке Радия Хабирова. 
Компании и предприниматели Башкирии, 
развивающие инфраструктуру внутрен-
него туризма, могут на конкурсной осно-
ве получить гранты на разработку но-
вых туристических маршрутов, создание 
кемпингов, обустройство пляжей и зон 
детского отдыха, приобретение оборудо-
вания и инвентаря, создание условий для 
отдыха лиц с ограниченными возможно-
стями и другое.

Инициативы предпринимателей по 
развитию туристической инфраструкту-
ры рассматриваются на республиканских 
«инвестчасах», на уровне муниципалите-
тов и получают преференции в виде на-
логовых льгот, субсидий на покупку обо-
рудования, выделения земли на льготных 
условиях и др.

Вот один из недавних примеров.  
В мае на республиканском «инвестчасе» 
были рассмотрены и получили поддерж-
ку проекты по строительству термального 
банного комплекса в Уфе с ресторанами 
и бассейнами, гостиничного комплек-
са в Абзелиловском районе, придорож-
ных комплексов в Иглинском районе и 
Янауле, глэмпинга «Берег курая» в Караи-
дельском районе.

БАШКОРТОСТАН: ЭКОНОМИКА РАЗВИТИЯ
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Кроме того, на своих страницах в 
соцсетях глава республики нередко 
рассказывает о планах по развитию ту-
ристических направлений, уникальных 
природных территориях, которыми бога-
та Башкирия, исторических, культурных 
объектах и проектах в сфере туризма.

Поистине уникальным стал проект 
«Башкирское долголетие. Туризм», 
благодаря которому жители республи-
ки старшего поколения могут бесплатно 
путешествовать по республике, а также 
на льготных условиях побывать в друже-
ственных зарубежных странах: например, 
в Беларуси, Абхазии и др. О впечатлениях 
туристов из Башкирии ранее рассказы-
вал «Башинформ». Всего в прошлом году 
в Беларуси по программе «Башкирское 
долголетие» побывал 1621 турист из 
Башкирии. Ожидается, что в текущем году 
в Беларуси по этой программе побывает 
не менее 1,5 тыс. человек. Другое, не ме-
нее интересное туристическое направле-
ние – Абхазия. В 2023 году представители 
старшего поколения из Башкирии побы-
вали в Гаграх, на озере Рица, в Новом 
Афоне, посмотрели дачу Сталина и другие 
достопримечательности этой красивой 
и гостеприимной страны. В нынешнем 
году в рамках этой крайне популярной 
программы планируется также органи-
зовать поездки в Узбекистан, Казахстан и  
Санкт-Петербург.

«Такого проекта, как «Башкирское 
долголетие», с возможностью для пен-
сионеров республики путешествовать по 
региону и за его пределами нет ни в одном 
регионе. Это предмет зависти для многих 
регионов страны», – прокомментировал 
«Башинформу» председатель правления 
Фонда развития общественных связей 

Region PR, основатель национальной пре-
мии Russian Event Awards, всероссийской 
туристской премии «Маршрут года», все-
российского конкурса «Туристический су-
венир» Геннадий Шаталов.

Республика активно включается в раз-
витие научного туризма. Разрабатыва-
емые маршруты и программы позволят 
увлечённым наукой и всем желающим 
получить новые знания и впечатления, 
узнать о научных и технологических 
достижениях Башкирии, своими гла-
зами увидеть уникальные объекты ис-
торико-культурного наследия. Учёные 
и туристы из регионов России и зару-
бежных стран уже оценили возможно-

сти музея-заповедника «Шульган-Таш». 
Научный мир связывает большие ожи-
дания с открытием Евразийского музея 
кочевых цивилизаций. Кстати, недавно 
проект этого музея признан лучшим ин-
новационным проектом в области ис-
торико-культурного туризма в одном из 
наиболее авторитетных отраслевых кон-
курсов – всероссийском фестивале «Ар-
хитектурное наследие».

Гармоничный синтез исторического 
наследия и природы стал ключевым фак-
тором в создании историко-культурного 
комплекса «Салауат ере», появившегося 
на месте бывшей деревни Текеево Сала-
ватского района – малой родины Салава-
та Юлаева. Башкирия развивает промыш-
ленный и школьный туризм. За два года 
программой школьного туризма охвачено 
более 50 тыс. ребят. Много это или мало? 
Отметим, что каждый пятый российский 
участник программы школьного туризма –  
из Башкирии. В республике идёт поиск 
новых востребованных туристических 
направлений и строительство объектов 
инфраструктуры.

Башкирия продолжает работу над со-
зданием особой экономической зоны 
туристско-рекреационного типа (ОЭЗ 
ТРТ) «Урал». Она расположится на тер-
риториях Бурзянского, Белорецкого и 
Абзелиловского районов. Её ключевыми 
туристическими объектами станут Капо-
ва пещера и музейный комплекс «Шуль-
ган-Таш», Башкирский государственный 
заповедник, гора Иремель, Инзерские 
зубчатки, горнолыжные курорты Абзели-
ловского и Белорецкого районов, борте-
вые пасеки и другие объекты.

Впереди ещё одно масштабное со-
бытие – празднование 450-летия Уфы. 
В столицу Башкирии приедет множество 
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гостей, город меняется в лучшую сторо-
ну, появляются новые, нужные для Уфы 
и республики спортивные, социальные, 
культурные объекты. Это наглядно пока-
зывает, что туризм – это не только поездки 
и путешествия, но и полноценный драй-
вер развития экономики и общественной 
жизни. Его развитие стимулирует инве-
стиции бизнеса, становится драйвером 
для роста других отраслей: строительства, 
транспорта, промышленности, сферы 
услуг и других направлений.

ЧТОБЫ ХОТЕЛОСЬ
ВОЗВРАЩАТЬСЯ

Любой вид туризма предполагает не 
просто отдых, поездки, но и впечатления, 
получение позитивных эмоций. Поэтому 
в дополнение к развитию туристической 
инфраструктуры, созданию новых мест 
притяжения в республике насыщают эту 
сферу событиями. Всё это в совокупности 
позволяет не только привлекать туристов 
за счёт повышения узнаваемости и роста 
интереса к республике, но и создавать 
условия для того, чтобы люди, побывав-
шие в Башкирии, возвращались вновь.

Среди таких ярких событий стоит вы-
делить международную книжную ярмарку 
«Китап-байрам», которая проводится по 

инициативе Радия Хабирова. На несколь-
ко дней Уфа становится книжной столи-
цей страны.

В прошлом году фестиваль «Купец 2.0» в 
Стерлитамаке посетили 65 тыс. человек. Ра-
дий Хабиров назвал это событие «одним из 
лучших в республике». Организаторы обе-
щают, что фестиваль 2024 года, уже четвёр-
тый по счёту, станет ещё ярче и масштабнее. 
В 2022 году фестиваль стал победителем 
национальной премии в области событий-
ного туризма Russian Event Awards в но-
минации «Лучшее туристическое событие 
исторической направленности».

Башкирия не только приглашает го-
стей, представители республики выезжа-
ют в разные регионы и страны, презентуя 
регион, что вызывает неизменный ин-
терес. Так, например, в августе 2023 года  
в Санкт-Петербурге прошли Дни Башки-
рии. Губернатор Северной столицы Алек-
сандр Беглов назвал их «настоящим по-
дарком для города». В феврале минчане и 
гости белорусской столицы получили воз-
можность погрузиться в мир башкирской 
кухни. И таких примеров много.

«В последние годы Башкирия де-
монстрирует стремительный рост туристи-
ческой привлекательности. Республика в 
прошлом году не случайно вошла в топ-5 
регионов событийного туризма по итогам 
международной премии Russian Event 

Awards. Это яркая гроздь туристических 
событий, проходящих по всей территории 
республики, что расширяет географию и 
маршруты путешествующих по региону. 
Многие российские регионы берут здесь 
пример с Башкирии», – отметил Геннадий 
Шаталов.

По словам эксперта, появление новых 
событий и локаций призвано реализовать 
одну из важных функций туризма – воз-
вратность.

«Бывает, что турист не готов вернуться 
в регион, если не увидит что-то новое. А в 
республике это происходит благодаря по-
явлению новых событий и локаций. Все с 
большим вниманием следят за созданием 
Евразийского музея кочевых цивилиза-
ций. Движение идёт по всей республике, 
задействованы все муниципалитеты, у них 
есть желание двигаться вперёд, развивать-
ся. Во многом это заслуга главы республи-
ки. Отмечу, что развивать туризм усилиями 
только представителей власти или тур-
бизнеса нельзя. Этим должна заниматься 
единая команда, должна быть общая стра-
тегия. Мы видим, что в Башкирии это есть. 
Куда бы ни выезжали представители рес-
публики – в Санкт-Петербург, Беларусь или 
на выставку «Россия», – мы видим мощь, 
красоту. Всё это вызывает интерес, жела-
ние приехать и вернуться, увидеть что-то 
новое», – рассказал Геннадий Шаталов.П
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Станция построена в современном стиле и предлагает автомо-
билистам широкий спектр услуг. В магазине представлена фир-
менная линейка продукции бренда «ЛУКОЙЛ»: моторные масла, 
стеклоомывающие жидкости и другие автотовары. В кафе –  
зерновой кофе, сытные хот-доги и выпечка.

Автомобилисты Красноярска могут воспользоваться всеми 
преимуществами программы лояльности сети АЗС «ЛУКОЙЛ» и 
заправляться на более выгодных условиях: возвращать баллами 
на карту лояльности до 10% от стоимости топлива и до 15% от 

стоимости товаров – в зависимости от уровня участия. Виртуаль-
ная карта лояльности доступна в мобильном приложении «АЗС 
ЛУКОЙЛ»: с ней удобно копить и списывать баллы по QR-коду.

Кстати, мобильное приложение «АЗС ЛУКОЙЛ» для Android 
теперь доступно в RuStore.

Как и для АЗС «ЛУКОЙЛ», один из главных приоритетов 
RuStore – безопасность. В магазине всё проверяется и модера-
цией, и антивирусом.

БОЛЬШЕ АЗС «ЛУКОЙЛ» НА ВАШЕМ ПУТИ
Шестая автозаправочная станция открыта на улице 2-я Брянская, 6г в Красноярске. 
На новой АЗС представлено топливо премиальной линейки ЭКТО: ЭКТО Plus (95), 
ЭКТО ДТ и ЭКТО 100.

ООО «ЛУКОЙЛ-УРАЛНЕФТЕПРОДУКТ» – ОДИН ИЗ КРУПНЕЙШИХ МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫХ 

СБЫТОВЫХ ОПЕРАТОРОВ ПАО «ЛУКОЙЛ». ПРЕДПРИЯТИЕ СОЗДАНО В 1993 ГОДУ, ЯВЛЯЕТСЯ 

100% ДОЧЕРНЕЙ СТРУКТУРОЙ КОМПАНИИ.

ООО «ЛУКОЙЛ-УРАЛНЕФТЕПРОДУКТ» ЯВЛЯЕТСЯ РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ 

ПАО «ЛУКОЙЛ» В ТРИНАДЦАТИ РЕГИОНАХ РОССИИ – В РЕСПУБЛИКАХ БАШКОРТОСТАН 

И ТАТАРСТАН, НА ТЕРРИТОРИИ ОРЕНБУРГСКОЙ, САМАРСКОЙ, ТЮМЕНСКОЙ, 

ЧЕЛЯБИНСКОЙ, КУРГАНСКОЙ, СВЕРДЛОВСКОЙ И КИРОВСКОЙ ОБЛАСТЕЙ, В УДМУРТСКОЙ 

РЕСПУБЛИКЕ, ХМАО, ЯНАО И ПЕРМСКОМ КРАЕ – И ЗАНИМАЕТСЯ РЕАЛИЗАЦИЕЙ 

ТОПЛИВА, МАСЕЛ, СОПУТСТВУЮЩИХ ТОВАРОВ. В СОСТАВ ПРЕДПРИЯТИЯ ВХОДЯТ БОЛЕЕ 

600 АВТОЗАПРАВОЧНЫХ КОМПЛЕКСОВ И 10 ДЕЙСТВУЮЩИХ НЕФТЕБАЗ.

РЕАЛИЗУЕМЫЕ НА АЗС ООО «ЛУКОЙЛ-УРАЛНЕФТЕПРОДУКТ» НЕФТЕПРОДУКТЫ 

СООТВЕТСТВУЮТ ВЫСШЕМУ ЕВРОПЕЙСКОМУ СТАНДАРТУ КАЧЕСТВА («ЕВРО-5»).

ПРЕДПРИЯТИЕ ЗАБОТИТСЯ О ПОДДЕРЖАНИИ ВЫСОКОГО УРОВНЯ ОБСЛУЖИВАНИЯ 

КЛИЕНТОВ. СОТРУДНИКИ ООО «ЛУКОЙЛ-УРАЛНЕФТЕПРОДУКТ» РЕГУЛЯРНО ПРОХОДЯТ 

ТРЕНИНГИ И КУРСЫ ПОВЫШЕНИЯ КВАЛИФИКАЦИИ.

ООО «ЛУКОЙЛ-УРАЛНЕФТЕПРОДУКТ» УДЕЛЯЕТ БОЛЬШОЕ ВНИМАНИЕ ПРОМЫШЛЕННОЙ 

БЕЗОПАСНОСТИ И СОХРАНЕНИЮ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ. ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ПРЕДПРИЯТИЯ 

СЕРТИФИЦИРОВАНА НА СООТВЕТСТВИЕ МЕЖДУНАРОДНЫМ СТАНДАРТАМ.
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«Это один из флагманских инвестицион-
ных проектов нашей республики, – отметил 
глава Республики Башкортостан Радий Ха-
биров. – Достаточно большой объект, пуска 
которого мы очень ждали. Здесь будут бо-
лее глубокая переработка и, соответствен-
но, дополнительные продукты. Важно, что 
данная установка поможет существенно со-
кратить выбросы в атмосферу, что является 
одним из важнейших совместных направ-
лений нашей работы с «Газпром нефтехим 
Салават» в рамках четырёхстороннего со-
глашения. Немаловажно и то, что это пол-
ностью отечественная разработка, более 
90% оборудования этой большой установ-
ки – российского производства. Считаю, что 
это важный этап в развитии предприятия. 
Впереди – новые проекты, которые направ-
лены на более глубокую переработку неф-
ти и газа, в том числе создание важней-
шего импортозамещающего производства 
суперабсорбентов».

Генеральный директор ООО «РГД ПС» –  
управляющей организации ООО «Газпром 
нефтехим Салават» Евгений Семенько 
обратил внимание на то, что комбинат, 
как градообразующее предприятие, за-
интересован в сохранении окружающей 
среды: «Этот проект изначально задумы-
вался как экологический – с целью снизить 
воздействие промышленных факторов 
на окружающую среду. Благодаря новой 
установке выбросы сократятся. Мы выпол-
няем свои обязательства перед жителями 
города, государственными и контроли-

рующими органами. Реализация проекта 
включена в четырёхстороннее соглашение 
по снижению выбросов загрязняющих ве-
ществ в атмосферный воздух. Кроме того, 
мы продолжаем реализацию других эко-
логических проектов. Это модернизация 
резервуарных парков нефтеперерабаты-
вающего завода, реконструкция очист-
ных сооружений, проекты модернизации 
действующего оборудования, оптимиза-
ция работы факельных систем и многие 
другие. «Газпром нефтехим Салават» на 
протяжении многих лет был и остаётся 
ответственным природопользователем. 
Мы соблюдаем законодательство, ведём 
мониторинг, разрабатываем и реализуем 
программы экологической безопасности. 
Наша работа в области экологии будет 
продолжена».

Проект строительства производства 
технической серы включён в перечень 
мероприятий, обозначенных в четырёх-
стороннем соглашении между ООО «Газ-
пром нефтехим Салават», Министерством 
природных ресурсов и экологии РФ, Фе-
деральной службой по надзору в сфере 
природопользования и Правительством 
Республики Башкортостан о взаимодей-
ствии при проведении мероприятий по 
снижению выбросов загрязняющих ве-
ществ в атмосферный воздух. Документ 
был подписан в мае 2023 года. Кроме 
того, данный проект включён в Перечень 
приоритетных инвестиционных проектов 
Республики Башкортостан.

КОМПАНИЯ «ГАЗПРОМ НЕФТЕХИМ САЛАВАТ» 
ввела в эксплуатацию новое производство технической 
серы на нефтеперерабатывающем заводе
Новое производство технической серы – инвестиционный 
проект компании, направленный на уменьшение промышленно-
го воздействия на окружающую среду. Производство мощностью 
60 тыс. тонн поможет предприятию сократить выбросы загряз-
няющих веществ на 4670 тонн в год. При этом снизится общий 
валовый выброс в атмосферу на 11%, а выбросы диоксида серы –  
на 30%. Продуктом переработки сероводородсодержащего газа 
станет техническая сера – востребованная на рынке товарная 
продукция.

ООО «ГАЗПРОМ 
НЕФТЕХИМ САЛАВАТ» –  
ОДИН ИЗ ВЕДУЩИХ 
НЕФТЕХИМИЧЕСКИХ 
КОМПЛЕКСОВ РОССИИ. 
ОСНОВАН В 1948 ГОДУ.
КОМПАНИЯ ИНТЕГРИРОВАНА 
В СИСТЕМУ ПАО «ГАЗПРОМ». 
ОСНОВНОЕ ПРЕИМУЩЕСТВО –  
КОНЦЕНТРАЦИЯ НА ЕДИНОЙ 
ПЛОЩАДКЕ ПОЛНОГО 
ЦИКЛА ПЕРЕРАБОТКИ 
УГЛЕВОДОРОДНОГО 
СЫРЬЯ, НЕФТЕХИМИИ, 
ПРОИЗВОДСТВА 
МИНЕРАЛЬНЫХ УДОБРЕНИЙ. 
В СОСТАВ ОБЩЕСТВА ВХОДЯТ 
НЕФТЕПЕРЕРАБАТЫВАЮЩИЙ 
И ГАЗОХИМИЧЕСКИЙ ЗАВОДЫ, 
ЗАВОД «МОНОМЕР».
«ГАЗПРОМ НЕФТЕХИМ 
САЛАВАТ» ПРОИЗВОДИТ 
БОЛЕЕ 150 НАИМЕНОВАНИЙ 
ПРОДУКЦИИ. ИЗ НИХ БОЛЕЕ 
50% – КРУПНОТОННАЖНЫЕ, 
ТАКИЕ КАК АВТОМОБИЛЬНЫЕ 
БЕНЗИНЫ, ДИЗЕЛЬНЫЕ 
ТОПЛИВА, ТОПОЧНЫЕ 
МАЗУТЫ, СТИРОЛ, 
ПОЛИСТИРОЛЫ, 
ПОЛИЭТИЛЕН ВЫСОКОГО 
ДАВЛЕНИЯ, ПОЛИЭТИЛЕН 
НИЗКОГО ДАВЛЕНИЯ, 
ПЛАСТИФИКАТОР ДОФ, 
БУТИЛОВЫЕ СПИРТЫ, 
СЕРА, АММИАК, КАРБАМИД, 
АКРИЛОВАЯ КИСЛОТА, 
БУТИАКРИЛАТ И ДРУГИЕ.
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В обсуждении актуальных вопросов 
приняли участие российские производи-
тели оборудования и программного обес-
печения для энергетического комплекса, 
представители компаний башкирской ге-
нерации и электросетевых организаций 
республики. Совещание провёл первый за-
меститель председателя Комитета Госдумы 
по энергетике Игорь Ананских.

Открывая совещание, он отметил, что 
главная цель встречи – развитие прямой 
коммуникации между представителями 
бизнеса и крупными заказчиками в лице 
предприятий энергетической отрасли Рес-
публики Башкортостан.

«Последние лет десять-восемь мы актив-
но стали заниматься импортозамещением, 
стали производить новое оборудование, 
которое раньше не производили. Освоили 
новые технологии; и по многим позици-
ям мы не только импортозаместили, но и 
вышли на лидирующие позиции в мире. 
Поэтому наша задача – как можно быстрее 
закончить этот процесс перехода на отече-
ственные разработки и оборудование», – 
отметил он.

Также участников мероприятия при-
ветствовали заместитель председателя 
Государственного Собрания – Курултая 
РБ Салават Хусаинов, и. о. министра про-
мышленности, энергетики и инноваций РБ 
Тимур Герасимов. Было отмечено, что БГК 
является основой энергетики Башкорто-
стана. Компания из года в год увеличивает 
выработку электрической и тепловой энер-
гии, успешно реализует запланированные 
инвестиционные проекты, причём ориен-
тируясь на оборудование, произведённое 
на предприятиях отечественного машино-
строения.

Участники заседания подробно обсу-
дили широкий круг вопросов, связанных 
с возможностями отечественных произ-
водителей по обеспечению потребностей 
компаний энергетической отрасли в обору-
довании и программном обеспечении.

В целом по итогам заседания стороны 
отметили, что в условиях санкционного 
давления российские компании проде-
монстрировали способность оперативно 
реагировать на запросы энергетиков. Про-
ведение деловых встреч, аналогичных со-
стоявшейся на базе Затонской ТЭЦ, будет 
способствовать дальнейшему снижению 
зависимости российской энергетической 
отрасли от импорта оборудования и услуг 
иностранных компаний.

В рамках заседания для гостей также 
провели экскурсию по Затонской ТЭЦ. 
Официальная делегация также посетила 
Уфимскую ТЭЦ-2 ООО «БГК» и котельный 
цех № 15 филиала «БашРТС-Уфа».

НА ЗАТОНСКОЙ ТЭЦ ОБСУДИЛИ ВОПРОСЫ 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ И ИННОВАЦИЙ В 

ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКЕ

14 ноября 2024 года на Затонской ТЭЦ, в филиале ООО «БГК», 
состоялось совместное заседание Комитета по энергетике Госу-
дарственной Думы Федерального Собрания Российской Федера-
ции восьмого созыва и экспертной секции по законодательному 
регулированию вопросов импортозамещения и инноваций в 
топливно-энергетическом комплексе.

ООО «БГК» – ОДНА 
ИЗ КРУПНЕЙШИХ 
РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКИХ 
КОМПАНИЙ 
РОССИИ. УПРАВЛЯЕТ 
ГЕНЕРИРУЮЩИМИ 
АКТИВАМИ НА 
ТЕРРИТОРИИ РЕСПУБЛИКИ 
БАШКОРТОСТАН И 
КООРДИНИРУЕТ РАБОТУ 
ДОЧЕРНИХ ОБЩЕСТВ 
ООО «БАШРТС», ООО 
«БАШЭНЕРГОТРАНС» И  
ООО «ЛОЦ «ЭНЕРГЕТИК».
ООО «БГК» ОБРАЗОВАНО В 
ИЮЛЕ 2006 ГОДА.
ОСНОВНОЙ ВИД 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
БАШКИРСКОЙ 
ГЕНЕРИРУЮЩЕЙ 
КОМПАНИИ – ВЫРАБОТКА 
ЭЛЕКТРИЧЕСКОЙ И 
ТЕПЛОВОЙ ЭНЕРГИИ 
НА ЭЛЕКТРОСТАНЦИЯХ. 
КОМПАНИЯ ОБЪЕДИНЯЕТ 
20 КРУПНЫХ И МАЛЫХ 
ЭНЕРГООБЪЕКТОВ, 
РАСПОЛОЖЕННЫХ ПО 
ВСЕЙ ТЕРРИТОРИИ 
БАШКОРТОСТАНА И 
ОБЕСПЕЧИВАЮЩИХ 
ЭНЕРГОРЕСУРСАМИ 
ЖИТЕЛЕЙ И ПРЕДПРИЯТИЯ 
РЕСПУБЛИКИ.

ГЕНЕРИРУЮЩИЕ АКТИВЫ 
КОМПАНИИ: 
– 1 ГРЭС;
– 11 ТЭЦ И ТЭС;
– 7 ГЭС (ВКЛЮЧАЯ 5 МАЛЫХ 
И МИКРОГЭС);
– 1 ВЕТРОЭЛЕКТРОСТАНЦИЯ. П
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Лучших налогоплатель-
щиков поздравил и. о. пре-
мьер-министра правительства 
Башкортостана. Андрей Наза-
ров отметил, что в консолиди-
рованный бюджет республики 
за прошедшие 10 месяцев по-
ступило 197 млрд рублей на-
логовых доходов. Почти 6% из 
них (11,2 млрд рублей) прихо-
дится на победителей конкурса.

«Башкортостан является 
одним из лидеров среди рос-
сийских регионов по объёму 
налоговых льгот. В прошлом 
году они составили порядка 
25 млрд рублей. Большая часть 
этих преференций направляет-
ся на стимулирование деловой 
и инвестиционной активности. 
Отрадно, что в целом в рес-
публике растут финансовая 
культура, дисциплина нало-
говых платежей, реакцией на 
такую поддержку являются 
стабильные поступления в рес-
публиканскую казну», – сказал 
Андрей Назаров, поблагодарив 
руководителей и работников 
предприятий, предпринима-
телей за плодотворное сотруд-
ничество.

Международный аэропорт 
Уфа был удостоен диплома  
II степени по виду деятельности 
«Транспортировка и хранение» 
в категории «Крупные органи-
зации». От имени предприятия 

награду принимал заместитель 
генерального директора по 
правовым вопросам и корпо-
ративному управлению Влади-
слав Недорезов.

Также в Уфе прошла кон-
ференция, организованная 
Государственным комитетом 
Башкортостана по конкурент-
ной политике совместно с элек-
тронной торговой площадкой 
Газпромбанка. В конференции 
участвовало более 200 пред-
ставителей республиканских 
и муниципальных ведомств, 
предприятий и членов Обще-
ственного совета при Госкоми-
тете. В рамках мероприятия 
состоялось награждение заказ-
чиков Башкортостана за обес-
печение высоких показателей 
по закупкам у субъектов пред-
принимательства по результа-
там спецторгов, в отношении 
которых Госкомитет проводит 
оценку и мониторинг соответ-
ствия.

За обеспечение выполнения 
высокого показателя закупок 
у субъектов малого и средне-
го предпринимательства по 
результатам закупок только 
для субъектов МСП по итогам  
2023 года, директору по мате-
риально-техническому снабже-
нию и авиатопливообеспечению 
аэропорта Уфа Олегу Юрьевичу 
Голубеву вручена благодарность.

АЭРОПОРТ УФА –  
снова в числе 
победителей конкурса 
«Налогоплательщик года»
11 ноября 2024 года в Конгресс-холле «Торатау» 
состоялось торжественное награждение побе-
дителей шестого ежегодного республиканского 
конкурса «Налогоплательщик года».

АО «МЕЖДУНАРОДНЫЙ АЭРОПОРТ 
«УФА» – СОВРЕМЕННЫЙ АВИАЦИОННЫЙ 
КОМПЛЕКС, СПОСОБНЫЙ ПРИНИМАТЬ 
ВОЗДУШНЫЕ СУДА ВСЕХ ТИПОВ, 
ИМЕЮЩИЙ ДВЕ ВЗЛЁТНО-ПОСАДОЧНЫЕ 
ПОЛОСЫ И МОДЕРНИЗИРОВАННЫЙ 
АЭРОДРОМ. МАУ − ПЕРВЫЙ 
РЕГИОНАЛЬНЫЙ АЭРОПОРТ РОССИИ, 
ПОДТВЕРДИВШИЙ СВОЁ СООТВЕТСТВИЕ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫМ СТАНДАРТАМ 
ISAGO (IATA SAFETY AUDIT FOR GROUND 
OPERATIONS).
МЕЖДУНАРОДНЫЙ АЭРОПОРТ УФА – 
ОСНОВНОЕ СВЯЗУЮЩЕЕ ЗВЕНО МЕЖДУ 
РЕСПУБЛИКОЙ БАШКОРТОСТАН И 
ФЕДЕРАЛЬНЫМ ЦЕНТРОМ, ЦЕНТРАМИ 
ФЕДЕРАЛЬНЫХ ОКРУГОВ. НАХОДИТСЯ 
НА ПЕРЕСЕЧЕНИИ ДВУХ КРУПНЫХ 
АВТОМОБИЛЬНЫХ МАГИСТРАЛЕЙ М5 И М7. 
КРОМЕ ТОГО, МАУ ЯВЛЯЕТСЯ ЗАПАСНЫМ 
АЭРОДРОМОМ ДЛЯ ВСЕХ АЭРОПОРТОВ В 
РАДИУСЕ 1000 КМ, В ТОМ ЧИСЛЕ И ДЛЯ 
ПОСАДКИ ТРАНСПОРТНЫХ И ГРУЗОВЫХ ВС.
МЕЖДУНАРОДНЫЙ АЭРОПОРТ УФА 
ЯВЛЯЕТСЯ ОБЛАДАТЕЛЕМ ЧЕТЫРЁХ 
ЗВЁЗД В РЕЙТИНГЕ ПРЕСТИЖНОГО 
МЕЖДУНАРОДНОГО АВИАТРАНСПОРТНОГО 
АГЕНТСТВА SKYTRAX И ЯВЛЯЕТСЯ ПЯТЫМ 
В РОССИИ, СНГ И ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ, 
ДОСТИГШИМ ЧЕТЫРЁХЗВЁЗДОЧНОГО 
РЕЙТИНГА. РЕЙТИНГ SKYTRAX ЯВЛЯЕТСЯ 
САМОЙ ПРЕСТИЖНОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ 
НАГРАДОЙ ДЛЯ АЭРОПОРТОВ И 
АВИАКОМПАНИЙ В СФЕРЕ ОЦЕНКИ 
КАЧЕСТВА ОБСЛУЖИВАНИЯ ПАССАЖИРОВ.
КЛЮЧЕВОЙ ПОКАЗАТЕЛЬ РАБОТЫ 
АВИАГАВАНИ ЗА 2023 ГОД ВНОВЬ 
СТАЛ РЕКОРДНЫМ ЗА ВСЮ ИСТОРИЮ 
СУЩЕСТВОВАНИЯ ПРЕДПРИЯТИЯ. 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ АЭРОПОРТ УФА 
ОБСЛУЖИЛ 4 794 786 ПАССАЖИРОВ И 
ОСУЩЕСТВИЛ НАЛОГОВЫЕ ПЛАТЕЖИ В 
БЮДЖЕТЫ РАЗНЫХ УРОВНЕЙ БОЛЕЕ  
1,2 МЛРД РУБЛЕЙ, ЗА 10 МЕСЯЦЕВ  
2024 ГОДА – БОЛЕЕ 900 МЛН РУБЛЕЙ.П
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СТРОИТЕЛЬСТВО И СОЗИДАНИЕ

19 детских садов и 32 школы, почти 
80 фельдшерских пунктов и врачебных 
амбулаторий. Александр Моор не без гор-
дости рассказывает о том, что построено 
в Тюменской области за прошедшие пять 
лет. Население региона растёт, с прошлой 
юбилейной даты в области прибавилось 
60 тыс. жителей. И обеспечить людей всем 
необходимым помогает крепкая экономи-
ка. Она «наращивает мышцы» год от года. 
За пять лет Тюмень привлекла полтора 
триллиона рублей инвестиций и надёжно 
закрепилась в тройке лидеров россий-
ского рейтинга инвестпривлекательности. 
Самым крупным проектом пятилетки стал, 
конечно, нефтехимический комплекс «Зап-
сибнефтехим», построенный «Сибуром» 
в Тобольске. А недавно «Сибур» начал 
новую стройку на тобольской промыш-
ленной площадке, вложив в проект ещё  
200 миллиардов рублей.

«Мы забили первую сваю в следующем 
большом проекте, который называется 
ДГП-2. И после его завершения «Сибуром» 
наша тобольская площадка войдёт в пятёр-
ку крупнейших мировых нефтехимических 

комплексов», – сказал губернатор Тюмен-
ской области Александр Моор.

Тюмень явно настроена стать главным 
российским центром развития технологий 
для топливно-энергетического комплекса, 
не только концентрируя на своей террито-
рии научный и производственный потенци-
ал, но и помогая ему развиваться. Важная 
часть этой истории – Тюменский промыш-
ленно-энергетический форум (ТНФ). Он 
собирает все заинтересованные стороны 
на одной площадке. Ожидается, что в этом 
году именно на ТНФ начнётся обсуждение 
нового национального проекта по энерге-
тике. А одним из ключевых спикеров может 
стать профильный министр.

«При этом наш нефтегазовый форум мы 
презентуем всегда, как максимально прак-
тическую площадку, когда мы создаём усло-
вия для взаимодействия наших крупных 
квалифицированных заказчиков нефтега-
зовой компании и всех предприятий про-
мышленности, нефтегазового сервиса всей 
страны, для того, чтобы здесь у них была 
коммуникативная площадка и был более 
быстрый процесс поиска ответов на техно-
логические вызовы, которые сегодня перед 
нами стоят», – отметил Александр Моор.

В явно прослеживающейся концепции 
создания в Тюмени некоего технологиче-
ского хаба для ТЭК один из важных эле-
ментов – создание межвузовского кампуса. 
Интеллектуальная молодёжь должна стать 
главным драйвером технологического 
рывка, считает Александр Моор.

«Мы должны делать ставку на молодых, 
на творческое, технологическое предпри-

Тюменская область вошла в топ-5 лидирующих социально-экономиче-
ских регионов по итогам 2023 года по результатам исследования ФоРГО.

Первая точка роста экономики Тюменской области в 2023 году – про-
мышленность. Индекс промышленного производства составил 109,3% 
к уровню 2022 года, в обрабатывающих производствах – 113,8%. Прави-
тельство региона сделало ставку на внутренних инвесторов, сохранив 
господдержку бизнеса и продолжив развивать нефтегазовый кластер.  
В Реестр инвестиционных проектов Тюменской области включено бо-
лее 360 новых проектов с общим объёмом инвестиций 36,5 млрд рублей.
Продолжает работу Фонд микрофинансирования Тюменской области. 
2023 год стал рекордным по объёмам предоставленных средств для фи-
нансирования проектов.
Сельхозпроизводители Тюменской области обеспечили лидерство 
региона в УрФО по семи показателям в 2023 году. По результатам сель-
скохозяйственного сезона у региона первое место среди субъектов УрФО 
по урожайности зерновых и зернобобовых культур, картофеля, овощей 
открытого грунта, а также по производству молока, яйца и мяса.
Тюменская область лидирует и по вводу жилья. В 2023 году в регионе 
ввели в эксплуатацию рекордные 2,37 млн кв. м, что на 130 тыс. кв. м 
больше, чем в 2022-м.
Работа правительства Тюменской области по приоритетным направле-
ниям развития страны, отражённым в нацпроектах, признана высокоэф-
фективной. Регион занял первое место среди регионов России по уровню 
достижения национальных проектов со значением 100% в 2023 году.
На пресс-конференции, посвящённой 80-летию региона, губернатор 
Тюменской области Александр Моор рассказал о том, что изменилось 
на вверенной ему территории за прошедшие пять лет, куда движется 
Тюменская область и что ждёт её жителей в будущем.

ТЮМЕНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ –  

РЕГИОН 

БОЛЬШИХ 

ВОЗМОЖНОСТЕЙ
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нимательство. Мы с вами находимся в 
мире, где вся добавленная стоимость со-
здаётся в голове, создаётся творческими 
людьми, создаётся креативными людьми», –  
пояснил Александр Моор.

ПОМОЩЬ 
И ВОССТАНОВЛЕНИЕ

Выстраивая перспективы территории, 
важно, конечно, не упустить то, что проис-
ходит здесь и сейчас. Вспоминая на встре-
че с журналистами события последнего 
года, Александр Моор много говорил о 
пережитом весной 2024-го небывалом 
паводке. Все силы тогда были брошены на 
защиту поселений и автомобильных трасс. 
И на строительстве защитных сооружений 
решили не экономить.

«Понимая, что у нас есть самый цен-
ный ресурс – это время, до того момента, 
как вода по реке Ишим и по реке Тобол 
дойдёт до нашего региона, до наших му-
ниципалитетов, мы приняли оперативное 
решение. Готовились не просто к макси-
мальному прогнозному уровню, мы взяли 
прогнозный максимальный уровень плюс 
метр, что называется, на всякий случай. 
Практика показала, что сделали всё абсо-
лютно верно», – прокомментировал губер-
натор Тюменской области.

Людям, чьи дома пострадали от павод-
ка, восстановить его помогает правитель-
ство региона, средства выплачиваются в 
несколько этапов. А если жильё стало для 
дальнейшего проживания непригодно, по-
могут построить либо приобрести новое.

Продолжает Тюменская область и 
помощь подшефному Краснодону в Лу-
ганской Народной Республике. В этом 
году завершили реконструкцию роддома. 
Теперь больше внимания будет уделяться 
восстановлению жилья и коммунальной 
сферы Краснодона. Но есть идеи и по 
обустройству общественных пространств.

«Если говорить об объектах, которые 
будут знаковыми и важными, то мы хотим в 
Краснодоне сделать в центре города сквер 
дружбы Тюменской области и Краснодо-
на. Он существует, правда, в очень таком 
уставшем виде. Сейчас мы разработаем 
проектную документацию, а в 2025 году 
проведём благоустройство территории», –  
уточнил Александр Моор.

В областном центре на месте снесённо-
го долгостроя на улице Герцена, 50 глава 
региона предложил создать сквер в честь 
героев СВО. «Это самый центр, куда удоб-
но добираться. Пусть сквер станет местом 
прогулок, мечтаний о будущем и, конечно, 
памяти», – сказал А. Моор.

Здесь уместно анонсировать и работу 
над документальным фильмом об акции 
«Бессмертный полк», рождённой в Тюме-
ни. Как заявил губернатор, это будет вклад 
сибиряков в патриотическое воспитание 
подрастающего поколения и посвящение 
юбилею Победы в следующем году.

СЧАСТЬЕ ДЛЯ ВСЕХ

Интересный факт, который озвучил 
глава региона, что, по данным социоло-
гических исследований, в Тюменской об-
ласти растёт количество людей, которые 
оценивают своё состояние как счастливое, 
стабильно хорошее. Главными условиями 
для этого являются семья, дети и здоровье, 
считают сами респонденты. И это очень 
увязывается с ещё одной цифрой: за по-
следние пять лет количество многодетных 
семей в регионе выросло вполовину.

«Я всегда говорил, это был мой пред-
выборный лозунг, что общество, в центре 
которого поставлена семья, оно устойчиво 
и безопасно. Цифры, которые я приводил 
по количеству многодетных семей в на-
шем регионе, мне кажется, подтверждают, 
что счастливых людей у нас становится 
всё больше. Людей, которые верят в бу-
дущее, несмотря на текущие сложности. 
Мне кажется, мы с вами так воспитаны, что 
чем больше сложностей, тем больше у нас 
внутри драйва эти сложности преодоле-
вать и тем больше уверенности, что мы их 
преодолеем и выйдем из трудных ситуа-

ций всегда более сильными и более счаст-
ливыми», – считает губернатор Тюменской 
области Александр Моор.

БЛАГОУСТРОЙСТВО И ОТДЫХ

Журналисты не обошли стороной вопрос 
про бесплатный общественный пляж в чер-
те города. Большинство мест забраковано 
даже не в связи с речным течением либо 
состоянием озёрного дна, а из-за плохого 
качества воды. Сейчас, отметил губерна-
тор Тюменской области, проводится оценка 
водоёмов в Тюменском районе, на озёрах 
Круглое и Алебашево в Тюмени. «Надеюсь, 
по совокупности положительных факторов 
найдём подходящий участок».

Конечно, на эти мероприятия требуются 
средства, но деньги в принципе не колос-
сальные», – рассказал А. Моор.

Глава субъекта, подводя итог встречи, 
напомнил, что строить несложно, важно 
везде создавать соответствующую среду, 
попутно подтягивая новое, приглашая 
инвесторов, и в обязательном порядке 
соблюдать традиции и радеть за свои кон-
курентные преимущества. П

о 
м

ат
ер

и
ал

ам
 h

tt
ps

://
si

tv
.r

u,
 h

tt
ps

://
re

gc
om

m
en

t.r
u 

   
   

   
   

   
   

   
   

   
Ф

от
о:

 h
tt

ps
://

gu
be

rn
at

or
.a

dm
ty

um
en

.r
u

СОГЛАСНО РЕЗУЛЬТАТАМ СОЦИОЛОГИЧЕСКОГО 

ИССЛЕДОВАНИЯ УРАЛЬСКОГО ФИЛИАЛА 

ВЦИОМ, ВСЁ БОЛЬШЕ ТЮМЕНЦЕВ СЧИТАЕТ 

СЕБЯ СЧАСТЛИВЫМИ ЛЮДЬМИ. НА ВОПРОС 

СОЦИОЛОГОВ О ТОМ, СЧАСТЛИВЫ ЛИ ОНИ, 

ПОЛОЖИТЕЛЬНО ОТВЕТИЛИ 87% ЖИТЕЛЕЙ 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ.

ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ: УСТОЙЧИВОСТЬ И МОДЕРНИЗАЦИЯ
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Данный документ стал результатом 
совместных усилий по содействию ор-
ганизациям и предпринимателям обеих 
стран в развитии деловых отношений и 
укреплении взаимовыгодного сотрудни-
чества.

Он подчёркивает стремление сторон 
к созданию благоприятных условий для 
бизнеса и активизации сотрудничества в 
различных сферах экономики.

Подписание меморандума открывает 
новые горизонты для организаций и пред-
принимателей как Республики Казахстан, 
так и Тюменского региона, способствуя 
разработке совместных проектов и ини-
циатив, которые будут содействовать эко-
номическому росту и укреплению позиций 
на международной арене.

В условиях глобализации и быстрой 
трансформации рынков это станет важ-
ным шагом к развитию интеграционных 
процессов и созданию устойчивых бизнес-
связей между двумя странами.

Стороны выражают уверенность, что 
данное соглашение приведёт к значитель-
ным результатам и новым возможностям 
для предпринимательства в регионе.

Своё деловое путешествие в сосед-
нюю страну бизнес-делегация Тюменской 
области начала с посещения Союза неф-
тесервисных компаний Казахстана, где 
компаниям удалось не только рассказать 

о своей деятельности, но и познакомиться 
с особенностями работы союза.

Также состоялась встреча с нефтяной 
компанией ТОО «Astana Expo Trade», спе-
циализирующейся на добыче сырой нефти 
и попутного газа. Компании Тюменского 
региона также рассказали о себе, обсудили 
возможности сотрудничества с компанией 
Казахстана.

Ещё прошла встреча с директором 
Департамента нефтегазового сектора и 
экологии Национальной палаты пред-
принимателей «Атамекен» Махановым 
Муратбеком.

Тюменская делегация также посетила 
технологический парк Astana Hub, где про-
шли отраслевые B2B-встречи.

Накануне в городе Астане прошла пре-
зентация инвестиционного, промышлен-
ного, инновационного и научного потен-
циала Тюменской области. Официальную 
и бизнес-делегации Тюменской области, 
а также гостей мероприятия встретили 
председатель Комитета промышленности 
Министерства промышленности и строи-
тельства Панбаев Азамат Серикович и ди-
ректор Палаты предпринимателей города 
Астаны Алин Канат Толеубекович.

В рамках мероприятия выступили заме-
ститель губернатора Тюменской области Ан-
дрей Пантелеев с презентацией потенциала 
Тюменской области, директор по развитию 

Ассоциации «Нефтегазовый кластер» Алек-
сандр Васильев с темой «Нефтегазовый кла-
стер, экосистема поставщиков и подрядчиков 
нефтегазодобывающих компаний», президент 
Союза «ТПП ТО» и советник губернатора Тю-
менской области Ольга Езикеева с презента-
цией возможностей строительного-индустри-
ального кластера, генеральный директор АНО 
«Агентство развития научно-образовательных 
проектов» Денис Неустроев с темой «Межу-
ниверситетский кампус мирового уровня в г. 
Тюмень: продуктовый потенциал и возмож-
ности кооперации».

Заместитель генерального директора, на-
чальник отдела привлечения инвестицион-
ных проектов Фонда ИАТО Игорь Смолягин 
рассказал казахстанским партнёрам об инве-
стиционном потенциале Тюменской области.

Бизнес-миссия была организована 
совместно с Центром поддержки экспор-
та Фонда «Инвестиционное агентство Тю-
менской области».

Система торгово-промышленных па-
лат в Российской Федерации объединяет 
более 180 торгово-промышленных палат, 
более 52 тыс. организаций, более 300 
объединений предпринимателей и ком-
мерческих организаций на федеральном 
уровне, больше 500 бизнес-ассоциаций на 
региональном уровне.

Свыше 30 представительств ТПП РФ ра-
ботает в 40 странах, действует более 70 
деловых советов с зарубежными странами, 
направленных на развитие взаимовыгод-
ного сотрудничества между российскими 
и зарубежными предпринимателями. Ра-
ботают 24 комитета, которые занимают-
ся законодательством, нормотворческой 
деятельностью в контакте с комитетами 
Государственной Думы, Совета Федерации, 
министерств, ведомств.

Союз «ТПП Тюменской области» создан 
22 октября 1992 года по решению пред-
ставителей деловых кругов Тюменской 
области и администрации города Тюмени 
в целях содействия развитию экономи-
ки Тюменской области. Сегодня ТПП ТО 
является одной из крупных организаций, 
объединяющей свыше 850 ведущих пред-
приятий региона.

Союз «Торгово-промышленная палата Тюменской области» 
и Палата предпринимателей города Астаны подписали Ме-
морандум о сотрудничестве, направленный на расширение 
торгово-экономических связей. Это значимое для тюменско-
го бизнеса событие в сфере экономического сотрудничества 
состоялось в столице Казахстана, городе Астане.

ТЮМЕНЬ – АСТАНА: 
НОВЫЙ УРОВЕНЬ 
ОТНОШЕНИЙ
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Предприниматели планируют реа-
лизовать проекты в производственной 
сфере, медицинской и пищевой отраслях 
в Тюмени, Ишиме, Ялуторовске, Тоболь-
ском, Тюменском и Уватском районах. В 
работе заседания приняли участие пред-
ставители профильных департаментов 
органов исполнительной власти, местно-
го самоуправления, Инвестиционного 
агентства, деловых и общественных 
объединений, предприниматели.

Ранее крупные компании региона 
обсудили вопросы реализации инвест-
проектов на семинаре «Реализация ин-
вестиционных проектов. Проблематика. 
Решения. Кейсы». Участие в нём приняли 
представители 65 предприятий Тюмен-
ской области, в том числе крупные игро-
ки строительной отрасли: Винзилинский 
завод керамзитового гравия, ООО «По-
ревит», ООО «НЬЮТОН Тюмень», ООО 
ПФ «АРС-Пром» и Пышминская птице-
фабрика. Организовали мероприятие 
Инвестиционное агентство и «ПромМаш 
Тест Инжиниринг».

Запрос на организацию обучения 
сформировало предпринимательское 
сообщество. Инвесторы ищут варианты 
эффективного вложения средств, до кон-
ца не знают тонкостей законодательства 
в сфере землепользования, документоо-
борота.

В Реестре инвестиционных проектов 
Тюменской области порядка 70% зани-
мает строительство зданий и сооружений, 
остальное – модернизация производства, 
замена оборудования. Как отметил заме-
ститель генерального директора Инве-
стагентства Игорь Смолягин, инвесторы 
активно идут в строительство для своих 
новых проектов. «Для них самое глав-

ное – запустить производство и наладить 
сбыт, но при этом далеко не все пони-
мают, как организовать строительство, 
получить разрешение, много нюансов. 
Вот как раз для этого и организован се-
минар, коллеги объясняют, как всё это 
сделать легко и быстро, без удорожания 
проекта на этапе строительства, в сро-
ки и в рамках заложенного бюджета», 
– прокомментировал он.

В рамках семинара спикеры подели-
лись знаниями о методах оценки рисков, 
стратегиях по минимизации потенци-
альных потерь, способах оптимизации 
процессов реализации инвестиционных 
проектов. Участники смогли пообщаться 
с экспертами, задать вопрос специали-
стам компании, решить конкретный кейс. 
Как рассказал модератор мероприятия, 
генеральный директор Инвестиционно-
го агентства Николай Пуртов, сегодня в 
регионе отмечается спрос на логистиче-
ские и промышленные объекты. «Инве-
сторы не всегда хотят заниматься самим 
процессом строительства, готовы зайти 
на площадку под промышленную ипотеку 
либо заключить долгосрочную аренду. 
Мы готовим индустриальные парки, му-
ниципальные участки и частную землю. 
Компетенции, опыт, навыки «ПромМаш 
Тест Инжиниринга» будут полезны на-
шим инвесторам. И мы, в свою очередь, 
можем тиражировать практику взаимо-
выгодного сотрудничества компаний в 
других регионах», – подчеркнул он.

Инвестиционное агентство созда-
но правительством Тюменской области 
для привлечения инвестиций, сопрово-
ждения и реализации инвестиционных 
проектов, поддержки субъектов малого 
и среднего предпринимательства.

В своей работе Инвестиционное 
агентство ориентировано на создание 
«зелёного» коридора для инвесторов. 
Компетентные специалисты Инвестици-
онного агентства решают вопросы от сов-
местной проработки стратегии развития 
бизнеса в Тюменской области до подбо-
ра площадки и привлечения финансиро-
вания. Сопровождение осуществляется 
для инвестиционных проектов с различ-
ным объёмом инвестиций по принципу 
одного окна.

На территории муниципальных райо-
нов Тюменской области действует девять 
представительств для удобства инвесто-
ров и предпринимателей, которые готовы 
встретить инвестора, показать ему воз-
можности и потенциальные площадки.

Также Инвестиционное агентство 
предоставляет для субъектов МСП ми-
крозаймы до 5 млн рублей и финансовые 
займы для реализации инвестиционных 
проектов от 5 млн рублей и выше.

В 2021 году Инвестиционное агент-
ство стало региональным фондом 
развития промышленности и может 
предоставлять от 20 до 100 млн рублей 
самостоятельно, а суммы свыше – сов-
местно с Фондом развития промышлен-
ности при Министерстве промышленно-
сти и торговли России.

Кроме того, в структуре Инвестици-
онного агентства функционируют Центр 
поддержки предпринимательства, Центр 
поддержки экспорта, Центр инновации 
социальной сферы, Гарантийный фонд.

За счёт наличия различных форм под-
держки инвесторы получают комплекс-
ную услугу сопровождения в Инвести-
ционном агентстве и быстрее достигают 
своих целей.

Новые инвестпроекты 
будут реализованы в 
Тюменской области.
Это восемь новых 
проектов с общим 
объёмом инвестиций 
более 1 млрд рублей и 
созданием 136 рабочих 
мест. Об этом шла речь на 
заседании Экспертного 
совета Инвестиционного 
агентства Тюменской 
области.

МИЛЛИАРД – В РАБОТУ
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«Холодные снаружи, 
горячие внутри»

В 2020 году Тюменская область получи-
ла статус столицы термальных вод России. 
Здесь насчитывается более 20 термальных 
минеральных источников, и на этом регион 
останавливаться не собирается. Предпри-
ниматели совместно с инвесторами и вла-
стями продолжают возводить объекты и 
реставрировать существующие. Так, в авгу-
сте 2024 года на территории базы отдыха 
«Советский» открыт самый большой в Рос-
сии термальный бассейн с минеральной 
водой площадью 800 квадратных метров. 
К 2030 году здесь – на площади 35 гекта-
ров – планируют создать настоящий курорт 
с четырьмя бассейнами с водой разной 
степени минерализации, спа-комплексом, 
парильной зоной и хаммамом.

Тюменскими инвесторами проработа-
на часть кластера «Долина реки Туры» на 
территории Тюменского муниципального 
района, расположенного вдоль Ирбитско-
го тракта. Планируется построить термаль-
но-туристический комплекс «Кипрея» как 
один из субцентров нового типа – парко-
во-развлекательного. Амбициозный проект 
предполагает единый архитектурный стиль, 
гармонично вписанный в холмистый при-
родный ландшафт. Застройщик опирается 
на принципы комплексного освоения тер-
ритории, которые обычно применяются 
в строительстве высотных многоэтажных 
домов. На одном участке будет создан 
загородный жилой район комплексного 
развития «Кипрея на холмах», где учте-
ны все сценарии жизни: от уединённой и 
приватной до активной и светской. Рядом 
расположатся термальный курорт «Си-
бирские термы», тематический парк-овраг 
«Топчагай», а также более 10 различных 
зон отдыха и ресторан у озера.

Самым крупным на сегодняшний день 
рекреационным проектом можно назвать 
кластер мирового уровня «Жемчужина 
Сибири», концепцию которого власти 
представили в апреле 2024 года. Он бу-
дет располагаться на площади порядка 
260 гектаров вокруг Областного центра 
зимних видов спорта, где проходят круп-
нейшие соревнования страны по лыжам и 
биатлону. Стратегический партнёр проек-
та – корпорация «Туризм.РФ». Якорными 
объектами территории станут термаль-
ный развлекательный центр с темати-
кой древнего моря Тюменской области, 
иммерсивный аквариум, двухуровневый 
крытый лыжный тоннель, который будет 
связующим звеном между отелями и са-
наториями первой линии. Курорт станет 
отличным вариантом для всесезонного 
отдыха туристов со всей страны.

Всё это стало возможным благодаря 
тому, что несколько лет назад правитель-
ство области сделало акцент на развитии 
рекреационного туризма, а именно тер-

Тюменскую область в 2023 году посетили рекордные 4,1 миллиона ту-
ристов. По итогам 2024 года власти ожидают показателей не ниже, а в 
амбициозных планах к 2030 году – двукратное увеличение турпотока.
Такой интерес у путешественников связан в первую очередь с тем, что 
Тюменской области удалось найти свою уникальность, транслировать 
культурный туристический код, разработать комплексное предло-
жение для комфортного отдыха. В материале – о том, как у региона 
получилось объединить историю, гастрономию, промышленность и 
образование, чтобы создавать новые туристические продукты.

Губернатор Тюменской области 
Александр Моор: 
«Отличный пример проактивности – превращение Тюме-

ни в российскую столицу термальных вод. У Тюмени – дух 

творческий, новаторский, предпринимательский. Именно 

этот неукротимый дух созидателей, строителей, перво-

открывателей передаётся на нашей земле от поколения к 

поколению, именно он ведёт нас вперёд. Проактивность –  

слово, указывающее на ту же традицию. Бывают истори-

ческие периоды, когда традиции оживают, обновляются, 

обретают новую силу. Такое время выпало и нам. Не со-

мневаюсь: тюменский дух в очередной раз вступил в восхо-

дящую фазу».

ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ: 
КАК СТАТЬ ТОЧКОЙ 
ПРИТЯЖЕНИЯ ДЛЯ ТУРИСТОВ
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мальных курортов. Специалисты разрабо-
тали слоган «Холодные снаружи, горячие 
внутри», который раскрывает уникальность 
отдыха по-сибирски: сочетание морозного 
воздуха и энергии минеральной геотер-
мальной воды. Это не только сбаланси-
рованный коктейль для здоровья из по-
лезных для организма микроэлементов, 
но и ни с чем не сравнимые эмоции от 
контраста температур. Термальные источ-
ники считаются прямыми наследниками 
Западно-Сибирского древнего моря, ко-
торое ранее занимало практически всю 
территорию области. Вода из недр земли 
отличается повышенным содержанием ми-
неральных веществ и солей, благотворно 
влияющих на ментальное и физическое 
здоровье.

По данным Департамента потребитель-
ского рынка и туризма Тюменской области, 
количество посетителей термальных ис-
точников в регионе с момента получения 
статуса столицы термальных вод России 
выросло на 79%, всего за 2023 год ис-
точники посетило порядка 1,3 миллиона 
человек.

Событийный туризм
Важное направление в продвижении 

Тюменской области как региона с яркой 
туристической повесткой – событийное. 
В этом году была разработана концепция 
«Сибирские сезоны» – проект, объеди-
няющий самые масштабные фестивали, 
ярмарки и праздники в городах Тюмен-
ской области. Например, «Битва на Туре» 
– международный фестиваль экстремаль-
ных видов спорта, в рамках которого 
проходят Всероссийские соревнования 
по сноуборду. На несколько дней крутой 
склон набережной реки Туры превра-
щается в трамплин для трюков лучших 
райдеров страны, а зрительным залом 
становится знаменитый мост Влюблённых. 
В 2024 году фестиваль посетило около  
10 тыс. человек.

Ещё одной страницей «Сибирских 
сезонов» является летний театральный 
фестиваль «Театр Наций FEST» под руко-
водством Е. Миронова, который проходит 
с 2016 года в древней столице Сибири –  
Тобольске. Для местных жителей это воз-
можность увидеть премьеры, театральные 
хиты и экспериментальные постановки с 
участием артистов ведущих российских 
театров.

Также в летней событийной повестке 
Тобольска – ежегодный фестиваль истори-
ческой реконструкции «Абалакское поле», 
который проходит недалеко от города, на 
территории загородного комплекса «Аба-
лак» – реконструированного деревянного 
острога времён Ермака. Гости погружаются 
в атмосферу средневекового города с его 
рыцарскими турнирами и ярмарками. На 
берегу Иртыша разворачиваются средне-

вековые бои, состязания дружин, боевых 
пятёрок и лучников. Дополняет антураж 
живая музыка в исполнении фолк-групп. 
В 2024 году фестиваль посетило около  
20 тыс. человек.

Одно из главных событий «Сибирских 
сезонов» – музыкальный фестиваль «Лето 
в Тобольском кремле», который также 
проходит в середине лета. Фестиваль по-
лучил международную премию Russian 
Event Awards 2023. Под открытым небом 
на Красной площади Тобольского кремля 
звучит классическая музыка в исполнении 
симфонического оркестра, а также про-
ходят выступления звёзд российской и 
мировой сцены.

Все эти события – лишь малая часть 
происходящего в регионе. Здесь, в частно-
сти, проводится множество гастрономиче-
ских мероприятий, в том числе фестивали 
«Сибирь на вкус», «Битва блинопёков», 
«Сибирский баурсак», «Уха-царица».

Тобольск – жемчужина 
Западной Сибири

Как отметили в Департаменте потреби-
тельского рынка и туризма Тюменской обла-
сти, ещё одним важным вектором для фор-
мирования туристического потока в регионе 
является Тобольск с его богатым истори-
ческим наследием. По итогам 2023 года  
турпоток в древнюю столицу Сибири уве-
личился на 28% и составил 335 тыс. чело-
век. За первое полугодие 2024 года город, 
по предварительным данным, посетило 
более 164 тыс. человек, это на 8% больше 
аналогичного периода прошлого года.

В Тобольске находится единственный 
белокаменный кремль за Уралом, большим 

интересом у туристов пользуются также 
Дворец Наместника, Тюремный замок 
и другие объекты. В 2024 году город 
празднует 190 лет со дня рождения уро-
женца Тобольска Д. И. Менделеева. Вели-
кому учёному в этом году посвящаются все 
основные мероприятия, в том числе еже-
годный «Тобольский марафон», маршрут 
которого объединяет главные достопри-
мечательности древнего города.

Статус исторической столицы необъят-
ной Сибирской губернии не мешает го-
роду развивать современные подходы в 
формировании туристической дестинации. 
Сегодня здесь реализуются мастер-план и 
концепция развития «Тобольск – ключ к 
Сибири», по которым регион и инвесторы, 
включая крупного партнёра – компанию 
«СИБУР», занимаются восстановлением 
исторических зданий и благоустройством 
города.

Важная составляющая для развития ту-
ристического потенциала Тюменской обла-
сти – формирование пакетных предложе-
ний. В первую очередь это национальный 
туристический маршрут «В Сибирь по 
своей воле», включающий в себя главные 
объекты показа в регионе в сочетании с 
термальными источниками и знакомством 
с сибирской гастрономией. Кроме того, в 
арсенале региона межрегиональные туры: 
«Императорский маршрут», объединяю-
щий Екатеринбург, Тюмень и Тобольск, а 
также международный проект «Русские 
каникулы», созданный совместно с Коми-
тетом по туризму Москвы. Программа рас-
считана на 5-10 дней в Москве и Тюмени. 
В сентябре 2023 года 30 туроператоров 
из Индии посетили Тюменскую область для 
ознакомления с этим и другими проектами.

П
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ЛИДЕРСТВО НУЖНО 
ПОДТВЕРЖДАТЬ

По оценкам рыночных аналитиков, 
сегодня каждое 8-е пластиковое окно в 
стране делается из ПВХ-профилей тюмен-
ской марки exprof. Компания прочно удер-
живает позиции в первой пятёрке лидеров 
отрасли по всем основным показателям. 
Долю ЭксПроф в объёмах потребления 
оконных профилей большинство экспер-
тов оценивают примерно в 12% россий-
ского рынка. Продуктовый ассортимент 
компании составляет более 100 артикулов 
профилей, не считая множества вариантов 
их цветного исполнения, и ежегодно по-
полняется новинками. Этот ассортимент 
обеспечивает производство обычных, эр-
керных, французских окон любых форм 
и расцветок в 11 системных вариантах, 
различающихся монтажной глубиной от 
58 мм до 101 мм, числом камер от 3 до 
6, в широком диапазоне ценовых и энер-
госберегающих характеристик. Он также 
включает в себя три дверные системы 

профилей монтажной глубиной 58, 60 и 
70 мм для изготовления дверей различ-
ного назначения с открыванием наружу и 
внутрь: одностворчатых, распашных дву-
створчатых с фиксирующейся створкой, 
больших панорамных параллельно-сдвиж-
ных порталов, а также их комбинаций с 
составными входными группами.

ПРОДУКТОВЫЙ 
АССОРТИМЕНТ 
КОМПАНИИ 
СОСТАВЛЯЕТ БОЛЕЕ 
100 АРТИКУЛОВ 
ПРОФИЛЕЙ

БОЛЬШЕ, ЧЕМ ОКНА

Не ограничиваясь впечатляющими 
возможностями оконных и дверных си-

стем, номенклатура ПВХ-профилей exprof 
позволяет производителям конструкций 
успешно конкурировать с фасадным остек-
лением из тёплого алюминия. Уникальные 
статические профили и продуманная си-
стема монтажа делают реальным сплошное 
панорамное остекление лоджий, витрин, 
витражей, второго света и фасадов в жи-
лых домах, частных коттеджах, магазинах, 
офисных и торговых центрах, обществен-
ных зданиях, – не менее эстетичное и 
надёжное, но существенно более тёплое 
и экономичное.

Есть у компании и другие уникальные 
разработки. Например, технология внутри-
профильного доступа приточного воздуха, 
которая используется в «дышащих» окнах 
марки exprof Aero. Технология представ-
ляет собой более комфортную и безопас-
ную альтернативу приточным клапанам: 
саморегулируется, не создаёт сквозняков, 
не пропускает уличный шум, подогревает 
воздух, пока он идёт внутри профиля по 
периметру рамы, не обмерзает в морозы. 
При этом благодаря восстановлению воз-

Сродни первопроходцам Сибири, умелым, упорным, трудолюбивым, открывавшим для себя и 
страны новые пространства и горизонты, основатель и собственник компании ЭксПроф Василий 
Бочкарев стал первопроходцем в освоении новейших экструзионных технологий, открыв в 2001 
году первое на сибирской земле производство оконных профилей из поливинилхлорида. И вот уже 
третье десятилетие подряд компания активно растёт и развивается, создаёт рабочие места, вне-
дряет технологические и продуктовые новинки, сохраняет и укрепляет ведущие позиции на рынке, 
уверенно преодолевая все трудности нашего бурного времени.

Василий Бочкарев, ЭксПроф: 
«ОКНА БУДУТ НУЖНЫ, ПОКА СТРОЯТСЯ ДОМА»
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духообмена устраняются застой воздуха в 
помещениях и риск выпадения конденсата 
на окнах.

СЕГОДНЯ КАЖДОЕ 
8-е ПЛАСТИКОВОЕ 
ОКНО В СТРАНЕ 
ДЕЛАЕТСЯ ИЗ 
ПВХ-ПРОФИЛЕЙ 
ТЮМЕНСКОЙ МАРКИ 
EXPROF

ЭКСПОРТ – ЭТО НОВЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ РОСТА

Продукция завода ЭксПроф пользуется 
заслуженным и растущим спросом как на 
родине, так и за рубежом. По оценке Васи-
лия Бочкарева, продукцию компании поку-
пает не менее тысячи оконных заводов по 
всей России – от Читы до Калининграда, – 
во многих городах Казахстана, в Киргизии 
и Беларуси. Профили exprof неоднократно 
поставлялись в Монголию, Узбекистан и Та-
джикистан. Предприятие начало отгружать 
свою продукцию зарубежным партнёрам 
с 2004 года, и в настоящее время на экс-
порт в тоннаже приходится от 10 до 15% 
всех отгрузок. В прошлом году компания 
ЭксПроф была удостоена национальной 
премии «Золотой Меркурий» как побе-
дитель регионального этапа в номинации 
«Лучшее предприятие-экспортёр Тюмен-
ской области в сфере производства по-
требительской продукции».

ВЫЗОВЫ МАСШТАБИРУЮТ УСПЕХ

Соответствуют лидерским позициям и 
масштабы производства ЭксПроф. Пять 
производственных корпусов завода компа-
нии в пригороде Тюмени раскинулись на 
территории более семи гектаров. 15 000 
квадратных метров производственных 
площадей вмещают почти 40 современных 
высокопроизводительных экструзионных 
линий. В 2023 году предприятие побило 
собственный рекорд, выпустив и продав 
более 40 000 тонн системных ПВХ-про-
филей, что обеспечило производство не 
менее 4 000 000 квадратных метров све-
топрозрачных конструкций.

Однако эти достижения появились не 
на пустом месте. За последние пять лет 
компания сумела реализовать несколько 
крупных инвестиционных проектов, кото-
рые пришлись на непростые времена. В 
2019-2020 гг., в самый разгар пандемии, 
ЭксПроф построил, оснастил и запустил в 
эксплуатацию пятый производственный 
корпус. Со слов Василия Бочкарева, «он 

задумывался как полностью автономное 
производство – завод в заводе, благодаря 
чему суммарная мощность предприятия 
выросла практически на четверть». Пол-
ная автономность предполагает закупку, 
монтаж и пусконаладку всего комплекса 
производственного оборудования, вклю-
чая самый сложный и наиболее автомати-
зированный компонент – так называемую 
башню смешения. Это система автоматиче-
ского приготовления сырьевой смеси, со-
стоящей из ПВХ-смолы и технологических 
добавок-аддитивов, которые дозируются 
по строго определённой рецептуре и го-
могенно смешиваются с ПВХ для прида-
ния пластику заданных потребительских и 
эксплуатационных свойств. Учитывая, что 
всё это высокотехнологичное оборудова-

ние западноевропейского производства, 
а приезд специалистов из-за границы в 
условиях пандемийных ограничений был 
невозможен, шефмонтаж и пусконаладку 
на предприятии выполняли собственными 
силами, консультируясь с западными парт-
нёрами по интернету в онлайн-режиме. 
Тем не менее, как утверждает генераль-
ный директор компании Алексей Кашта-
нов, «получилось не только своевременно 
запустить в работу все производственные 
мощности нового цеха, но и наладить на 
них экструзию чуть ли не трёх десятков но-
вых профильных артикулов, что расшири-
ло производственную номенклатуру сразу 
почти на треть».

В 2021 году руководство компании ре-
шило кардинально модернизировать пер-
вый производственный корпус завода, с 
которого начиналось экструзионное произ-
водство ЭксПроф в 2001-2003 годах. Для 
этого к середине 2022 года рядом был 
возведён большой пятиэтажный пристрой, 
в котором планировали установить новую 
высокопроизводительную башню смеше-
ния, ранее заказанную в Италии. Она поз-
воляла существенно увеличить потенциал 
цеха по подготовке сырья и впоследствии 
поставить в нём дополнительные экстру-
зионные линии. Но тут снова вмешался 
форс-мажор, теперь уже в виде враждеб-
ных экономических санкций со стороны 
Евросоюза, постепенно, но неумолимо 
расширявшего список запрещённого к экс-
порту в Россию промышленного оборудо-
вания. К счастью, оборудование для башни 
всё же удалось ввезти, хотя и с задержкой 
почти в полтора года. В конце 2023 года 
башня была запущена в работу, причём, в 
отличие от пандемийного года, инженер 
компании-поставщика сумел приехать на 
пусконаладку из Италии, несмотря на санк-
ции и отсутствие прямого авиасообщения.

Окна и фвсадное остекление пвх exprof, 
г. Губкинский, школа

Французские окна и балконы в пол 
из цветных пвх-профилей exprof
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В 2023 ГОДУ ЭКСПРОФ 
БЫЛА УДОСТОЕНА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ПРЕМИИ «ЗОЛОТОЙ 
МЕРКУРИЙ» КАК 
ПОБЕДИТЕЛЬ 
РЕГИОНАЛЬНОГО 
ЭТАПА В НОМИНАЦИИ 
«ЛУЧШЕЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ-
ЭКСПОРТЁР 
ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ В СФЕРЕ 
ПРОИЗВОДСТВА 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ 
ПРОДУКЦИИ».

САНКЦИИ – НЕ ПОМЕХА

Наряду с крупными инвестиционными 
проектами, перед компанией, претендую-
щей на лидерство, постоянно стоит зада-
ча модернизации и обновления текущего 
оборудования, обновления и расширения 
ассортимента, обеспечения и дальнейшего 
улучшения качества продукции. ЭксПроф 
изначально ориентировался на техноло-
гии и компоненты сырья из Евросоюза 
и США. Санкционная политика западных 
стран, безусловно, оказала в этой части 
негативное влияние на бизнес-процессы 
компании.

Однако стратегия развития предприятия 
всегда предусматривала диверсификацию 
поставщиков. Поэтому ещё в 2010-е годы 
компания начала экспериментировать 
с китайскими и турецкими аналогами, 
произведёнными на заводах, построенных 

и находящихся под контролем немецких 
компаний. Благодаря дальновидной поли-
тике ЭксПроф заранее нашёл на Востоке 
качественных и надёжных поставщиков 
большинства материалов и комплектую-
щих, необходимых для стабильной работы. 
После ужесточения санкций постепенно 
нашлись поставщики недостающего, опре-
делились новые логистические маршру-
ты, отладились механизмы платежей. На 
сегодня в компании решены все пробле-
мы с ритмичным обеспечением сырьём и 
аддитивами, необходимыми запчастями. 
Как заметил Василий Бочкарев: «Конечно, 
возросли издержки, увеличились сроки, но 
бизнес-процессы не остановились. А это 
самое главное».

НОВЫЕ ПАРТНЁРЫ НА ВОСТОКЕ

Около двух месяцев назад из Китая 
поступила большая партия нового обо-
рудования: пять экструзионных линий, 
в том числе двухручьевые. Часть из них 
пойдёт на замену выработавших свой ре-
сурс агрегатов, а часть – на расширение 
производственных мощностей завода, в 
частности в модернизированный первый 
корпус. В составе поставки также большая 
партия экструзионного инструмента – фи-
льер, формирующих геометрию сечений 
ПВХ-профилей. Часть из них заказана под 
экструзию новинок профильной номен-
клатуры. Директор производства Сергей 
Виниченко утверждает, что на ближайшее 
время завод застрахован и по наиболее 
ответственным технологическим позици-
ям: «На складе имеется внушительный 
запас узлов и агрегатов, из которых мож-
но собрать даже несколько новых линий. 
Кроме того, в этом году обновили и модер-
низировали башни смешения во втором, 
третьем и четвёртом корпусах».

В условиях санкционных ограничений 
важным преимуществом компании, как, 

впрочем, и отрасли в целом, стало наличие 
крупных производителей поливинилхло-
рида в России. Поставки в Тюмень идут в 
основном из Иркутской области, с комби-
ната «Саянскхимпласт», с которым Экс-
Проф связывает стабильное многолетнее 
сотрудничество.

НОВЫЕ ТРЕНДЫ – 
НОВЫЕ ПРОДУКТЫ

Как отмечает Василий Бочкарев, в ко-
нечном итоге развитие бизнеса опреде-
ляется наличием и объёмом текущего и 
перспективного спроса. В последние годы 

Тамбур-терраса с раздвижными порталами иллюстрирует нестадартные 
возможности профильного ассортимента exprof
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драйвером роста оконного рынка в стране 
были госпрограммы строительства жилья 
и льготного ипотечного кредитования. 
Помимо собственно оконного рынка, они 
стимулировали рост экономики в целом, 
подстёгивая в том числе и сектор ИЖС. 
Связанные с реализацией этих программ 
меры по защите прав потребителей, такие 
как длительные гарантийные обязатель-
ства застройщиков в отношении квартир 
и их оборудования, включая окна, а также 
новые архитектурные тренды по увеличе-
нию габаритов и площадей конструкций 
остекления, гармонизации внешнего об-
лика фасадов, более жёсткие требования к 

энергоэффективности зданий качественно 
сместили спрос в сторону более тёплых, 
надёжных и красивых окон в разнообра-
зии цветовых решений.

Отвечая на эти тренды, инженеры 
компании ЭксПроф разработали и запусти-
ли в 2024 году в серийное производство 
несколько новинок. Это оконная ПВХ-си-
стема Polarika монтажной глубиной 80 
мм, которая радикально повышает планку 
энергоэффективности окон и благодаря 
ряду конструктивных решений позволя-
ет увеличивать размеры оконных рам и 
особенно створок без снижения жёсткости 
конструкций. Вторая новинка – это новый 

способ цветного декорирования профилей 
наряду с тонированием в массе и ламини-
рованием: коэкструзия декоративного по-
крытия профилей акриловым композитом.

ЧТО ТАМ – ЗА ГОРИЗОНТОМ?

Отмена льготной ипотеки и общее сни-
жение спроса на рынке недвижимости, к 
сожалению, начинают создавать проблемы 
застройщикам. В этой связи, судя по всему, 
приходится ожидать снижения объёмов 
строительства и, как следствие, спроса на 
окна.

«Мы внимательно отслеживаем новые 
тренды, однако продолжим развивать тес-
ное взаимодействие с застройщиками и 
проектными организациями, – говорит Ва-

силий Бочкарев. – Также важным направ-
лением остаётся поддержка наших кли-
ентов, включая подготовку качественной 
документации для участия партнёров в 
тендерах».

По мнению руководителя ЭксПроф, по-
тенциал оконных ПВХ-технологий далеко 
не исчерпан. Окна будут нужны, пока су-
ществуют, ремонтируются и строятся дома. 
Но для того, чтобы продолжать успешное 
развитие, необходимо учитывать много 
разнородных факторов: предвидеть новые 
драйверы роста, чувствовать тренды, ана-
лизировать запросы и потребности клиен-
тов, развивать ассортимент в правильном 
направлении.

«Нет какого-то универсального рецепта 
успеха. Важно постоянно двигаться вперёд, 
учитывая имеющиеся возможности и веро-
ятные угрозы. Так мы поступаем на про-
тяжении всей истории компании, и пока 
что это работает», – отмечает Василий 
Бочкарев.

Новая итальянская башня смешения в модернизированном корпусе 
завода ЭксПроф (фрагмент)

Экструзия оконных пвх-профилей 
в одном из цехов завода
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«ТЕРМО ТОП»: НАЧАЛО
Установка автономных отопителей в ав-

томобиле – очень востребованная услуга для 
суровых зимних тюменских условий и до-
стойное занятие для автосервиса. Изначаль-
но компания занималась именно этими ра-
ботами. Но, по словам Александра Юмашева, 
хотелось большего, и, чтобы не потеряться 
на рынке, «Термо Топ» стал официальным 
представителем немецкой фирмы «Эберспе-
хер», специализирующейся на разработке и 
изготовлении систем кондиционирования и 
отопления для автомобилей.

Компания развивалась, рос и спектр 
услуг: к легковым, частным автомобилям 
добавились грузовой коммерческий транс-
порт, автобусы, спецтехника.

«В 2017 году мы переключились 
ещё и на лето, начали обслуживать ав-
токондиционеры и рефрижераторы. 
Таким образом, за три года «закрыли» 

направление автомобильного климата, – 
вспоминает Александр Юмашев. – Должен 
сказать, мы сразу же стали специализиро-
ваться на нестандартных работах. В любом 
городе, где-нибудь на объездной дороге, 
летом всегда стоят машины с надписью 
«Заправлю кондиционер». Мы пошли 
другим путём. Изначально строили свой 
бизнес на том, что делали исключительно 
технически сложные ремонты».

Эта услуга также оказалась очень вос-
требованной. При этом компания занима-
лась не только ремонтом, но и установкой 
нового оборудования на крупную технику: 
микроавтобусы, тракторы, экскаваторы, ре-
фрижераторы. «В рамках этой деятельно-
сти мы заключили контракт с итальянской 
компанией «Автоклима», она, к слову, как 
и «Эберспехер», официально осталась на 
территории России, не ушла после начала 
СВО», – рассказывает Александр Юмашев.

РАБОТАЕМ ПО-КРУПНОМУ
В 2019 году «Термо Топ» заключает 

контракт уже с американской компанией 
«Термо Кинг» – лидером в направлении 
автомобильного климата как по техноло-
гиям, так и по цене.

Тогда же компания начинает выполнять 
первые работы по ремонту автофурго-
нов. Понимание, что в этом направлении 
тоже нужно двигаться, пришло, по словам 
основателя компании, «в рамках поступа-
тельного развития»: «Приезжает клиент, 
допустим, на «ГАЗели», в которой стоит 
рефрижератор. И говорит: перевозил мо-
роженое, всё растаяло, рефрижератор не 
работает. Мы осматриваем и приходим к 
выводу, что проблема – в самом фургоне, 
нарушена изотермичность. Где-то стенка 
отошла, в этом и проблема».

Так компания нашла для себя новый 
путь на рынке услуг.

НОВОСЕЛЬЕ В ТЕХНОПАРКЕ
В 2021 году «Термо Топ» пришлось 

сменить локацию, так как компания «вы-
росла» из занимаемого на тот момент 
здания. И в значительной степени именно 
переезд привёл к новому этапу в развитии 
предприятия, уверен Александр Юмашев: 
«Находим информацию о такой площадке, 
как «ДСК-500». Это первый в Тюмени про-
мышленный технопарк, самый большой в 
регионе. Тем же летом и переехали».

После полной реконструкции помеще-
ния компании досталась площадь почти в 
5 тыс. квадратных метров. Теперь ничего 
не препятствовало заняться ремонтом и 
обслуживанием больших рефрижераторов: 
к этому времени в рамках сотрудничества 
с «Термо Кинг» компания уже заключи-
ла договоры в качестве опорного регио-
нального сервисного центра со всеми ре-
тейлерами – «Пятёрочкой», «Магнитом», 
другими крупными компаниями и пере-
возчиками, в парке которых насчитывалось 
несколько тысяч автомобилей. Так, «Термо 
Топ» стал первым и единственным офици-
альным сервисным центром «Термо Кинг» 
(в Тюмени).

Казалось бы, работать и работать, что 
может пойти не так?

ВРЕМЯ ПЕРЕМЕН
Но весной 2022 года «Термо Кинг» ухо-

дит из России: «У нас, помимо тех контрак-
тов, которые я уже назвал, был контракт 
с немецкой компанией «БерКарголифт», 

Компания «Термо Топ Тюмень» работает на российском 
рынке автоклимата уже более 10 лет. Предприятие 
оказывает весь спектр услуг в данном направлении: 
продажа, установка и ремонт оборудования.
Специалисты и сотрудники компании постоянно проходят 
стажировки и повышение квалификации у производителей, 
имеют все необходимые сертификаты и допуски, а также 
обладают огромным опытом работы в данной сфере.
Подробнее о непростом пути, новых планах и перспективах 
развития компании рассказывает основатель и генеральный 
директор «Термо Топ Тюмень» Александр Юмашев.

«ТЕРМО ТОП ТЮМЕНЬ»: 
гарантируем комфортный 
автоклимат по всей России
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производителем гидробортов – подъёмных 
платформ для разгрузки-погрузки това-
ра. Большая техника ретейлеров осна-
щена этими платформами, мы в рамках 
комплексного обслуживания оборудова-
ния ими также занимались. Осталась «Ав-
токлима», но это кондиционеры, в любом 
случае скромный сегмент, а также «Эбер-
спехер», но это тоже в основном легковой 
транспорт, коммерческого не так много, 
поэтому пришлось задуматься: «А что нам 
делать-то?» 22-й год был, честно сказать, 
очень сложным».

Однако в 2023 году деловая актив-
ность на рынке возобновилось. Амери-
канский «Термо Кинг» сменили китайские 
«СуперСноу» и «Суперкул». Эти производи-
тели рефрижераторов пришли в Россию по 
уже проторённой другими дорожке. «Ки-
тайцы начали активно поставлять технику 
для тех же самых ретейлеров, то есть по-
шла планомерная замена парка. Нашлась 
замена и для «БерКарголифт», на его место 
пришёл TCL, китайский производитель из-
вестного бренда гидробортов».

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЁ
Возникла и ещё одна серьёзная пробле-

ма – нехватка рабочих рук. «В этот период 
мы поняли, что остались без рядового ме-
ханика, выполнявшего всю производствен-
ную деятельность. Ушла часть штата: кого 
взяли на СВО по мобилизации, кто до-
бровольно подписал контракт. Трудовых 
ресурсов, как и у всех, не хватает и по сей 
день. Но то, что случилось за прошедшие 
два года, заставило нас в очередной раз 
переосмыслить производственный про-
цесс».

Компания занимала серьёзную часть 
рынка по ремонту фургонов, но пришлось 
от этого направления отказаться. «Ремонт-
ник был специалистом высокого профиля, с 
творческой жилкой. Ведь каждый ремонт –  
это сложный процесс, нужно понимать 
устройство фургонов разных произво-
дителей. А с точки зрения производства 
нового изделия – есть описание бизнес-
процессов, есть конструкторская докумен-
тация, надо лишь уметь прочитать чертёж и 
приступить к выпуску. В общем, мы пришли 
к этому. В этом был выход из ситуации».

Таким образом, хотя полностью пробле-
ма нехватки рабочих рук и не решилась, 
компания вышла на производство соб-
ственной продукции.

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ
На этом этапе компании помогло об-

ластное правительство, за что Александр 
Юмашев до сих пор очень благодарен: 
«Владелец площадки «ДСК-500» – Агент-
ство инфраструктурного развития, учреди-
тель которого – правительство Тюменской 
области, оказало нам существенную ме-
дийную поддержку, что позволило при-
влечь новых клиентов. Инвестагентство, 

Фонд финансирования начали относиться 
к нам по-другому, дали зелёный свет на 
какие-то госпрограммы, привлечение ин-
вестиций под льготные проценты. Лизин-
говая компания, которая тоже принадлежит 
правительству области, обеспечила сделку 
по приобретению промышленного обо-
рудования. И год назад, в сентябре 23-го 
года, мы уже запустили станок лазерной 
резки металла, станок гибки металла, всё 
это современные станки с ЧПУ. И таким 
образом сформировали полный цикл по 
производству новых фургонов».

ЕДИНСТВЕННЫЕ В РЕГИОНЕ
2024 год стал в хорошем смысле 

переломным. «Сейчас завершается про-
цесс регистрации нашего собственного 
товарного знака «Тюменский завод фур-
гонов», – отмечает Александр. – Ведь мы 
единственные в своём регионе, кто выпус-
кает транспортные (изотермические) фур-
гоны. В августе при поддержке тюменского 
технопарка мы прошли СМК-сертифика-
цию и в это же время сами получили WMI-
код как кузовостроитель. Уже в сентябре 
получили первый ОТТС – «Одобрение типа 
транспортного средства» на конкретные 
виды наших изделий.

О каких же изделиях идёт речь? Соб-
ственные прицепы задумывались в разной 
комплектации: прицепы-кемперы – жилые 
дома на колёсах – и прицепы, предназна-
ченные для перевозки авто-, мото-, водной 
техники для любителей охоты и рыбалки. 
Для компании подобные направления 
очень перспективны: «Внутренний туризм 
развивается огромными темпами. Поэтому 
решили попробовать себя как производи-

тели прицепов-кемперов. Чтобы семья из 
трёх-пяти человек могла путешествовать и 
полноценно жить в полностью автономном 
доме, с системой кондиционирования, с 
туалетом и душем, спальными местами».

Продолжили сотрудничество и с КНР. 
«Фотон» и «Ситрак» – самые известные 
в России производители китайских гру-
зовиков. Первым на запрос о совместной 
работе откликнулась компания «Фотон». 
Они дали так называемый разделительный 
перечень – разрешение на надстройку над 
своими шасси, и сейчас уже заканчивается 
процесс сертификации, на подходе полу-
чение ОТТС, что даст право «Термо Топ» 
официально ставить свои фургоны на шас-
си «Фотона». Также проведены переговоры 
и с компанией «Ситрак».

О ПЕРСПЕКТИВАХ
Технопарк «ДСК-500» замышлялся для 

внутренней кооперации между различ-
ными промышленными производствами, 
размещёнными на одной территории. «Мы 
производим фургоны, а наши соседи – вы-
сокоточное лабораторное оборудование 
для нефтяной промышленности, элек-
троподстанции, рекламные конструкции  
и т. д. Так или иначе, в любом промышлен-
ном производстве присутствует метал-
лообработка, тем более – современная и 
высокоточная. И поэтому резиденты техно-
парка активно развивают с нами сотрудни-
чество. Это выгодно: мы в прямом смысле 
слова через стенку находимся. Нет проблем 
с логистикой, всегда можно проконтролиро-
вать производственный процесс. Да, личный 
контакт много значит». В итоге металлооб-
работка в «Термо Топ» за год выросла в 
отдельное направление и стала приносить 
довольно существенный доход.

Но и это не предел возможностей.  
«В сентябре на Тюменском нефтегазовом 
форуме было подписано соглашение об 
участии «Термо Топ» в нефтегазовом кла-
стере. Для нас это означает, что теперь мы 
будем официально сотрудничать с другими 
компаниями, которые специализируются 
на работе в нефтегазовом секторе. А это 
новый, значительно более перспективный 
уровень», – уверен Александр Юмашев.

Подготовил 
Вячеслав Колесников
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В открытии форума принял участие 
Раис Республики Татарстан Р. Н. Минниха-
нов. После торжественных мероприятий 
высокая делегация во главе с Р. Н. Минни-
хановым посетила корпоративный стенд 
Группы ГМС.

Специалисты АО «ГМС Нефтемаш» на 
объединённом стенде компании предста-
вили всю необходимую информацию о 
возможностях предприятия в области раз-
работки, изготовления и поставки широкого 
спектра технологического оборудования 
для предприятий нефтегазового комплекса. 
Акционерное общество «ГМС Нефтемаш» –  
один из ведущих в России и странах СНГ 
производителей технологического обору-
дования в блочно-модульном исполнении 
для нефтегазового комплекса. Предприятие 
основано в 1965 году. С 2005 года входит 
в состав машиностроительного холдинга 
АО «Группа ГМС». Основное направление 
деятельности – производство оборудова-
ния для технологических процессов добычи, 
транспорта и переработки нефти, нефте-
продуктов, газа и газового конденсата.

АО «ГМС Нефтемаш» сегодня – это 
производственная площадь 139,3 тыс. м². 
На ней размещены механические и сбо-
рочные цеха, дробеструйные и окрасочные 
камеры, собственная испытательная лабо-
ратория, административные и вспомога-
тельные помещения, складской комплекс.

Современный парк производственного 
оборудования представлен станками и об-
рабатывающими центрами с ЧПУ ведущих 
производителей Германии, Италии, Шве-
ции, Турции, США, Кореи и Китая.

На предприятии трудится свыше 1700 
сотрудников, из которых более 100 – 
специалисты в области проектирования 
технологических и инфраструктурных 
объектов нефте- и газодобычи, более 20 – 
специалисты, занимающиеся разработкой 
и внедрением современных технологий 
в области нефтегазового оборудования.

Продукция сертифицирована на соот-
ветствие стандартам ГОСТ Р ИСО 9001, 
ISO 9001, ISO 14001, ISO 45001 и СТО 
Газпром 9001.

Предприятие располагает уникальным 
научно-испытательным стендом много-
фазных потоков, предназначенным для 
проведения поверки, испытаний, калиб-
ровки расходомеров различного типа и 
установок измерения расходов нефти и 
газа, а также для решения широкого спек-
тра научно-исследовательских и метроло-
гических задач.

«ГМС Нефтемаш» является комплекс-
ным поставщиком решений для предпри-
ятий нефтегазового комплекса, предлагая 
клиентам не только серийное нефтегазо-
вое оборудование, но и индивидуальные 
решения. По желанию заказчика разра-
батывается и производится оборудова-
ние, учитывающее все особенности его 
применения в определённом месте экс-
плуатации, что гарантирует оптимальные 
параметры работы системы и объекта в 
целом.

Поставка оборудования осуществляется 
на основе комплексного подхода, который 
включает в себя проведение шефмонтаж-
ных и пусконаладочных работ, обучение 
технического персонала и обслуживание 
оборудования в гарантийный и послега-
рантийный период. Для успешного реше-
ния всех поставленных задач предприятие 
обладает мощным инженерно-конструк-
торским потенциалом в области проекти-
рования технологических и инфраструк-
турных объектов нефте- и газодобычи в 
блочном, блочно-модульном и модульном 
исполнении.

Длительная и безотказная работа по-
ставляемого оборудования напрямую свя-
зана не только с качеством используемых 
комплектующих в процессе его изготов-
ления, но и с качественным проведением 
строительно-монтажных и пусконаладоч-

ных работ непосредственно на месте экс-
плуатации.

Для оказания услуг АО «ГМС Нефтемаш» 
имеет собственное штатное подразделе-
ние, состоящее из квалифицированного 
персонала разных направлений. Наши 
специалисты имеют большой опыт про-
ведения шефмонтажных, шефналадочных 
и пусконаладочных работ на территории 
Российской Федерации и за рубежом, 
обладают всеми необходимыми разре-
шительными документами, навыками 
и оборудованием для качественного и 
своевременного выполнения работ.

В целях обеспечения эффективной 
и бесперебойной работы поставляемо-
го оборудования АО «ГМС Нефтемаш» 
предлагает услуги по проведению шеф-
монтажных, шефналадочных и пускона-
ладочных работ в соответствии со всеми 
установленными требованиями. Заключе-
ние договора на выполнение вышеуказан-
ных услуг с предприятием-изготовителем 
оборудования является залогом сохране-
ния гарантийных обязательств и сниже-
ния рисков, связанных с некачественным 
выполнением строительно-монтажных и 
пусконаладочных работ.

В АО «ГМС Нефтемаш» внедрена и эф-
фективно функционирует интегрированная 
система менеджмента (ИСМ), соответству-
ющая требованиям национального и меж-
дународных стандартов.

В АО «ГМС Нефтемаш» постоянно ве-
дутся работы по совершенствованию 
ИСМ и повышению её эффективности. 
Максимальная вовлечённость персонала 
в деятельность по улучшению ИСМ даёт 
возможность предприятию более полно и 
продуктивно использовать способности, 
знания, умения и навыки своих сотрудни-
ков, а специально выстроенная система 
стимулирования повышает удовлетворён-
ность сотрудников и позитивно влияет на 
результаты их деятельности.

АО «ГМС Нефтемаш» (входит в Группу ГМС) при-
няло участие в выставке TatOilExpo, организо-
ванной в рамках Татарстанского нефтегазохими-
ческого форума на территории международного 
выставочного центра «Казань Экспо» с 26 по  
28 августа 2024 года.
Татарстанский нефтегазохимический форум – 
одно из крупнейших мероприятий нефтегазовой 
отрасли России, являющееся эффективной пло-
щадкой для расширения делового сотрудничества 
между отраслевыми предприятиями как на регио-
нальном, так и на международном уровне.

АО «ГМС НЕФТЕМАШ»: 
ОРИЕНТАЦИЯ НА ПОТРЕБИТЕЛЯ
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Подобные трубы широко применяются 
во многих странах мира для транспорти-
ровки нефти, газа, многофазных смесей, 
эмульсий, в водоводах поддержания пла-
стового давления. В России также сфор-
мировался запрос на более эффективные 
решения для транспортировки нефти и 
газа. Первые партии труб ПОЛИФИБРОН 
были поставлены, смонтированы и введе-
ны в эксплуатацию в прошлом году.

Особенностью созданного произ-
водства является то, что, создавая наи-
более высокотехнологичную в своём 
сегменте продукцию, заместившую са-
мые передовые зарубежные аналоги, 
на заводе сделали это производство 
основанным полностью на российских 
материалах, часть которых сами научи-
лись производить на других заводах 
Группы ПОЛИПЛАСТИК, и с российскими 
комплектующими.

Коллектив завода «СИБГАЗАППАРАТ» 
подготовил цех и площадку к разворачи-
ванию нового производства, обеспечил 
всю инфраструктуру, провёл монтаж и 
пусконаладку производственной линии, 
вывел её на рабочие режимы и получил 
качественную продукцию в минимально 
возможные сроки.

Этот проект является стратегически 
важным не только для Тюменской обла-
сти, но и в целом для страны. Полимер-
ные трубы предлагают ряд преимуществ, 
включая надёжность, снижение затрат на 
инфраструктуру нефтегазовых предпри-
ятий и импортозамещение. Кроме того, 
они играют ключевую роль в повышении 
энергоэффективности и обеспечении эко-
логических преимуществ за счёт снижения 
негативного воздействия на окружающую 
среду и возможности повторного исполь-
зования.

Технология производства является уни-
кальной, обеспечивающей выпуск высоко-
технологичной продукции, замещающей 
самые передовые зарубежные аналоги. 
Важно отметить и то, что компания являет-
ся участником Нефтегазового кластера, и 
запуск такого производства является яр-
ким примером ответа на технологические 
вызовы, стоящие на сегодняшний день 
перед нефтегазовой отраслью.

На заводе «СИБГАЗАППАРАТ» произ-
водство ГПАТ налажено по новейшей 
технологии – с армированием термопла-
стичной стеклокомпозиционной лентой, 
импрегнированной полиэтиленом. В про-
цессе производства стеклоленты наматы-

ваются в несколько слоёв и спекаются друг 
с другом, образуя полностью монолитную 
конструкцию, позволяющую равномерно 
распределять осевые и радиальные на-
грузки. Это обеспечивает высокую проч-
ность труб и позволяет применять их на 
трубопроводах с рабочим давлением до 
21,0 МПа и на выкидных линиях, транс-
портирующих горячий (до 80 °C) флюид 
под давлением до 6,3 МПа. Установленная 
линия ГПАТ имеет мощность 550 км труб в 
год. На ней будут выпускаться трубы ПО-
ЛИФИБРОН диаметром 65, 80, 100, 125 
и 150 мм с рабочим давлением от 4,0 до 
21,0 МПа. Есть возможность изготовления 
труб ПОЛИФИБРОН в ППУ изоляции для 
дополнительной защиты при использова-
нии в условиях низких температур, свой-
ственных большинству российских регио-
нов нефтегазодобычи.

В производстве труб ПОЛИФИБРОН 
используются только российские сырьё 
и комплектующие. «Наши разработки и 
серьёзные инвестиции в организацию 
новых производств в Тюменской и Ир-
кутской областях позволят обеспечить 
нефтегазодобывающие предприятия 
Урала, Сибири и России в целом инно-
вационными для отрасли гибкими поли-
мерными армированными трубами. Речь 
идёт о наиболее высокотехнологичной 
в своём сегменте продукции, создавая 
которую Группа ПОЛИПЛАСТИК заме-
стила самые передовые зарубежные 
аналоги. Завершается разработка всего 
комплекса необходимой для внедрения 
нормативно-технической документации. 
Применение ГПАТ при строительстве неф-
тепромысловых трубопроводов позволит 
значительно снизить затраты на СМР и 
эксплуатацию, сократить транспортные 
расходы и сроки монтажа, уменьшить 
аварийность и обеспечить срок службы 
не менее 25 лет», – прокомментировал 
открытие производства в Тюмени пред-
седатель Совета директоров Группы ПО-
ЛИПЛАСТИК Мирон Гориловский.

На заводе «СИБГАЗАППАРАТ» в Тюмени состоя-
лась церемония торжественного запуска первого 
и единственного на территории УрФО и России 
производства гибких полимерных армированных 
труб (ГПАТ) новой конструкции – ПОЛИФИБРОН.
Гибкие полимерные армированные трубы ПО-
ЛИФИБРОН рассчитаны на рабочее давление до 
210 атмосфер. Инвестиции компании в создание 
нового импортозамещающего производства соста-
вили более 600 млн рублей, дополнительно было 
открыто 20 рабочих мест.

ГАРАНТИЯ – 25 ЛЕТ
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Выпуск юбилейной АКБ сопровождался 
торжественной церемонией: сошедшую 
с конвейера аккумуляторную батарею 
встречали руководители и приглашённые 
гости мероприятия, сотрудники и ветера-
ны. Празднование выпуска 85-миллион-
ной АКБ продолжилось торжественной 
церемонией награждения передовиков 
производства АО «Тюменский аккумуля-
торный завод».

На предприятии первая партия аккуму-
ляторных батарей была собрана в феврале 
1942 года. В то время это был единствен-
ный действующий аккумуляторный завод. 
Выпуск продукции достигал немногим бо-
лее 100 тыс. батарей в год.

Тюменский аккумуляторный завод 
сегодня – ведущий производитель ак-
кумуляторов в России. Для обеспечения 
стабильности работы на заводе созданы 
подразделения по сбору вторичного сы-
рья, построен и оснащён оборудованием 
собственного производства участок по 
переработке аккумуляторного лома, произ-
водству свинцово-сурьмянистого сплава, 
кальциевого сплава, чистого свинца и ре-
куперации полипропилена.

Качество аккумуляторов, изготовленных 
в АО «Тюменский аккумуляторный завод», 
и их долговечность гарантированы высо-
кой степенью оснащения технологическим 
оборудованием и чистотой материалов, 
применяемых при производстве.

После реконструкции завода, а по сути –  
нового строительства, с 1971 года начал-
ся выпуск продукции на новых площадях. 
Номенклатура выпускаемых изделий в то 
время состояла из четырёх наименований 
аккумуляторов.

В 1985 году Тюменский аккумуля-
торный завод впервые в стране начал 
производство необслуживаемых акку-
муляторных батарей ёмкостью 55 а/ч на 
закупленном в Австрии оборудовании. Од-
новременно на заводе было организовано 
собственное производство моноблоков из 
пластмасс для этого типа батарей.

В 1987 году начался новый этап в раз-
витии предприятия. Узкая номенклатура 
продукции и объёмы производства не 

удовлетворяли потребителей. В это же 
время родственные заводы начали про-
стаивать из-за инфляционных процессов, 
происходящих в стране. Было принято 
решение как можно быстрее расширить 
номенклатуру выпускаемой продукции, 
увеличить объёмы производства акку-
муляторных батарей и начать выпуск 
комплектующих деталей собственного 
изготовления.

С 1987 по 2001 год на заводе было 
освоено и модернизировано 14 новых 
типов аккумуляторных батарей для ав-
томобилей, автобусов и тракторов, 2 на-
именования аккумуляторных батарей для 
мотоциклетной техники, 2 типа батарей 
для железнодорожных тепловозов, 6 типов 
стационарных аккумуляторов для электро-
станций, узлов связи и газоперекачива-
ющих установок, 3 типа аккумуляторных 
батарей для электрического напольного 
транспорта.

С 1987 по 2020 год на заводе было 
освоено и модернизировано 64 типа ак-
кумуляторных батарей для автомобилей, 
автобусов и тяжёлой гусеничной техники, 
9 наименований аккумуляторных батарей 
для мотоциклетной техники, 6 типов ба-
тарей для железнодорожного транспорта, 
17 типов стационарных аккумуляторов 
для электростанций, узлов связи и газо-
перекачивающих установок, более восьми 
десятков наименований аккумуляторных 
батарей для электрического напольного 
транспорта.

Кроме того, Тюменский аккумуляторный 
завод производит и реализует запасные 
части и комплектующие для ремонта всех 
типов аккумуляторных батарей, электро-
лит. Система менеджмента качества Тю-
менского аккумуляторного завода серти-
фицирована на соответствие требованиям 
международного стандарта ISO 9001.

После организации производств по 
изготовлению полипропиленовых мо-
ноблоков завод полностью обеспечивает 
свои потребности в этих комплектующих 
изделиях. Организована сеть торговых 
представительств по продаже продукции 
завода, которые расположены в 50 круп-

ных городах России и стран СНГ.
Ускоренное развитие автомобильной 

промышленности и расширение модель-
ного ряда автомобилей предопределяют 
тенденцию для создания всё более новых 
модификаций аккумуляторных батарей. 
Создание новых типов стартерных и ин-
дустриальных аккумуляторов, повышение 
их качества и совершенствование техно-
логических процессов являются одним из 
главных приоритетов АО «Тюменский ак-
кумуляторный завод».

На сегодняшний день на заводе 
произошли глобальные преобразования 
в области технологии производства акку-
муляторных батарей за счёт применения 
новейших видов оборудования, изготов-
ленных ведущими мировыми компаниями.

Качественно новый подход в области 
производства аккумуляторов, а именно 
технология изготовления электродов не-
прерывным методом, предопределил вы-
бор и сделал акцент на закупке комплекс-
ного оборудования у известных фирм 
Continuus-Properzi, Accurate Products, Eagl, 
Wirtz, Oxmaster Inc, МАС, Sanhuan, SAMDO, 
MOOJIN.

С целью улучшения потребительских 
свойств и повышения технических ха-
рактеристик выпускаемой продукции 

85 000 000 – 
НЕ ПРЕДЕЛ

АО «Тюменский аккумуляторный 
завод» выпустило 85-миллионную 
аккумуляторную батарею со дня 
своего основания.
Предприятие является ведущим 
производителем аккумуляторов в 
России. Качество аккумуляторов 
и их долговечность гарантирова-
ны высокой степенью оснащения 
технологическим оборудованием 
и чистотой материалов, применя-
емых при производстве.
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АО «Тюменский аккумуляторный завод» 
освоило производство стартерных акку-
муляторных батарей по технологии Са/Са. 
Особенностью этой технологии является 
не только то, что в качестве легирующей 
добавки в свинцовом сплаве вместо сурь-
мы используется кальций, что практиче-
ски исключает необходимость доливки 
воды при эксплуатации аккумулятора, но 
и изменение технологического процесса 
изготовления токоотводов. Заводом при-
обретены и введены в эксплуатацию линия 
по производству непрерывной свинцовой 
ленты Continuus-Properzi (Италия) произ-
водительностью шесть тонн в час, линия 
штамповки электродов из прокатанной 
свинцовой ленты Accurate Products (Да-
ния), намазочная линия двухстороннего 
пастирования электродов DSP (Double-
Side Pasting) барабанного типа Accurate 
Products (Дания).

Отлитая лента из свинцовых сплавов 
прокатывается на специальных валках, при 
этом её толщина уменьшается примерно 
в 10 раз с одновременным упрочнением 
структуры, что дополнительно повышает 
механическую и коррозионную стойкость 
пластин. Далее лента подаётся на линию 
штамповки с последующей вырубкой 
решётки необходимой формы и размера.

Для производства порошка, исполь-
зуемого при изготовлении пасты, приме-
няются окисловые установки (мельницы) 
Eagl (США) и Sanhuan (КНР), конструкция 
которых учитывает последние достижения 
в области производства окислов свинца 
за счёт интенсификации процесса окис-
ления. Данный процесс реализован путём 
впрыска дозированного количества воды 
непосредственно в зону реакции окисле-
ния. Это позволяет получить однородный 
порошок по составу и структуре. При этом 
гарантируется стабильное и высокое каче-
ство электродов, используемых при сборке 
аккумуляторных батарей.

Для приготовления пасты используется 
оборудование фирмы Oxmaster Inc (США) 

производительностью 3500 кг/час. Ори-
гинальная рецептура паст, разработанная 
специалистами завода совместно с компа-
нией Oxmaster, позволила достичь уровня 
мировых стандартов по разрядным токам 
аккумуляторов всех типоразмеров.

Заводом приобретено и введено в 
эксплуатацию оборудование для намаз-
ки, разделения и сушки электродов для 
производства аккумуляторных батарей по 
гибридной технологии фирмы МАС (США). 
При этом повышение электрических ха-
рактеристик стартерных аккумуляторов 
стало возможным благодаря внедрению 
новых технологических процессов DSP 
(Double-Side Pasting).

Для исключения ручного труда на сбо-
рочных операциях на заводе используют-
ся автоматизированные поточные линии 
фирмы MOOJIN (Корея). Пайка блоков 
электродов производится на трёх автома-
тах COS фирмы MOOJIN и COS DynaMAC 
фирмы МАС.

Проведена полная модернизация двух 
залов для батарейного формирования с 
использованием вентиляционного обо-
рудования, приобретённого в фирме 
Chloride, ChemResist (Великобритания) и 
Europ-Plast (Франция). Системы очистки 
паров аэрозолей посредством примене-
ния полипропиленовых каплеуловителей 
и вентиляторов позволили значительно 
снизить выброс вредных веществ в атмо-
сферу, а также улучшить условия труда в 
области рабочей зоны батарейного фор-
мирования.

Не останавливаясь на достигнутом, кол-
лектив завода реализовал проект произ-
водства полиэтиленовой сепарации для 
всех типов аккумуляторов. Лабораторные 
испытания опытных образцов показали, 
что изготовленный в Тюмени полиэтиле-
новый сепаратор соответствует лучшим 

мировым производителям Entec (Вели-
кобритания) и Daramic (США). На заводе 
освоена технология производства расши-
рителя для приготовления паст и флюса 
для пайки блоков.

Завод полностью обеспечивает себя 
комплектующими из сополимера про-
пилена, которые изготавливаются на 
смежных предприятиях ООО «РАСАВИТ» 
и ООО «Аккумуляторные моноблоки». 
Изделия этих предприятий отвечают по-
вышенным требованиям к эксплуатаци-
онным и техническим характеристикам, 
так как прочность и морозостойкость яв-
ляются одними из основных факторов 
конструкции аккумулятора. Материалам, 
из которых изготавливаются аккумуля-
торы на заводе, уделяется особое вни-
мание. При этом ресурс аккумулятора 
зависит, прежде всего, от чистоты свинца. 
На смежном предприятии ООО «ЭкоРе-
сурс» производятся свинцовые сплавы 
и рафинированный свинец высокого ка-
чества. В основу технологии заложены 
механизированная разделка аккумуля-
торного лома, десульфатация оксидно-
сульфатной фракции, плавка продуктов 
разделки аккумуляторного лома в ротор-
ных коротко-барабанных печах, рафини-
рование, глубокая очистка технологиче-
ских и вентиляционных газов.

Долгосрочные цели и задачи, которые 
Тюменский аккумуляторный завод по-
ставил перед собой, заключаются в под-
держании традиционно высокого уровня 
производства и качества аккумуляторных 
батарей, в создании перспективных моде-
лей аккумуляторов с целью удовлетворе-
ния потребностей промышленных потре-
бителей и частных лиц.

Сегодня марка TYUMEN BATTERY хо-
рошо известна не только в России, но и 
за рубежом.
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Тюменское управление гражданской 
авиации на базе Тюменской авиагруппы 
Уральского управления гражданской авиа-
ции было организовано в 1967 году для 
обслуживания нужд одного из крупнейших 
промышленных центров – Западно-Сибир-
ского нефтегазового комплекса. Министер-
ство гражданской авиации сосредоточило 
в пределах области 38% всего гражданско-
го вертолётного парка страны. В состав 
управления вошли пять объединённых 
авиаотрядов и две объединённые эскад-
рильи. Работники предприятия стали пер-
вопроходцами-испытателями вертолётов 
марки «Миль», включая Ми-26, а также 
самолёта Ил-76, которые вводились во 
флот в Тюмени. Общая численность работ-
ников – 4910 человек, лётно-подъёмный 
состав – 998 человек. Самолётный и вер-
толётный парк – 297 аппаратов.

В 1991 году Тюменское управление 
гражданской авиации было реорганизо-
вано в авиакомпанию «Тюменьавиатранс», 
а уже через два года авиакомпания стала 
крупнейшим подрядчиком Организации 
Объединённых Наций по обслуживанию 
миротворческих миссий. Вскоре, в 2002-м, 
после ребрендинга, у авиакомпании появ-
ляется новое, знакомое всем название –  
авиакомпания UTair, тогда же прошло об-
новление авиапарка.

Ещё через два года UTair вошла в 
рейтинг «Сто крупнейших компаний Рос-
сии», подготовленный рейтинговым цен-
тром АК&М и деловым журналом «Компа-
ния». В 2006-м компания первой в России 
начала продажу электронных билетов.

В 2013 году UTair, уже будучи членом 
Международной ассоциации воздушного 
транспорта (IATA), перевезла за год более 
10 000 000 пассажиров. В последующие 
годы происходят дальнейшая реструктури-

зация компании, оптимизация воздушного 
флота, совершенствование продуктового 
предложения для пассажиров.

В 2022 году «ЮТэйр» выкупила в соб-
ственность у лизинговых компаний восемь 
самолётов Boeing 737-800, а дочерняя 
компания – АО «ЮТэйр-Инжиниринг» – 
получила сертификат разработчика авиа-
ционной техники. В сферу её разработки 
входят вертолёты транспортной категории, 
компоненты II и III класса для вертолётов 
транспортной категории (бытовое и ава-
рийно-спасательное оборудование, обо-
рудование грузовых и вспомогательных 
отсеков, пилотажно-навигационное обору-
дование, фюзеляж, системы электроснаб-
жения, системы связи).

В минувшем и этом годах Государствен-
ная транспортная лизинговая компания 
(ГТЛК) заключила с «ЮТэйр» договор ли-
зинга на 15 новых вертолётов (четыре 
Ми-8АМТ и 11 Ми-8МТВ-1), а также на по-
ставку 10 новых отечественных вертолётов 
Ми-8МТВ-1. Вертолёты изготовят на Казан-
ском вертолётном заводе холдинга «Вер-
толёты России» Госкорпорации «Ростех».

На сегодняшний день в Группу «ЮТэйр» 
входит ряд компаний, осуществляющих 
перевозки на самолётах и вертолётах, тех-
ническое обслуживание и ремонт авиаци-
онной техники, аэропортовое и наземное 

ПАО «ЮТэйр» повысило результаты работы в сравнении с прошлым годом. За 10 месяцев 2024 года 
Группа «ЮТэйр» перевезла почти 6 млн пассажиров, из них – около 5,5 млн человек на самолётах и более 
полумиллиона на вертолётах.
На самолётах группы пассажиропоток вырос на 5,6% к аналогичному периоду 2023 года. 4 070 320 пас-
сажиров (+2,0%) выбрали рейсы Utair для перелётов внутри страны, 1 349 257 (+18,3%) – для путешествий 
за рубеж. Было перевезено 12 493 тонны грузов (+7,1%) и 2601 тонна почты (+141,6%). Производственный 
налёт составил 134 971 час.
На вертолётах группы пассажиропоток вырос на 6,7% относительно десяти месяцев 2023 года. Было пере-
везено 53 734 тонны грузов. Производственный налёт составил 95 071 час.

КОМПАНИЯ ВЫСОКОГО ПОЛЁТА

Хабы ПАО «ЮТэйр»: 

Москва (Внуково), 

Сургут, Тюмень 

(Рощино), Уфа.

Размер флота: 

395 (59 самолётов 

и 336 вертолётов) на 

01.06.24 г.
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обслуживание воздушных судов, подготов-
ку авиационного персонала: 

• «ЮТэйр – Пассажирские авиалинии» 
играет ключевую роль в обеспечении пас-
сажирских и грузовых перевозок само-
лётами в регионах России. В маршрутной 
сети компании более 120 направлений;

• АО «ЮТэйр – Вертолётные услуги» – 
крупнейший вертолётный оператор в Рос-
сии и вертолётный оператор № 1 в мире 
по грузоподъёмности флота;

• АО «ЮТэйр» – один из основных 
авиаперевозчиков России для предприя-
тий нефтегазового комплекса;

• ООО «ТС Техник» – одно из крупней-
ших предприятий России по техническому 
обслуживанию самолётов;

• АО «ЮТэйр-Инжиниринг» – мировой 
лидер по техническому обслуживанию 
и капитальному ремонту вертолётов се-
мейства «Миль»;

• «Центр подготовки персонала» – один 
из крупнейших авиационных учебных цен-
тров России, осуществляет подготовку и 
переподготовку лётного, инженерно-тех-
нического состава и персонала наземных 
служб по 186 программам обучения;

• ООО «ЮТэйр – Информационные тех-
нологии» – IT-компания, аккредитованная 
Минцифры РФ, разрабатывает программ-
ное обеспечение для Группы «ЮТэйр».

АО «ЮТэйр – Вертолётные услуги» – это 
крупнейший вертолётный оператор в Рос-
сии. У компании уникальный опыт выпол-
нения авиационных работ любой степени 
сложности, она является ведущим постав-
щиком авиационных услуг для предприя-
тий топливно-энергетического комплекса, 
а обширная сеть региональных представи-
тельств позволяет оперативно предостав-
лять услуги в любой точке страны.

Компания более 30 лет обеспечивает 
воздушную поддержку миротворческих 
миссий ООН в разных регионах мира. До-
черние предприятия в Перу, Европе и Ин-
дии оказывают широкий круг авиационных 
услуг в странах Европы, Южной Америки 
и Азиатского континента. В списке стран, 
где осуществляют или когда-либо работали 
экипажи «ЮТэйр – Вертолётные услуги», 
более 50 государств.

История развития одного из лидеров 
мирового вертолётного рынка неразрыв-
но связана с летописью авиакомпании  
«ЮТэйр», которая берёт своё начало с об-
разования в 1967 году Тюменского управ-
ления гражданской авиации.

Среди большого количества компаний, 
работающих сегодня на мировом рынке, 
«ЮТэйр – Вертолётные услуги» – одно из 
самых крупных специализированных вер-
толётных предприятий, услугами которого 
пользуются крупнейшие предприятия ТЭК 
России и зарубежья: ПАО «НК «Роснефть», 
ПАО «Транснефть», ПАО «Газпром»,  
ПАО «Сургутнефтегаз», ПАО «Лукойл», 
ПАО «НОВАТЭК», ННК, ПАО «СИБУР 
Холдинг», ПАО «ГМК «Норильский ни-
кель», АО «Почта России», ПАО «КАМАЗ»,  
ПАО «Россети», ФБУ «Авиалесоохра-
на», ПАО НК «РуссНефть», ПАО «Газпром 
нефть» и др. На службе у государства вер-
толёты работают по заказам медицинских 
учреждений, предприятий авиационной 
охраны лесов, а также осуществляют пере-
возку населения из труднодоступных и 
отдалённых регионов Западной Сибири.

«ЮТэйр – Вертолётные услуги» сотруд-
ничает с Организацией Объединённых 
Наций, оказывая авиационную поддержку 
миротворческим миссиям во всём мире. 
За эти годы воздушные суда «ЮТэйр – 
Вертолётные услуги» с гуманитарными 
миссиями побывали более чем в 20 стра-
нах Африки, Южной Америки, Ближнего 
Востока.

Специалисты «ЮТэйр – Вертолётные 
услуги» всегда были образцом дисци-
плины, трудолюбия и беспримерного 
мужества, о чём свидетельствуют много-
численные награды федерального и меж-
дународного уровня. Сегодня в компании 
более 130 сотрудников отмечено ведом-
ственными и внутренними наградами, 
почётными грамотами и медалями, четве-
ро имеют звание «Заслуженный пилот Рос-
сийской Федерации». Регулярно работники 
компании становятся лауреатами премии 
Ассоциации вертолётной индустрии «Луч-
ший по профессии».

«ЮТэйр – Вертолётные услуги» – много-
кратный обладатель национальной авиа-
ционной премии «Крылья России».

АО «ЮТэйр – 

Вертолётные услуги» –  

вертолётный оператор 

№ 1, лидер мирового 

вертолётного рынка 

по величине и 

грузоподъёмности флота. 

На службе компании 

свыше 330 вертолётов 

разных типов.
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В 2024 году в очередной раз единая 
окружная конкурсная комиссия всероссий-
ской премии «Экспортёр года» определила 
«Тюменьмашзавод» победителем в Ураль-
ском федеральном округе. Завод занял 
призовые места сразу в двух номинациях: 
«Прорыв года», «Экспортёр года в сфере 
машиностроения». Конкурс проводится в 
рамках национального проекта «Между-
народная кооперация и экспорт» при под-
держке Министерства промышленности и 
торговли Российской Федерации, Мини-
стерства экономического развития Россий-
ской Федерации и Министерства сельского 
хозяйства Российской Федерации.

ЗАО «Тюменский машиностроительный 
завод» – это известный производитель 
сцеплений для грузовых автомобилей и 
спецтехники. Тюменский машинострои-
тельный завод производит и реализует в 
год более 240 тыс. изделий как для отече-
ственной, так и для импортной техники. 
Продукция завода пользуется неизменным 
спросом на рынке России и за рубежом, 
отвечая всем установленным государ-
ственным стандартам и требованиям, что 
подтверждается соответствующими сер-
тификатами, в том числе ISO 9001. Для 
производства продукции используется 
только высококачественное сырьё.

Главные цели компании – это сохранить 
и усилить позиции на российском рынке 
автозапчастей, выгодно и на высоком 
уровне выполнять требования потреби-
телей и превзойти их ожидания в отноше-
нии качества и надёжности выпускаемой 
продукции. Обеспечить устойчивое раз-
витие предприятия за счёт непрерывного 

улучшения качества производимой про-
дукции, постоянного совершенствования 
системы управления и повышения благо-
состояния предприятия и его работников.

Общая тенденция развития ассортимен-
та продукции предприятия направлена на 
производство запчастей для грузовых ав-
томобилей, автобусов и спецтехники.

Производство надёжных и долговеч-
ных сцеплений ведётся с использованием 
советских и современных стандартов ка-
чества изготовления продукции из про-
веренного высококачественного сырья. 
Благодаря собственным производствен-
ным мощностям на предприятие не влияют 
санкции иностранных государств.

Поставка продукции осуществляется по 
всей России и таким зарубежным странам, 
как Беларусь, Киргизия, Казахстан, Азер-
байджан, Таджикистан, Узбекистан, Туркме-
нистан, Египет, Армения, Ирак, Куба.

ПАО «Тюменский машиностроительный завод» стало лауреатом престижной всероссийской премии «Экс-
портёр года» в Уральском федеральном округе, одержав победу сразу в двух номинациях. Компания уже не в 
первый раз достигает высоких успехов в этом конкурсе.
Основным видом деятельности компании является изготовление сцеплений для грузовой, автобусной и 
специальной техники отечественного и импортного производства.

СОЕДИНЯЯ ТРАДИЦИИ И 
СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

ПРЕИМУЩЕСТВА 
КОМПАНИИ:
 КАЧЕСТВО 
ПРОИЗВОДИМОЙ 
И РЕАЛИЗУЕМОЙ 
ПРОДУКЦИИ (0,5% 
БРАКА, ISO 9001, 
СОТРУДНИЧЕСТВО С 
САМЫМИ ОПЫТНЫМИ 
ПОСТАВЩИКАМИ 
АВТОКОМПОНЕНТОВ 
РОССИИ И СНГ);
 УВЕЛИЧЕННЫЙ СРОК 
ГАРАНТИИ (3-5 ЛЕТ);
 СРОК 
УКОМПЛЕКТОВАНИЯ 
ЗАКАЗА И ПОСТАВКИ 
ТОВАРА НА ЭКСПОРТ –  
1 МЕСЯЦ;
 ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ 
ГИБКАЯ ЛОГИСТИКА 
С МАКСИМАЛЬНОЙ 
ОПТИМИЗАЦИЕЙ 
РАСХОДОВ.
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ПАО «Тюменские моторостроители» 
реализует проект по созданию нового 
перспективного газотурбинного двигателя 
ТМ16. Газотурбинный двигатель судового 
типа предназначен для использования в 
составе газоперекачивающих агрегатов 
для транспортировки природного газа по 
магистральным газопроводам.

Применение современных технических 
решений при проектировании двигателя 
ТМ16 позволяет получить повышенный 
КПД, увеличенный срок службы (более  
100 тыс. часов) и улучшенные экологические 
характеристики в сравнении с применяемы-
ми зарубежными аналогами. В то 
же время у нового двигателя бу-
дут сохранены массогабаритные 
характеристики и присоедини-
тельные размеры, что позволит 
заменять выработавшие ресурс 
импортные двигатели без допол-
нительных капитальных вложений.

ТМ16 должен обеспечить пла-
новую замену и модернизацию 
парка импортных двигателей, 
задействованных на объектах 
Газпрома, а в перспективе стать 
основным приводом газопере-
качивающих агрегатов мощно-
стью 16 МВт на объектах нового 
строительства газотранспортной 
системы нашей страны.

Для реализации данного проекта на 
заводе «Тюменские моторостроители»  
с 2022 года осуществляется комплексная 
инвестиционная программа, направлен-
ная как на модернизацию производствен-
ных мощностей, так и на обновление 
инфраструктуры завода. Общий объём 
инвестиций до 2025 года составляет по-
рядка 10 млрд рублей. Шесть основных 
производственных цехов дооснащены 
современным высокопроизводитель-
ным оборудованием. Всего приобретено  
75 единиц различного оборудования, в 
том числе станки с ЧПУ. Это оборудова-

ние позволит обеспечить серийный выпуск 
нового газотурбинного двигателя ТМ16, а 
также нарастить производственные мощ-
ности по объёму ремонтов двигателей су-
дового типа. 

Изготовление и проведение стендовых 
испытаний двигателя планируется завер-
шить до конца 2025 года. Серийный выпуск 
ТМ16 завод «Тюменские моторостроите-
ли» будет осуществлять в кооперации с 
другими предприятиями Группы «Газпром 
энергохолдинг индустриальные активы»: 
АО «Газэнергосервис», АО «Уралтурбо» и  
АО «Невский завод». Публичное акционер-
ное общество «Тюменские моторостроите-
ли» (ПАО «ТМ») – крупное машинострои-
тельное предприятие Тюменской области.

С 2021 года входит в состав промыш-
ленной Группы «Газпром энергохолдинг 
индустриальные активы».

Основным направлением деятельности 
ПАО «ТМ» являются ремонт и техническое 
обслуживание газотурбинных двигателей и 
газоперекачивающих агрегатов, применяе-
мых в качестве приводов нагнетателей газа 
на компрессорных станциях магистральных 
трубопроводов ПАО «Газпром».

За время производственной деятельно-
сти на предприятии создано современное 
высокотехнологичное производство для 
обеспечения полного цикла ремонта.

Сегодня «Тюменские моторостроители» –  
это современное высокоэффективное 
производство, где большое внимание уде-
ляется процессам модернизации и техно-
логического переоснащения мощностей 
завода.

Основные услуги предприятия – это 
ремонтно-сервисное обслуживание и 
инженерно-конструкторское сопровожде-
ние газотурбинных двигателей судового и 
авиационного типа, производство и ремонт 
запасных частей, агрегатов газотурбинных 
двигателей, разработка технологической 
оснастки и технологических процессов, 
изготовление компрессорных лопаток ГТД 
и инструментальное производство.

ПАО «ТМ» проводит лабораторные ис-
следования на определение физико-меха-

нических свойств металлических 
и неметаллических материалов, 
усталостные испытания рабочих 
лопаток газотурбинных двига-
телей и т. п.

Инжиниринг: разработка и 
проектирование нестандартного 
оборудования.

Мониторинг выполнения за-
казов. Уникальные возможности 
общества позволяют производить 
различную продукцию для маши-
ностроительных, нефтегазовых и 
энергетических компаний. С по-
мощью современных технологий 
и оборудования предприятие так-
же оказывает различные произ-
водственные услуги.

Завод «Тюменские моторостроители» презентовал на XIII Петер-
бургском международном газовом форуме проект газотурбинного 
двигателя ТМ16.
Продукция и перспективные проекты предприятий, входящих в 
Группу «Газпром энергохолдинг индустриальные активы», были 
представлены на корпоративной экспозиции ПАО «Газпром» «Им-
портозамещение в газовой отрасли», а также на стенде компании 
«Газпром энергохолдинг».
Изготовление и проведение стендовых испытаний двигателя пла-
нируется завершить до конца 2025 года.

ПАО «ТЮМЕНСКИЕ 
МОТОРОСТРОИТЕЛИ»
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Продажа антиквариата Урало-Сибирским антикварным домом 
«АНТАРЕС» – это и есть тот долгожданный шанс, когда можно стать 
обладателем уникального предмета, способного до неузнаваемости 

изменить пространство вашего дома.
Салон поражает богатством эксклюзивных антикварных изделий 

из серебра, бронзы, чугуна, стекла, скульптуры и живописи разных 
стилевых направлений.

Реклама. Рекламодатель ИП Тугушев М.К. ИНН 666307763456. Erid:2VSb5zGBJx8
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AROUND BUSINESS

ТОЧКА РОСТА 
ПЕРСПЕКТИВНОГО 
БУДУЩЕГО

КОНТАКТЫ

142434, МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, Г. НОГИНСК, 

ТЕРРИТОРИЯ «НОГИНСК-ТЕХНОПАРК», ДОМ 3  

+7 (495) 287-16-35 
+7 (495) 287-16-36

WWW.IP-BOGORODSK.COM  
WWW.DEGA-DEVELOPMENT.RU

INFO@PARKNOGINSK.RU 
INFO@DEGA-AG.COM

BOGORODSKY
INDUSTRIAL
PARK

Реклама. Рекламодатель ООО ПАРК НОГИНСК ИНН 7702524223. Erid: 2VSb5yVhgVn
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Реклама. Рекламодатель ООО БАНК МБА-МОСКВА ИНН 7744001828. Erid: 2VSb5xqA1Ap


